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экономполитика | Правительство рассчитывает 
сохранить в 2015 году бюджетное правило —2

новости | Среди стран Совета Европы в России 
самый высокий процент заключенных  
и самый низкий уровень расходов на них —3

Социально 
назначенные 
продукты
Ритейлеры отказываются  
от собственной наценки

Чтобы избежать вмешательства 
государства в ценообразование 
на социально значимые продук-
ты, торговые сети готовы отка-
заться от собственной торговой 
наценки на такие товары. Как ста-
ло известно ”Ъ“, зафиксировать 
наценку в магазинах хотя бы на 
одно такое наименование пред-
лагает ритейлер «О’кей», в бли-
жайшее время соответствующие 
предложения будут представ-
лены правительству. По итогам 
января продукты подорожали 
на 20% по сравнению с началом 
прошлого года, некоторые това-
ры выросли в цене более чем на 
50%. Тем не менее конкуренты 
к предложению «О’кей» пока от-
носятся сдержанно.

ГК «О’кей» подготовила предло-
жения по сдерживанию роста цен, 
которые в ближайшее время пред-
ставит в правительство, рассказала 

”
Ъ“ член правления ритейлера Ма-

рина Каган: «Мы предлагаем уста-
новить и зафиксировать минималь-
ную наценку на один продукт (Stock 
Keeping Unit (SKU).— 

”
Ъ“) в каждой 

категории социально значимых 
продуктов, а не на всю категорию». 
При таком подходе магазин несет 
убытки, так как наценка не покры-
вает даже расходы на логистику, 
энергоносители, содержание мага-
зина, зарплату сотрудников мага-
зина и т. д., но это позволяет удер-
жать от падения покупательский 
спрос со стороны социально неза-
щищенных слоев населения, объ-
ясняет она. Ритейлер будет благода-
рен, если производители также ре-
шат зафиксировать свою маржу на 
выбранные продукты, подчеркива-
ет госпожа Каган.
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Вчера президент России Вла-
димир Путин прилетел в Минск, 
где его уже ждали коллеги: 
 президент Белоруссии Алек-
сандр Лукашенко, канцлер 
 Германии Ангела Меркель, пре-
зидент Франции Франсуа Ол-
ланд и украинский президент 
Петр Порошенко. С подробно-
стями о начале без преувели-
чения исторической встречи — 
специальный корреспондент 

”Ъ“  АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ  
из Минска.

Разве мог еще пару недель назад 
представить себе президент Бело-
руссии Александр Лукашенко, что 
к нему в гости в Минск могут зае-
хать Ангела Меркель и Франсуа Ол-
ланд? И даже, может, руку ему по-
жмут.

Страсти начались между тем 
задолго до переговоров. Первым 
приехал во Дворец независимости 
президент Украины Петр Поро-
шенко. А самым первым — прези-
дент Белоруссии. И сейчас он сто-
ял в центре огромного холла двор-
ца, на небольшом ковровом пря-
моугольнике, от которого протя-
нулась длинная красная дорож-
ка до входа. Президент Белорус-
сии, пока президент Украины шел 
к нему по этой дорожке, ни разу не 
сдвинулся с места, и не было впе-
чатления, что он едва сдерживает 
себя, чтобы не сделать хотя бы па-
ру шагов навстречу коллеге (удер-
жался он и в случае с Ангелой Мер-
кель и Франсуа Олландом, и в слу-
чае с Владимиром Путиным тоже).

Пока Александр Лукашенко об-
нимал украинского президента, 
тот не мог не услышать звонкий 
голос корреспондента телекана-
ла «Россия» Павла Зарубина, кото-
рый, встав на красную лесенку, за-
благовременно принесенную, про-
кричал:

— Господин Порошенко, поче-
му ваши войска бомбят мирных 
жителей?!

Еще два раза подряд то же самое.

Петр Порошенко, закаливший-
ся в последнее время не отвечать 
на такие вопросы из зала, проигно-
рировал вопрос и на этот раз. Бы-
ло бы и в самом деле странно, если 
бы он все бросил и предоставил бы 
подробный комментарий.

Между тем у сотрудников бело-
русской службы безопасности по-
явились вопросы к российскому 
тележурналисту. Его надежно изо-
лировали в одном из помещений 

пресс-центра, и я слышал, как со-
трудник службы безопасности бе-
лорусского президента работал 
с ним, объясняя, что тот не может 
теперь покинуть это помещение до 
конца переговоров.

— Да я свой вопрос уже задал! — 
объяснял затворник.— Мне боль-
ше ничего не нужно!

Это и в самом деле было так.
Еще через несколько минут тот 

же сотрудник рассказывал осталь-
ным двум сотням журналистов, на-
висшим над красными бархатны-
ми канатиками, которые отделяли 
их от следующего  президента:

— За недостойное и провока-
ционное поведение ваш коллега 

отстранен от участия в мероприя-
тии!.. Я военный! Я 29 лет тут рабо-
таю и сделаю все, чтоб тут был по-
рядок! Пусть меня даже уволят!

Впрочем, уволить его могли 
только за свершившееся наруше-
ние этого порядка.

Ангела Меркель и Франсуа Ол-
ланд приехали вместе. Немецкий 
канцлер получила от сияющего 
президента Белоруссии букет цве-
тов (такие кидают в толпу подру-
жек невесты на свадьбе). Потом 
Александр Лукашенко обратил 
внимание на французского пре-
зидента, который, судя по всему, 
не собирался все-таки здоровать-
ся с президентом Белоруссии за ру-

ку (правда, он уже сделал гораздо 
больше: приехал к нему).

И как же хорош был президент 
Белоруссии! Он левой рукой взял 
Франсуа Олланда за правую руку, 
чуть выше локтя, аккуратно со-
гнул ее и поднес к своей правой 
руке. Франсуа Олланд, если даже 
и правда не собирался здоровать-
ся с Александром Лукашенко, те-
перь уж никак не мог избежать 
этой участи.

Еще через полчаса в дверях па-
радного входа показался Владимир 
Путин. Александр Лукашенко ши-
рочайше улыбался ему все время, 
пока тот шел к президенту Белорус-
сии по ковровой дорожке, а когда 
подошел к нему, обнял Владимира 
Путина и тщательно гладил его по 
руке от плеча до самой кисти.

Теперь все были в сборе. По 
предварительной договоренности 
они впятером должны были теперь 
выйти в холл и фотографироваться 
на фоне национальных флагов. Ме-
ня, честно говоря, с самого начала 
смущала эта идея: какой смысл фо-
тографироваться такой дружной 
компанией, если они, например, 
ни о чем не договорятся?

В конце концов их эта мысль 
смутила, видимо, тоже, и они на-
чали переговоры там, где встре-
тились, не дойдя даже до приго-
товленной для них комнаты. И на 
предложение главы белорусско-
го протокола, демонстративно от-
крывшего им дверь на выход, от-
ветили полным безразличием 
к нему.

А может, решили не рисковать 
и не выслушивать, проходя в опас-
ной близости от журналистов, но-
вые вопросы: а ведь теперь украин-
ские журналисты могли дать обрат-
ку и задать какой-нибудь вопрос 
российскому президенту, тем бо-
лее что и кричать бы не пришлось, 
он бы прошел на расстоянии лок-
тя от них.

мировая политика  — с6

«Нормандский формат» ушел в ночь
На момент сдачи номера в печать минские переговоры были в самом разгаре

Пятеро лидеров полтора часа 
беседовали друг с другом, 
прежде чем решили все-таки 
сфотографироваться   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Верховный суд России (ВС РФ) отказал-
ся признать незаконным запрет на ноше-
ние мусульманками платков в учебных 
заведениях. Такой запрет был введен 
властями Мордовии с 1 сентября 2014 
года. Против решения ВС РФ выступи-
ли представители исламского духовен-
ства и РПЦ. Заявители будут жаловать-
ся в президиум ВС РФ и обещают дойти 
до Европейского суда по правам челове-
ка (ЕСПЧ).

Запрет на ношение головных уборов, ко-
торый вступил в силу в Мордовии, вызвал 
недовольство среди местных мусульман, 
которые усмотрели в действиях властей на-
рушение закона «О свободе совести и веро-
исповедания». Осенью 2014 года они обжа-
ловали правила ношения школьной фор-
мы в Верховном суде Мордовии, но проиг-
рали. В итоге они подали апелляционную 
жалобу в ВС РФ. На заседании ВС РФ заяви-
тели и их представители постарались до-
казать тройке судей, что власти Мордовии 
нарушили основополагающие законы РФ. 
«Суд Мордовии не учел, что были наруше-

ны конституционные права заявителей — 
их право на свободу совести и религиоз-
ных убеждений. Законы об образовании 
и о свободе совести не запрещают носить 
платки»,— заявил адвокат, член президент-
ского Совета по правам человека Сергей Ря-
ховский. Адвокат Инна Загребина указала, 
в свою очередь, что в Татарстане и Чечне но-
шение платков — норма, которая регулиру-
ется местным законодательством: «Получа-
ется, в Мордовии имеет место дискримина-
ция по территориальному признаку». Пред-
ставители республиканской прокуратуры 
и правительства заявили, что дискримина-
ции по религиозному признаку в постанов-
лении мордовских властей нет.

Судебная коллегия постановила реше-
ние Верховного суда Мордовии о запрете 
носить хиджабы в школах оставить без из-
менения, а апелляционную жалобу — без 
удовлетворения.

Представители исламского духовенства и 
РПЦ отнеслись к решению ВС РФ  критически.
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Хиджабам помахали платком
Верховный суд оставил в силе  
запрет на головные уборы в школе

Как стало известно ”Ъ“, в рамках фор-
мирования нового сокращенного бюд-
жета всем правоохранительным орга-
нам предложено существенно снизить 
расходы или уволить до 10% сотрудни-
ков. Ради сохранения личного состава 
в ведомствах готовы пожертвовать раз-
личными надбавками к окладам, в том 
числе за напряженность в службе.

По данным 
”
Ъ“, волна возможных сокра-

щений — как бюджетов, так и личного со-
става — докатилась до всех правоохрани-
тельных структур. Не стала исключением 
даже ФСБ, которой также предложили рас-
статься с 10% штатной численности или со-
кратить расходы на содержание такого же 
количества сотрудников за счет других ста-
тей бюджета. Источник в спецслужбе пояс-
нил, что слухи о возможных сокращениях 
появились еще в конце прошлого года. Тог-
да во все подразделения ФСБ, включая опе-
ративные службы, были направлены про-
веряющие, которые изучали результаты ра-
боты, профпригодность кадров и т. д. Неко-
торые из сотрудников, не дожидаясь гря-

дущей «чистки», предпочли сами перевес-
тись на вакантные должности из столицы 
в «сложные» регионы, где наблюдается не-
комплект офицеров — например, на Север-
ный Кавказ. Другие, впрочем, ничего страш-
ного в сокращении не видят. «Очевидно, что 
в первую очередь уберут 

”
вольняшек“ (воль-

нонаемных.— 
”
Ъ“) из гражданского персо-

нала различных технических служб»,— ска-
зал собеседник 

”
Ъ“. Кроме того, в ФСБ, как и 

в МВД (см. 
”
Ъ“ за 7 января), практически пре-

кращен набор новых сотрудников. Исключе-
ние делается в основном для выпускников 
профильных вузов.

В надзорном ведомстве, по данным источ-
ников 

”
Ъ“ в Генпрокуратуре, рассчитывают 

сохранить кадры, в том числе за счет сокра-
щения различных надбавок, таких как за на-
пряженность в службе и секретность. Пра-
ктически во всех правоохранительных ве-
домствах сам оклад составляет лишь неболь-
шую часть того, что сотрудник получает на 
руки в виде зарплаты.
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Силовикам сжимают штаты
ФСБ, МВД и прокуратуре  
придется сократиться

первые лица | Вице-мэр Москвы  
Марат Хуснуллин о том,  
как строить в кризис —4
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Поправки к бюджету на 2015 год бу-
дут внесены в Госдуму уже в начале 
марта. Правительство будет плани-
ровать их, исходя из двух положе-
ний: прогноза Минэкономики, ко-
торый рассчитан по цене нефти $50 
за баррель, и сохранения действия 
бюджетного правила.

На открытии совещания по макро-
экономическому прогнозу премьер-
министр Дмитрий Медведев объявил, 
что коррекция бюджета на 2015 год бу-
дет проведена крайне быстро. До кон-
ца февраля проект изменений в феде-
ральный бюджет на 2015–2017 годы бу-
дет внесен в правительство, в Госдуме 
пакет соответствующих законопроек-
тов появится в начале марта. Исполне-
ние текущего варианта бюджета гаран-
тировано решением правительства, 
также объявленного премьер-минист-
ром,— в 2015 году Минфин может по-
тратить до 500 млрд руб. средств Резерв-
ного фонда. С учетом того что доходы 
федерального бюджета сейчас еще нем-
ного выше, чем можно ожидать при па-
дении цен нефти ниже $60 за баррель с 
начала года (напомним, часть пошлин 
от экспорта федеральный бюджет полу-
чает с опозданием от фактических сде-
лок на полтора-два месяца), эти расхо-
ды покрывают потребности бюджета 
до того, как он будет изменен.

Работа по сокращению госпро-
грамм в Минфине, судя по всему, еще 
продолжается, вчера у премьер-ми-

нистра был утвержден макропрогноз 
Минэкономики — только на 2015 год, 
как уточнил Дмитрий Медведев, сред-
несрочный прогноз (очевидно, трех-
летний) будет дорабатываться. Циф-
ры прогноза, обнародованные по ито-
гам совещания министром экономи-
ки Алексеем Улюкаевым, крайне не-
значительно отличаются от последних 
проектных версий, имевшихся в рас-
поряжении 

”
Ъ“: это среднегодовая це-

на нефти $50 за баррель, падение ин-
вестиций на уровне 13,7% (несколько 
лучше ранних оценок на уровне 14%, 
по косвенным признакам — за счет бо-
лее высокого вклада госинвестиций в 
конечные цифры), сальдо торгового 
баланса $137 млрд и профицит теку-
щего счета $56 млрд при оттоке капи-
тала порядка $115 млрд.

Наиболее интересная оценка Мин-
экономики — положительный вклад 
чистого экспорта в ВВП, который соста-
вит 6,7% и на две трети «компенсирует 
спад, связанный со спадом инвестици-
онной активности и потребительского 
спроса». Физические объемы экспор-
та при этом увеличатся на 0,1%. Дина-
мики ВВП в 2015 году Алексей Улюкаев 
не назвал. В предыдущих версиях про-
гноза именно вклад чистого экспорта 
вызывал сомнения, причем не столько 
в расчетных цифрах валового экспор-
та, сколько в оценках эластичности им-
порта — Минэкономики предполагало 
его снижение в 2015 году темпами вы-

ше 33% в год. Оценки сокращения им-
порта у разных аналитиков существен-
но разнятся (от 20% до 40% снижения 
в стоимостном выражении и даже бо-
лее), между тем для динамики ВВП циф-
ры импорта будут определяющими.

Главная новость от Минэкономики 
— судя по заявлениям Алексея Улюкае-
ва, правительство по-прежнему счита-
ет действующим «бюджетное правило» 
и готово руководствоваться им при ре-
ализации бюджета в том числе на 2015 
год. Министр экономики подтвердил 
дискуссии в Белом доме о возможно-
сти отказа от индексации зарплат бюд-
жетников в 2015 году, оценив эконо-
мию в 30 млрд руб. и сообщив, что ре-
шения пока нет. При этом среднегодо-
вая инфляция в прогнозе Минэконо-
мики выше, чем ожидалось,— 15,8%, и 
пока нет свидетельств того, что сокра-
щение частного спроса в первом полу-
годии 2015 году будет снижать темпы 
роста инфляции. При этом глава Мин-
экономики напомнил, что плановый 
дефицит федерального бюджета (3,8%) 
можно покрывать расходами суверен-
ных фондов, причем Резервный фонд, 
по этому сценарию, в 2017 году еще не 
будет исчерпан. Пока можно предпо-
ложить, что Белый дом сократит феде-
ральные расходы на 2015 год умерен-
нее, чем ожидалось ранее, и скоррек-
тированный бюджет будет более про-
инфляционным.

Дмитрий Бутрин

Бюджет меняют на лету
Минэкономики предлагает принять в нем  
высокую инфляцию 2015 года как данность

экономическая политика
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процента составила средняя максимальная ставка по рублевым вкладам десяти банков, привле-
кающих наибольший объем депозитов физлиц, в первой декаде февраля 2015 года, сообщил ЦБ. За декаду 
после снижения регулятором базовой ставки до 15% номинальная доходность вкладов домохозяйств потеря-
ла один процентный пункт, и текущие ставки оказались ниже уровня инфляции, которая, по предварительным 
данным Росстата, составила 15,6% на 9 февраля. Ожидать разворота в динамике вкладов физлиц не приходит-
ся — даже при слабоположительных реальных ставках скорость их роста сокращалась вслед за динамикой 
зарплат. В 2015 году, согласно прогнозу Минэкономики, реальные зарплаты могут снизиться на 12–15%.
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Частное потребление  
ограничилось  
самым необходимым

В четвертом квартале 2014 года 
домохозяйства показали абсолют-
ный рекорд потребления. Согласно 
расчетам ЦМАКПа, основанным на 
данных Росстата, они потратили 
на покупку товаров и услуг 84,1% 
реальных располагаемых доходов 
(без учета налоговых платежей 
и обслуживания кредитов). Для 
сравнения, в четвертом квартале 
кризисного 2008 года — 78,3%. 
На покупку валюты домохозяйства 
тратили меньше — 5,3% реальных 
доходов в четвертом квартале 2014 
года против 12,3% в 2008 году и 
даже пытались активно зарабатывать 
на финансовом рынке — вложения 
в ценные бумаги составили 2,6% 
по сравнению с 0,5% в 2008 году. 
Наученные предыдущим кризисом 
граждане заморозили банковские 
депозиты (в последнем квартале 

2014 года они не менялись, в 2008 
году — сократились на 10,3%), но 
вложения в недвижимость в объеме 
реальных доходов в 2014 году вы-
росли до 6,9% по сравнению с 4,8% 
в 2008 году.

Галопирующая инфляция (15,6% 
в годовом выражении по оператив-
ным данным Росстата на 9 февра-
ля), продолжающееся ослабление 
рубля (за январь 2015 году рубль 
ослаб к доллару на 10,2%, а к евро 
— на 5,9%) и ухудшающиеся эко-
номические перспективы заставили 
граждан изменить свои предпочте-
ния. Исследование инфляционных 
ожиданий и потребительских 
настроений в январе 2015 года, 
опубликованное вчера ЦБ, свиде-
тельствует: 40% считают, что время 
для покупок сейчас плохое (28% 
в декабре 2014 года), и 44% полага-
ют, что время для сбережений столь 
же неблагоприятное (44% в декабре 
и 37% в ноябре 2014 года). Но хотя 
индекс потребительских настроений 
упал до минимума за последние 
пять лет, респонденты всерьез ждут 
замедления инфляции уже в ближай-
шие месяцы и в большинстве своем 
считают, что девальвация рубля 
завершилась. «Россияне это объяс-
няют тем, что последнее повышение 
было настолько резким и значитель-
ным, что дальше ценам расти уже 
просто некуда»,— отмечают авторы 
исследования.

На этом фоне осведомленность 
респондентов о такой организации, 
как Банк России, растет: если 
еще в феврале 2014 года 30% 
респондентов ничего не слышали 
о нем, то в январе 2015 года таких 
осталось лишь 19%. Когда инфляция 
в марте—апреле 2015 года достиг-
нет прогнозируемого Министерст-
вом экономики пика, превысив 17%, 
тех, кто ничего не слышал о ЦБ, 
вероятно, не останется.

Алексей Шаповалов

ПРЕДПОЧИТАЕМАЯ ФОРМА 
СБЕРЕЖЕНИЙ (%)     ИСТОЧНИК: ЦБ.
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Часть в банке, часть наличными

В наличной форме

На счете в банке

Затрудняюсь ответить

Ни в той, ни в другой

В 2015 году в России долж-
на заработать новая версия 
законодательства, описы-
вающего стандарты и стан-
дартизацию. Руководитель 
Росстандарта АЛЕКСЕЙ  
АБРАМОВ рассказывает в ин-
тервью ”Ъ“ о том, что изменит-
ся с его принятием и для чего 
правительству потребовались 
реформы в этой сфере.

— Что сейчас происходит с за-
коном?
— Первое чтение закона прош-
ло, сейчас идет активная подго-
товка ко второму. Есть некото-
рые вещи в тексте, которые мы 
обязательно должны откоррек-
тировать, улучшить те правовые 
институции, которые там закре-
плены, и самое главное, и учесть 
пожелания других участников 
согласительных процедур, в 
том числе бизнеса, с тем чтобы 
мы получили максимально сба-
лансированный и рабочий до-
кумент, с которым нам предсто-
ит жить. Закон разрабатывался 
Росстандартом и Минпромтор-
гом. Мы широко обсуждали его 
со всеми заинтересованными 
экспертами научными и бизнес-
сообществом. Обсуждение зако-
нопроекта показало, что он под-
держан всеми фракциями Госду-
мы. Он был принят единогласно 
в первом чтении. 
— В чем необходимость при-
нятия нового закона о стан-
дартизации уже после завер-
шения реформы техрегулиро-
вания?
— Во многом это придаст новый 
правовой смысл национальной 
стандартизации, поскольку мы 
больше десяти лет жили по пра-
вилам только технического ре-
гулирования и воспринимали 
стандартизацию как элемент 
технического регулирования. 
Но техническое регулирование 
— лишь одна из областей при-
менения стандартов, и не самая 
основная. Мы продолжаем обес-
печивать задачи технического 
регулирования, как националь-
ного, так и наднационального в 
рамках Евразийского экономи-
ческого союза. Уже принято бо-
лее 50% стандартов в обеспече-
ние техрегламентов. Но мы счи-
таем, что передовые государ-
ства — если они заинтересова-
ны в будущем, в развитии отра-
слей промышленности, в раз-
витии секторов экономики,— 
должны думать о стандартах, не 
только связанных с минималь-
ным уровнем безопасности, но 
о тех, что позволят предприяти-
ям развиваться.

Методологически неверно 
слепо копировать зарубежный 
опыт. Мы должны его учитывать, 
но должны и понимать наличие 
внутренних технологических 
ограничений в национальной 
экономике на импорт внешних 
наработок. Нашу промышлен-
ность, наше сельское хозяйство 
и другие отрасли экономики не-
обходимо обеспечивать стандар-
тами, которые последовательно 
позволят этим отраслям прийти 
к должному уровню оснащения, 
должному уровню организации 
технологических процессов. 
Нельзя просто взять и ввести, на-
пример, европейский стандарт 
в какой-то области, не оценивая 
экономических рисков, которые 
могут быть. Можно просто убить 
работающего в этой области рос-

сийского производителя, если 
сообщить ему, что с завтрашне-
го дня он должен отвечать этим 
требованиям. Но нельзя и беско-
нечно долго смотреть на исполь-
зование устаревшего стандарта, 
рассчитывая, что без внешнего 
воздействия производитель ре-
шит сам вылезти из ямы. 

Очень многим нужно помо-
гать не только деньгами, но в 
том числе и выставляя опреде-
ленные планки развития. Стан-
дарт — в том числе такая планка.
— Что закон о стандартиза-
ции поменяет для госсектора, 
в котором следование стан-
дартам всегда строже, чем в 
частном секторе экономики?
— Две ключевые вещи, которые 
вытекают из закона о стандар-
тизации. Первое, это решение 
проблемы необязательности 
стандартов при сохранении у го-
сударства возможности включе-
ния государственного регулиро-
вания в этой сфере. Законопро-
ект создает конкретный право-
вой институт в этой сфере — до-
пустимость ссылок на нацио-
нальные стандарты в норматив-
ных актах правительства и нор-
мативных актах ведомств. За-
коном определено: когда госве-
домство является в конкретной 
области экономической актив-
ности регулятором, оно может 
не придумывать ничего нового, 
а брать за основу национальный 
стандарт.

Чем заканчивается у нас 
обычно сейчас разработка лю-
бых нормативных актов с тех-
нической составляющей? В эту 
техническую составляющую 
начинают погружаться юри-
сты, экономисты, бухгалтера и 
так далее, не понимая сути во-
проса, они начинают выправ-
лять новые нормы стилистиче-
ски, лингвистически — и в ито-
ге просто искажают смысл этого 
регулирования. Мы хотим эту 
процедуру изменить и сделать 
возможным для любого мини-
стерства или правительства в 
целом включение прямых ссы-
лок на конкретный националь-
ный стандарт. Мы считаем, что 
это ускорит процедуру разра-
ботки нормативных актов и по-
зволит юристам сконцентриро-
ваться на юридических вопро-
сах, инженерам — на техниче-
ских. ГОСТ — это продукт взаим-
ного непротивления большого 
количества технических специ-
алистов. Его не надо создавать 
заново вне этой системы.

Интервью подготовил 
Дмитрий Бутрин

полная версия 
kommersant.ru/11456

«Нельзя просто взять 
и ввести европейский 
стандарт»
Глава Росстандарта Алексей Абрамов  
о смысле нового закона  
«О стандартизации»

Управление энергетиче-
ской информации США 
сохранило прежние оцен-
ки нарастания добы-
чи нефти в стране, пола-
гая, что низкие цены на 
это сырье приведут лишь 
к кратковременному со-
кращению предложения. 
Неопределенности рын-
ку добавляет и рекорд-
но высокий уровень ми-
ровых запасов нефти, 
ограничивающий рост 
цен, указывает управ-
ление. Дешевая нефть 
тем временем уже меня-
ет подходы к госрегули-
рованию в добывающих 
странах: власти Венесуэ-
лы вчера заявили о наме-
рении отказаться от меха-
низма курсообразования, 
который позволял обес-
печивать население де-
шевыми товарами за счет 
сохранения дорогого бо-
ливара.

Согласно февральскому 
прогнозу Управления энер-
гетической информации 
США (Energy Information 
Administration — EIA), да-
же в случае сохранения низ-
ких цен объем добычи аме-
риканской нефти в 2015 го-
ду может увеличиться до 
9,3 млн бареллей в сутки 
(на 670 тыс. баррелей боль-
ше, чем годом ранее). При 
цене WTI на уровне $50 за 
баррель в первом полуго-
дии небольшое сокращение 
производства — на 180 тыс. 
баррелей в сутки — будет за-
фиксировано лишь в треть-
ем квартале, но затем рас-
тущие цены поддержат раз-
работку новых месторожде-
ний, ожидает EIA.

Пока же ситуация с цена-
ми по-прежнему слишком 
неопределенная, считают 
в управлении, указывая на 
продолжающийся рост за-
пасов, которые за первое по-
лугодие, по оценке EIA, вы-

растут больше, чем за прош-
лый год в целом (на 900 тыс. 
баррелей в сутки, до 2,83 мл-
рд баррелей). По прогнозу 
средняя стоимость барреля 
Brent в этом году составит 
$57,58, при этом в четвертом 
квартале она может увели-
читься до $67.

Вчера после публикации 
прогноза EIA, а также стати-
стики по запасам, показав-
шей их рекордный рост за 
последние 80 лет, котиров-
ки Brent снизились на 2,5%, 
до уровня ниже $55 за бар-
рель. По словам Вадима Бит-
Аврагима из УК «Капиталъ», 
для продолжения ценового 
роста последних двух недель 
участникам рынка не хвата-
ет четкого сигнала о сокра-
щении добычи — коррек-
тировка вверх носит скорее 

технический характер. Отме-
тим, что сохранение избыт-
ка предложения на рынке 
вновь вынуждает поставщи-
ков снижать цены: Иран на 
этой неделе сообщил о мак-
симальной с марта 2000 года 
скидке — на $2 за баррель, 
Кувейт и Ирак снизили це-
ны на $4 за баррель.

Напомним, накануне 
ОПЕК и Международное 
энергетическое агентство 
(МЭА) также представили 
прогнозы по нефтяному рын-
ку, резко снизив ожидания 
роста предложения в этом го-
ду (примерно до 800 тыс. бар-
релей в сутки) — в первую 
очередь за счет снижения 
оценки сланцевой добычи в 
США на 130–200 тыс. барре-
лей в сутки. Однако из-за не-
хватки спроса даже при та-
ком сценарии рост цен будет 
медленным, зафиксировало 
МЭА, не ожидающее возвра-
щения к прежним ценам как 
минимум до 2020 года.

Тем временем падение 
нефтяных доходов уже при-
водит к пересмотру монетар-
ной политики властями до-

бывающих стран. Вчера ру-
ководство Венесуэлы объя-
вило об отказе от одной из 
базовых норм валютного ре-
гулирования. Еще при Уго 
Чавесе для обеспечения на-
селения импортными това-
рами (от бытовой техники 
до туалетной бумаги) был 
введен резко заниженный 
курс местной валюты (6–12 
боливаров за $1 против 190 
боливаров за $1 на черном 
рынке). Нехватка твердой 
валюты (на нефть приходит-
ся 96% экспорта) ограничила 
возможности правительства 
субсидировать подобные за-
купки, что вызвало острый 
дефицит ключевых товаров 
и ускорило инфляцию. Те-
перь же, по заявлению Мин-
фина страны, население и 
компании получат возмож-
ность покупать валюту ле-
гально, что позволит деваль-
вировать боливар и снизить 
объем субсидий, но при этом 
повысит стоимость импорт-
ной продукции с непредска-
зуемыми социальными по-
следствиями.

Татьяна Едовина

Нефти много бывает
Американское EIA ждет нарастания добычи и расширения запасов

В условиях падения 
нефтяных цен прави-
тельство Николаса 
Мадуро (на портрете) 
не смогло сохранить 
контроль за ценами  
на импортные товары  
ФОТО  REUTERS
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новости

По сведениям ”Ъ“, на место  
заместителя начальника управ-
ления президента по социаль-
но-экономическому сотрудниче-
ству со странами СНГ, Абхазией 
и Южной Осетией рассматри-
вается кандидатура депутата 
Госдумы Михаила Маркелова. 
В случае положительного реше-
ния он заменит подавшего в от-
ставку в декабре прошлого го-
да Бориса Рапопорта, который 
считался куратором политиче-
ской работы с властями Украи-
ны и самопровозглашенных ДНР 
и ЛНР. Вакантный депутатский 
мандат, скорее всего, останет-
ся в волгоградской региональ-
ной группе.

По данным двух источников 
”
Ъ“, 

близких к администрации прези-
дента (АП), Кремль нашел замену 
бывшему замначальника управле-
ния президента по социально-эконо-
мическому сотрудничеству со стра-
нами СНГ, Абхазией и Южной Осе-
тией Борису Рапопорту. На эту долж-
ность с высокой долей вероятности 
будет назначен депутат Госдумы от 
«Единой России» Михаил Маркелов. 
Сам он вчера не отвечал на звонки. 
Как утверждают источники 

”
Ъ“, это 

управление, в частности, ведет ра-
боту по взаимодействию с самопро-
возглашенными Донецкой и Луган-
ской народными республиками. Воз-
главляет его Олег Говорун, курирует 
направление помощник президен-

та Владислав Сурков. В ноябре и де-
кабре 2014 года Кремль покинули за-
мначальника управления Борис Ра-
попорт и глава департамента Влади-
мир Авдеенко, которые занимались 
политической работой с самопро-
возглашенными ЛНР и ДНР.

Один из собеседников 
”
Ъ“ отме-

тил, что Михаил Маркелов давно зна-
ком с господами Говоруном и Сурко-
вым, разбирается в межнациональ-
ных отношениях, как журналист ра-
ботал в горячих точках. До избрания 
в Госдуму в 2011 году Михаил Марке-
лов возглавлял политический депар-
тамент в полпредстве Северо-Кавказ-
ского федерального округа (СКФО) 
под руководством тогдашнего пол-
преда Александра Хлопонина. «Он 
подходит для этой работы. К тому же 
нельзя сказать, что нет отбоя от кан-
дидатов, учитывая то, что сейчас про-
исходит на Украине»,— отметил дру-
гой собеседник. Источник, хорошо 
знакомый с работой управления, на-
звал господина Маркелова «универ-
сальным технологом».

• Михаил Маркелов — тележурна-
лист, автор программ «Взгляд», «По-
литбюро», «Совершенно секретно» 
и др. С 2004 года избирался в Госду-
му от «Родины», входил во фракцию 
«Справедливая Россия». От справорос-
сов выдвигался в 2007 году на долж-
ность мэра Твери (был третьим). 
В 2011 году прошел в Госдуму по списку 
«Единой России» от волгоградской ре-
гиональной группы. Член комитета 

Госдумы по делам национальностей. 
Брат убитого националистами адво-
ката Станислава Маркелова.
Собеседник 

”
Ъ“ в «Единой России» 

предположил, что мандат господина 
Маркелова в случае его назначения 
останется в волгоградской группе, а 
в Госдуму будет выдвинут кандидат, 
который ассоциируется с текущей 
работой в регионе. Сейчас область 
в Госдуме представляют единорос-
сы Ирина Гусева (№9 в списке) и Олег 
Савченко (№5). Советник губернато-
ра Мособласти Олег Жолобов (№6) 
сказал 

”
Ъ“, что не знал о переходе 

Маркелова. По его словам, переда-
ча мандата — дело партии. Наиболь-
шие шансы имеет вице-президент 
Ассоциации крестьянских хозяйств 
и сельскохозяйственных кооперати-
вов России Алексей Линецкий. Кро-
ме него, остаются в списке бывший 
депутат Госдумы Ильяз Муслимов и 
депутат облдумы Татьяна Цыбизова. 
«Дождемся официального решения 
по Маркелову. Время у партии будет, 
чтобы подумать. Скидывать со счетов 
я бы не стал никого»,— сказал источ-
ник в руководстве волгоградского от-
деления «Единой России».

По мнению главы фонда «Петер-
бургская политика» Михаила Виног-
радова, назначение говорит о том, 
что блок по работе с СНГ в структу-
ре АП «остается в игре» вне зависи-
мости от того, в каком состоянии на-
ходится конфликт на Украине.

Ирина Нагорных

Самопровозглашенным республикам 
ищут замену
Депутат Госдумы Михаил Маркелов может уйти  
в администрацию президента, чтобы курировать ДНР и ЛНР

Основной же доход формируется 
за счет различных надбавок, в том 
числе за выслугу лет, звания, месяч-
ных и квартальных премий. И отме-
на выплат даже по части этих осно-
ваний позволит сэкономить при-
личную сумму.

По данным источников 
”
Ъ“, в СКР 

крупных сокращений не планиру-
ется, а расходы решено уменьшить, 
например, за счет снижения объе-
мов госзакупок. Источники в ведом-
стве, кстати, отмечают, что у них на-
мечалось даже увеличение штата на 
2,5 тыс. человек из-за расширения 
статей УК, относящихся к СКР. Од-
нако новые штатные единицы при-
шлось использовать на создание си-
стемы следствия в Крыму.

В свою очередь МЧС, по данным 
источников 

”
Ъ“, смогло договорить-

ся с правительством о сокращении 
численности на 10 тыс. сотрудников, 
что составляет всего 3% за счет имею-
щегося «некомплекта» и увольнения 
достигших пенсионного возраста.

При этом до сих пор не решена 
судьба ФСКН, которая, кстати, прове-
ла очередное сокращение сотрудни-
ков на 15% еще к началу этого года. 
Напомним, что, как сообщал 

”
Ъ“, это 

ведомство наряду с ФМС предлага-
лось вообще расформировать, пере-
дав функции в МВД. Миграционная 
служба, как проинформировал сво-
их подчиненных ее руководитель 
Константин Ромодановский, уже от-
стояла свои позиции, тем более что в 
последнее время она перестала быть 
чисто правоохранительным орга-
ном. А поэтому просто сократит 10% 
сотрудников или бюджетных расхо-
дов. Ситуация же с наркоконтролем 
более неясная. Вчера в службе ожи-
дали объявления о ликвидации, од-
нако вместо этого сотрудникам цен-
трального аппарата сообщили о том, 
что возможное реформирование от-
кладывается на неопределенный 
срок. А окончательное решение, воз-
можно, будет принято президентом 
после встречи с директором ФСКН 
Виктором Ивановым.

Зампред думского комитета по 
безопасности и противодействию 
коррупции Александр Хинштейн 
подтвердил 

”
Ъ“, что предложения 

Минфина сократить до 10% лично-
го состава получили все правоохра-
нители. Он также отметил, что пока 
не получил ответа от МВД на свой за-
прос о том, как в этом ведомстве на-
мерены «оптимизировать» расходы 
бюджета. По его данным, пока ника-

ких предложений не поступало о воз-
можных изменениях во внутренних 
войсках (ВВ) МВД, чья численность 
составляет немногим менее 200 тыс. 
человек. Господин Хинштейн пояс-
нил, что сокращать их в рамках уре-
зания МВД невозможно, так как бой-
цы ВВ не являются ни полицейски-
ми, ни сотрудниками внутренней 
службы, как остальные.

Александр Михайлов, последо-
вательно служивший на генераль-
ских должностях в ФСБ, МВД и 
ФСКН, заявил 

”
Ъ“, что слышал о гря-

дущей «оптимизации» бюджетов си-
ловиков, которое будет проводить-
ся за счет 10–15-процентного сокра-
щения состава. Он считает, что это 
не отразится на «боеспособности» 
структур. «Их можно срезать на 40%, 
и ничего не изменится, если толь-
ко не трогать людей, работающих 
на 

”
земле“»,— считает эксперт. Бо-

лее того, по его словам, каждое со-
кращение у силовиков заканчива-
лось в итоге тем, что им не хвата-
ло служебных кабинетов. При этом 
он убежден, что если увольнения и 
проводить, то только одновременно 
с сокращением в ведомствах функ-
ций, которые дублируются в других 
структурах.

Юрий Стержнев

Силовикам сжимают штаты

Глава думского комитета по без-
опасности единоросс Ирина Яро-
вая подготовила поправки к за-
кону «Об образовании», согласно 
которым Министерство образо-
вания будет отвечать за качест-
во обучения школьников. В Ми-
нобрнауки считают, что качество 
нельзя обеспечить «одним только 
законом». В профессиональном 
сообществе уверены, что каче-
ство обучения может пострадать 
именно от узаконенной ответст-
венности министерства.

«Законопроект будет касаться ка-
чества образования»,— заявила 

”
Ъ“ 

Ирина Яровая, пообещав внести его 
Госдуму в ближайшую неделю. Она 
не уточнила, какие меры записаны 
в проект, отметив, что документ под-
готовлен «с учетом всех тех момен-
тов, которые были высказаны во вре-
мя обсуждений на экспертных пло-
щадках». Одно из последних обсу-
ждений с участием Ирины Яровой 
и экспертов прошло 30 января, в хо-
де которого она предложила устано-
вить «персонифицированную ответ-
ственность» Министерства образова-
ния и науки за эффективность обуче-
ния. Депутата, в частности, не устраи-
вают федеральные государственные 
стандарты образования (ФГОС), а так-
же критерии единого госэкзамена 
(ЕГЭ). Все они рассчитаны на «подго-
товку троечников», заявила госпожа 
Яровая. По итогам этого обсуждения 
и подготовлен законопроект.

«Законодательная база — важный 
фактор стабильного развития стра-
ны. Благодаря ей мы обеспечиваем 
гражданам равные права доступа к 
качественному образованию на тер-
ритории всей страны»,— заявила 

”
Ъ“ первый замминистра образова-

ния и науки Наталья Третьяк. Однако 
она уверена, что «качество образова-
ния не может определяться только за-
коном или нормативными актами». 
По ее словам, качество обеспечивает-
ся «системой мероприятий, которые 
реализует Минобрнауки, Рособрнад-
зор, региональные управления обра-
зования и собственно образователь-
ные организации».

Директор Центра технологии го-
суправления РАНХиГС Владимир 
Южаков считает, что «установить за-
коном ответственность министра 
или министерства можно, но вопрос 
в том, насколько грамотно это будет 
сделано». По его словам, если зако-
ном об образовании установить от-
ветственность Минобрнауки за то, 
чтобы в РФ не было «троечников», то 
«все ученики сразу станут 

”
хороши-

стами“ и 
”
отличниками“, независи-

мо от того, повысилось качество об-
учения или нет». «Просто учителя 
начнут ставить 

”
четверки“ в тех слу-

чаях, когда полагается 
”
тройка“»,— 

добавил директор Центра образова-
ния «Царицыно» (Москва), народный 
учитель РФ Ефим Рачевский. Каче-
ство образования — «вне компетен-
ции министерства», уверен он. Как 
«министр транспорта не может от-
вечать за качество всех дорог в стра-
не, так и министр образования не мо-
жет отвечать за то, как учатся 20 млн 
школьников и как их обучают 1 млн 
100 тыс. учителей». Ответственность, 
уверен он, «лежит на школе, и для нее 
государство должно создать все усло-
вия, при которых она выполнит стан-
дарты образования и требования, за-
ложенные в примерные госпрограм-
мы по каждому школьному предме-

ту». А насколько школа справляется с 
этим, выясняется по результатам ЕГЭ.

Новый законопроект не первая 
попытка Ирины Яровой воздейство-
вать на отечественное образование. В 
сентябре 2014 года она внесла законо-
проект, предписывающий выпускать 
«базовые учебники» по истории, лите-
ратуре и русскому языку. Соавторами 
стали 22 единоросса. Новый расши-
ренный законопроект будет внесен 
взамен сентябрьского. «Мы решили 
расширить концепцию закона: он бу-
дет касаться не только учебников, но 
и качества образования»,— поясни-
ла 

”
Ъ“ госпожа Яровая. Отметим, что 

законопроект о «базовых учебниках» 
до сих пор лежал в Госдуме без движе-
ния: комитет по образованию не гото-
вил его к первому чтению и не разо-
слал его текст в профильные ведомст-
ва (в том числе в Минобрнауки), что-
бы они дали свои заключения. Меж-
ду тем «рассылка» — первая процеду-
ра, с которой думские комитеты на-
чинают работу над законопроектами. 
Обычно это происходит в первую не-
делю после официального внесения. 
Причин, по которым законопроект 
о «базовых» учебниках так и не ушел 
в «рассылку», в думском комитете по 
образованию 

”
Ъ“ не объяснили. Глава 

комитета, декан факультета госуправ-
ления МГУ Вячеслав Никонов («Еди-
ная Россия») ограничился замечани-
ем: «Он будет перевноситься».

Виктор Хамраев

Министерству образования  
выставят оценки за школьников
Глава думского комитета по безопасности Ирина Яровая  
поправит качество обучения

Согласно подготовленному экс-
пертами Института криминоло-
гии и уголовного права Универси-
тета Лозанны докладу, в России 
самый высокий процент заклю-
ченных среди стран Совета Ев-
ропы (СЕ) и самый низкий уро-
вень расходов на них. Вчера 
отчет о ситуации в местах лише-
ния свободы представил Совет 
Европы. Руководитель комиссии 
президентского совета по пра-
вам человека по реформе пени-
тенциарной системы Андрей Ба-
бушкин не разделяет эту оценку, 
но отмечает, что «освобождение 
половины российских заключен-
ных не ухудшило бы криминаль-
ную ситуацию в стране».

По данным авторов доклада, в 
2013 году в РФ сидели в исправитель-
ных учреждениях 475 человек на ка-
ждые 100 тыс. жителей, при этом 
российские места заключения бы-
ли заполнены на 94%, а на каждого 
заключенного тратилось по 2,2 евро 
в день. В местах лишения свободы в 
РФ находился и самый высокий про-
цент женщин (8,3%), а вот доля ино-
странцев (4,6%) была значительно 
ниже, чем в среднем (15%) в Европе. 

Общее число заключенных в 
2013 году снизилось на 5% по срав-
нению с предыдущим годом и соста-
вило 681,622 тыс. человек в среднем 
в возрасте 34 лет. В этот контингент 
входили 2,293 тыс. несовершенно-
летних правонарушителей (из них 
2018 — младше 18 лет). 60% из них 
были осуждены на срок от трех до 
десяти лет. При этом Россия, Румы-
ния и Молдова являются страна-
ми с самой низкой долей пригово-

ров, предусматривающих срок ли-
шения свободы менее одного года 
(3%, 2,7% и 1,2% соответственно). На 
свободу к началу 2013 года вышли 
250,393 тыс. человек (174,5 челове-
ка на 100 тыс. жителей).

В целом эксперты Совета Европы 
считают, что «экономический кри-
зис затрудняет улучшение условий 
в европейских тюрьмах». В докладе 
отмечается, что расходы на одного 
заключенного снизились, хотя кри-
зис не оказал существенного влия-
ния на количество лиц, находящих-
ся под стражей. В 2013 году перена-
селенность оставалась острой в 21 
из 50 европейских тюремных ад-
министраций, в той же пропорции, 
что и годом ранее. Тем не менее бы-
ло некоторое улучшение: в 2013 го-
ду в тюрьмах держали 96 заключен-
ных на 100 мест, по сравнению с 98 в 
2012 году, и 99,5 — в 2011 году в Ита-
лии, Венгрии, на Кипре, Бельгии, 
Македонии, Португалии, Франции, 
Румынии, Хорватии и Албании. Как 
и в России, в 2012 году средний воз-
раст заключенных в Европе состав-
лял 34 года. Доля женщин составляла 
4,7%, мужчин — 95,3%. Смертность и 
количество самоубийств в европей-
ских тюрьмах растет. Во многих стра-
нах в следственных изоляторах на-
блюдалась перенаселенность. Авто-
ры отчета отмечают, что по ситуации 
с применением наказаний, не свя-
занных с лишением свободы, Россия 
была одной из стран (наряду с Укра-
иной, Боснией и Герцеговиной и Ис-
ландией), которые не предоставили 
ответов на вопросы исследователей.

Доля лиц, отбывающих наказа-
ние сроком менее одного года, бы-

ла относительно высокой, хотя она 
снизилась с 15% в 2012 году до 13% в 
2013 году. Наиболее распространен в 
Европе срок лишения свободы от од-
ного до трех лет (23% заключенных), 
в то время как более десяти лет сиде-
ли 10,2% заключенных в 2012 году и 
11% в 2013 году.

По мнению политолога Евгения 
Минченко, «огромное количество 
заключенных в России — это тяж-
кое наследие эпохи Бориса Ельци-
на. Эксперт, впрочем, отмечает, что 
в США процент заключенных еще 
выше, а уровень жизни в местах ли-
шения свободы не столь драмати-
чен, если сравнить его с зарплатами 
и пенсиями. Сомневается в пред-
ставленном СЕ рейтинге и глава по-
стоянной комиссии президентско-
го совета по правам человека (СПЧ) 
по содействию общественным на-
блюдательным комиссиям (ОНК) 
и реформе пенитенциарной сис-
темы Андрей Бабушкин. «По уров-
ню расходов на заключенных РФ 
находится в середине, а самый вы-
сокий процент количества заклю-
ченных не у нас, а в Грузии (514 че-
ловек на 100 тыс. жителей). Ненам-
ного отстает от нас Украина (более 
300 заключенных на 100 тыс. жите-
лей)»,— сказал он 

”
Ъ“. Тем не менее 

правозащитник согласен, что «си-
туация в России неблагоприятная, 
подтверждая, что в РФ сидит около 
700 тыс. заключенных. По мнению 
члена СПЧ, «достаточно было бы 
300–400 тыс. человек, а освобожде-
ние остальных не ухудшит крими-
нальную ситуацию в стране».

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

В России сидят многие и дешево
Совет Европы представил доклад о местах лишения свободы
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Глава думского комитета  
по безопасности единоросс 
Ирина Яровая знает,  
как Минобрнауки ответит  
за качество школьного  
обучения  ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Как стало известно ”Ъ“, губер-
натор Санкт-Петербурга Георгий 
Полтавченко пригласил на долж-
ность своего заместителя по во-
просам промышленности и гос-
заказа аудитора Счетной палаты 
Сергея Мовчана, ранее работав-
шего в Смольном одновременно 
с Владимиром Путиным. Накану-
не глава города без обязатель-
ного согласования с Минфином 
назначил на пост председателя 
комитета финансов не имеюще-
го опыта госслужбы 28-летне-
го экономиста Алексея Кора-
бельникова. 

Сегодня Георгий Полтавченко 
внесет в заксобрание города кан-
дидатуру нового вице-губернатора 
Сергея Мовчана, с 2007 года работа-
ющего аудитором Счетной палаты, 
рассказали 

”
Ъ“ источники в Смоль-

ном. Они утверждают, что вчера бу-
дущий вице-губернатор встречался 
с курирующим финансы, экономи-
ку и имущество города вице-губер-
натором Михаилом Мокрецовым, 
ряд полномочий которого перейдут 
к господину Мовчану. По данным 

”
Ъ“ он получит контроль над госза-

казом и промышленностью, вклю-
чая сферу «крупного и малого» биз-
неса. Ранее за это отвечал бывший 
замглавы Рособоронзаказа, вице-гу-
бернатор Игорь Голиков, покинув-
ший Смольный в 2014 году. Сам го-
сподин Мовчан вчера не подтвердил 
и не опроверг эту информацию, не 
комментировал ее вчера и глава гу-
бернаторской администрации Алек-
сандр Говорунов. 

Сергей Мовчан в 1981 году окон-
чил юридический факультет СПб-
ГУ, где учился Владимир Путин, с ко-
торым он одновременно работал в 
Смольном. С 1991 по 1998 год госпо-
дин Мовчан возглавлял регистраци-
онную палату петербургской мэрии, 
затем руководил компанией «Бизне-
слинкдевелопмент», аффилирован-
ной с экс-вице-губернатором Юрием 
Молчановым, и некоторое время за-
нимал пост главного судебного при-
става города. Он также был вице-пре-
зидентом РЖД, а в 2004 году стал гла-
вой Федеральной регистрационной 
службы (ФРС). На этом посту он, в част-
ности, добивался ликвидации Наци-
онал-большевистской партии Эдуар-
да Лимонова и отстаивал в суде лик-
видацию крупнейшего правозащит-
ного объединения РФ — Исследова-
тельского центра по правам человека. 

В Счетной палате господин Мов-
чан отвечает за экспертно-аналити-
ческую и контрольную деятельность 
в области расходов бюджета «на об-
щегосударственные вопросы», про-
куратуру и юстицию. Он руководил 
недавней проверкой финансирова-
ния строительства шести зданий су-
дов в Санкт-Петербурге, выявив на-
рушений на сумму 1,8 млрд руб. Но-
вый вице-губернатор займет единст-
венную незаполненную вакансию в 
правительстве города и станет вось-
мым по счету заместителем Георгия 
Полтавченко

Накануне губернатор произвел 
еще одно ключевое назначение в 
подведомственном Михаилу Мо-
крецову комитете финансов. В пе-

риод кризиса он неожиданно отпра-
вил в отставку проработавшего 16 
лет в Смольном главу комитета Эду-
арда Батанова, чьи ноу-хау в бюджет-
ной политике заимствовали в феде-
ральном центре. Во вторник госпо-
дин Полтавченко официально пред-
ставил его преемника — 28-летнего 
Алексея Корабельникова, который в 
2014 году был назначен советником 
губернатора, а до этого трудился в 
британской консалтинговой фирме 
Ernst & Young. Согласно постановле-
нию правительства соответствие чи-
новника квалификационным требо-
ваниям (в частности, у него должен 
быть опыт госслужбы и допуск к го-
стайне) должен проверять Минфин. 
Но в Минфине 

”
Ъ“ вчера сообщи-

ли, что кандидатуру господина Ко-
рабельникова не согласовывали и 
только собираются ее рассмотреть.

Одновременно Георгий Полтавчен-
ко подобрал посты в Смольном и двум 
своим «спарринг-партнерам», кото-
рые выступали «техническими» кан-
дидатами на губернаторских выборах 
в сентябре. Депутат заксобрания Кон-
стантин Сухенко вчера сложил ман-
дат и сегодня может быть назначен 
главой комитета по культуре. А петер-
бургский лидер «Родины» Андрей Пет-
ров, участвовавший в выборах в каче-
стве президента компании «Доминан-
та энерджи», которая к тому моменту 
была признана банкротом c долгом 
около 1 млрд руб, получил пост заме-
стителя главы администрации Цент-
рального района Петербурга.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Георгий Полтавченко  
подбирает правильные кадры
Сергею Мовчану нашлась работа в Санкт-Петербурге
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первые лица

В нынешний экономический 
кризис, спровоцированный 
больше политическими факто-
рами, чем объективной рыноч-
ной конъюнктурой, у властей 
новая риторика, связанная 
с импортозамещением. Но, как 
выясняется, московские стро-
ители не смогут по объектив-
ным причинам полностью 
перейти на российские мате-
риалы и оборудование. У мос-
ковских властей есть свой ан-
тикризисный план, как не 
допустить сбоев в строительст-
ве важных для мегаполиса объ-
ектов из-за возможных про-
блем с поставками импортной 
техники и подорожания строй-
материалов. Об этом в интер-
вью 

”
Ъ“ рассказал вице-мэр 

и глава столичного стройком-
плекса МАРАТ ХУСНУЛЛИН.

— Могут ли строители без особого 
ущерба для себя отказаться от по-
ставок техники и оборудования 
из-за рубежа?
— На самом деле в строительстве, где 
большая часть материалов и квали-
фицированной рабочей силы — из 
России, проблема с импортозамеще-
нием не такая острая, как в других 
отраслях. У нас, например, доля им-
портных составляющих в зависимо-
сти от сложности объекта не превы-
шает 20%. Другой вопрос — соотно-
шение цены и качества. Здесь все как 
в жизни: если ты хочешь экономить 
на запчастях, то будь готов ездить на 
«Жигулях», если хочешь ездить на 
«Мерседесе», значит, тебе придется 
потратиться на импортные детали. 
В нашем случае все зависит от того, 
какое качество строительства мы хо-
тим получить. Некоторые объекты 
можно построить полностью с ис-
пользованием российских матери-
алов. Но нельзя заниматься самооб-
маном и рассчитывать на то, что воз-
можно полностью локализовать про-
изводство внутри страны. 
— Есть ли такие комплектующие, 
которые невозможно выпускать 
внутри страны?
— Например, мы не сможем заме-
нить некоторые виды импортной 
техники: держатели лицензий по тем 
или иным соображениям не дадут 
свое согласие на производство в Рос-
сии. Хотя это единичные случаи. Кро-
ме того, для производства опреде-
ленной техники внутри страны нуж-
но закупить дорогостоящее оборудо-
вание. Большой вопрос, пойдут ли 
на это сейчас российские компании. 
Есть еще одна проблема: чтобы нала-
дить выпуск недостающих материа-
лов или оборудования внутри стра-
ны, требуется как минимум полгода. 
Мы не можем себе позволить, чтобы 
стройки, финансируемые городским 
бюджетом, простаивали столько вре-
мени. Я не удивлюсь, если точно так 
же вам ответят и девелоперы: вряд 
ли в текущей ситуации на валютном 
рынке они готовы полгода ждать за-
мены импортных материалов.
— Есть ли все-таки у московс- 
ких властей планы по локали-
зации материалов и оборудо-
вания, используемых на город-
ских стройках?
— Мы наметили для себя некоторые 
цели. Например, до конца 2015 года 
мы должны локализовать производ-
ство тюбингов и вентиляционных 
систем, используемых в строитель-
стве метро.
— Строители наблюдают отток 
дешевой рабочей силы, посколь-
ку тем же мигрантам из Средней 
Азии стало невыгодно работать 
при низком курсе рубля на мос-
ковских стройках. Насколько это 
может оказаться критичным для 
отрасли?
— Вопреки расхожему мнению, 
сейчас на столичных стройках до-
ля иностранных рабочих, включая 
граждан СНГ, не превышает 7–8%, 
поскольку некоторые строители по 
факту сократили объемы своих ра-
бот. Я хочу особо подчеркнуть: мож-
но принимать любые решения (от-
носительно присутствия иностран-
ной рабочей силы.— 

”
Ъ“), но в ко-

нечном итоге все ляжет на плечи по-
требителей. У среднеазиатских миг-

рантов зарплата не так высока, как у 
российских рабочих. По большому 
счету, ничего страшного не проис-
ходит: мы можем справиться собст-
венными трудовыми ресурсами, но 
объекты будут чуть дольше и дороже 
строиться.
— По строительству метро в той 
же Новой Москве мэрия в мае 
2014 года подписала меморан-
дум о сотрудничестве с более 
правильными в нынешней си-
туации контрагентами — китай-
ской корпорацией CRCC и ин-
вестфондом China International 
Fund. Но позже стала появлять-
ся информация, что переговоры 
прекратились.
— Переговоры идут. Китайская сто-
рона продолжает изучать всю тех-
ническую документацию по проек-
ту. Но из-за курсовых колебаний ва-
лют наши партнеры изъявили же-
лание номинировать будущий кон-
тракт в юанях. Если мы сможем со-
брать такую финансовую схему, ко-
торая позволила бы нам на взаимо-
выгодной основе рассчитаться с ки-
тайскими контрагентами, то впол-
не возможно подписание оконча-
тельного контракта.
— Возможно ли участие китай-
ских инвесторов в крупных деве-
лоперских проектах в Москве?
— Конечно. Например, китайская 
Dalian Wanda Group по-прежнему за-
интересована привлечь инвестиции 
в застройку части территории ЗИЛа. 
Надеюсь, что в этом году город объ-
явит аукцион по отбору инвесторов 
по застройке второго участка бывше-
го автозавода (первый аукцион вы-
играла группа ЛСР экс-сенатора Ан-

дрея Молчанова, намеревающаяся 
построить в промзоне 1,57 млн кв. м 
недвижимости.— 

”
Ъ“). Dalian Wanda 

будет участвовать в аукционе на об-
щих основаниях.
— Как вы считаете, не повлия-
ет ли макроэкономическая си-
туация на строительство парла-
ментского центра в Мневников-
ской пойме?
— Вы же понимаете, какой статус у 
этого проекта, поэтому вряд ли он 
будет заморожен. Городское прави-
тельство утвердило всю необходи-
мую градостроительную документа-
цию. Теперь с нашей стороны оста-
лось подготовить и провести кон-
курс по отбору инвесторов, которые 
будут застраивать в Мневниках часть 
земель, находящихся в собственно-
сти Москвы. Мы направим средст-
ва, полученные по итогам торгов, на 
строительство транспортной инфра-
структуры в пойме.
— Пересмотрели ли свои планы 
западные инвесторы, работаю-
щие на московском рынке не-
движимости, в связи с валютны-
ми колебаниями и политически-
ми рисками?
— Сейчас все иностранные инвес-
торы заняли выжидательную пози-
цию, наблюдая за курсовыми коле-
баниями. Для зарубежных инвесто-
ров, научившихся зарабатывать на 
российской недвижимости, укре-
пление рубля значительно важнее, 
чем политические риски.
— Тотальное бегство капитала из 
страны из-за резкого снижения 
курса рубля, возможно, сдержива-
ется боязнью российских бизнес-
менов попасть под санкции запад-

ных стран из-за политической си-
туации. В этом случае по логике 
бизнес должен вкладывать сред-
ства, в том числе в российскую не-
движимость. Вы ощущаете при-
ток внутренних инвесторов?
— Исторически в Москве основная 
доля вложений в недвижимость — 
внутренние инвестиции. Это понят-
но: в столице сосредоточено около 
80% всего капитала страны. Сейчас 
ряд крупных российских компаний 
намерен инвестировать собственные 
средства в девелопмент: я не исклю-
чаю, что это то, о чем вы говорите.
— Но недавно вы ошеломили ры-
нок заявлением, что с покупкой 
квартир в Москве стоит подо-
ждать до марта. В тот же день у не-
которых риэлторов вдвое сокра-
тилось количество обращений…
— Как всегда, слова были выдраны 
из контекста. Я имел в виду следу-
ющее: к марту федеральные власти 
намерены разработать механизмы 
субсидирования процентных ста-
вок по ипотеке. Сейчас средние став-
ки по таким кредитам составляют 
18,5–20%, и это неподъемно для мно-
гих покупателей. Снижение став-
ки до 13%, что соответствует прош-
логоднему уровню, стабилизирует 
сегмент новостроек, так как субси-
дировать ставки власти намерены 
только при покупке жилья на пер-
вичном рынке. Ни московские влас-
ти, ни застройщики не заинтересо-
ваны в заморозке крупных строек и 
снижении темпов ввода нового жи-
лья. Если проанализировать кризи-
сы последних лет, то всегда получа-
лось так, что цены на жилье в Мо-
скве всегда росли. Более того, я счи-
таю, что сейчас возможен рост стои-
мости на уровне инфляции, которая, 
как ожидает правительство, достиг-
нет 12,5%. Впрочем, мы уже наблюда-
ем, что производители стройматери-
алов начали повышать цены.
— Можете привести примеры?
— Сегодня металлурги подняли сто-
имость своей продукции на 30–50%. 
Хотя они выпускают те же метал-
локонструкции внутри страны, но 
ориентируются на биржевую стои-
мость металла. Производители кабе-
ля тоже подняли цены на свою про-
дукцию. Если сейчас будет дорожать 
топливо, подорожают и перевозки 
стройматериалов.
— Будут ли пересматриваться раз-
меры финансирования объек-
тов, строящихся в рамках адрес-
ной инвестиционной програм-
мы (АИП), с учетом подорожания 
стройматериалов?
— Сегодня мы не пересматриваем 
АИП. Мы, напротив, ищем возмож-
ности оптимизировать расходы при 
строительстве тех или иных объек-
тов. Кроме того, перепроверяем ут-
вержденный ранее перечень объек-
тов, включенных в АИП, с тем чтобы 
отказаться от финансирования вто-
ростепенных строек. Будут деньги 
— построим, не будут — значит, нет. 
У нас приоритетом остается транс-
портная инфраструктура: мэр поста-
вил задачу расширить метро незави-
симо ни от чего. Если наступит та-
кое время, что денег совсем не будет 
хватать, то откажемся от небольших 
участков дорог. Потом, когда конъ-
юнктура позволит, можем возобно-
вить эти проекты. Более того, мы сей-

час в качестве антикризисной меры 
предлагаем нашим подрядчикам по-
стараться сдать объекты раньше за-
планированных сроков. В этом слу-
чае мы готовы расплатиться с контр-
агентами досрочно, что позволит им 
хоть как-то сократить риски от даль-
нейшего падения курса рубля и ин-
фляции. Кстати, я уже доложил Сер-
гею Семеновичу (Собянину.— 

”
Ъ“), 

что основные работы по подготовке 
Большой спортивной арены «Луж-
ники» к чемпионату мира по футбо-
лу мы завершим не в 2017 году, как 
планировалось ранее, а на год рань-
ше (генподрядчиком работ выступа-
ет принадлежащее мэрии ОАО «Мо-
синжпроект».— 

”
Ъ“). Мы рассчиты-

ваем сократить сроки, например, за 
счет продления ночной смены.
— И все же следует ли ожидать 
увеличения смет в результате по-
дорожания стройматериалов?
— В тех стройках, где используются 
импортное оборудование и матери-
алы, не избежать подорожания. Я не 
могу вам сказать, на сколько имен-
но, так как сейчас ведем подсчеты.
— Не опасаетесь ли, что в теку-
щей ситуации проблемы могут 
возникнуть у ваших контраген-
тов? Например, «Трансстрой» уже 
испытывает трудности с рекон-
струкцией Щелковского шоссе, 
и мэрия через суд пытается взы-
скать с компании 1,6 млрд руб.
— Сейчас делать прогнозы на этот 
счет — все равно что гадать на кофей-
ной гуще. У нас есть программа анти-
кризисных мер, которые планируем 
обнародовать 18 февраля на колле-
гии стройкомплекса. Например, мы 
уже создали специальный штаб, где 
в ручном режиме решаем не только 
системные, но и текущие проблемы. 
Но, как правило, в нашей практи-
ке возникает чисто прикладной во-
прос: генподрядчик городских стро-
ек задерживает выплаты своему суб-
подрядчику, который из-за этого не 
может расплатиться с работниками. 
В антикризисном штабе решаются 
именно такие проблемы.
— Могут ли девелоперы и за-
стройщики, не участвующие в 
бюджетных стройках, рассчиты-
вать на антикризисную поддер-
жку властей?
— Мэр поставил задачу рассматри-
вать в приоритетном порядке обра-
щения инвесторов. Иногда мы де-
велоперов, наоборот, подталкиваем 
на получение документации по той 
или иной площадке. Сегодня инвес-
тор при наличии у него утвержден-
ного градостроительного плана зе-
мельного участка (ГПЗУ) уже спокой-
но может идти в банк за кредитом. Та-
кие документы, кстати, увеличивают 
качество залоговой массы заемщика.
— Но вы неоднократно заявляли, 
что градостроительно-земельная 
комиссия утвердила проекты об-
щей площадью 100 млн кв. м…
— Таким образом мы сделали огром-
ный задел на будущее. Если по ито-
гам прошлого года в Москве введено 
9 млн кв. м различной недвижимо-
сти, значит, принятые градострои-
тельные решения, позволяющие по-
строить 100 млн кв. м, дадут возмож-
ность поддерживать текущие объе-
мы ввода еще как минимум десять 
лет. По нашим прогнозам, в 2015 го-
ду в Москве объем строительства со-

хранится на прошлогоднем уровне. 
Это неизбежно, если даже макроэ-
кономическая ситуация ухудшит-
ся, так как все равно надо завершать 
стройки, начатые два-три года на-
зад. Сомнительно, чтобы девелопе-
ры заморозили строительство объ-
ектов высокой степени готовности. 
У нас в 2014 году введено рекордное 
число офисных площадей — 1,4 млн 
кв. м, это опять же улучшение, а так-
же увеличение числа рабочих мест, 
на что мы и нацелены сегодня. С дру-
гой стороны — формируется конку-
рентная среда: чем больше бизнес-
центров, тем ниже ставки аренды, а 
значит, и издержки бизнеса.
— Но вряд ли девелоперы рады та-
кому рекорду, учитывая, что доля 
вакантных площадей в офисном 
сегменте достигла критического 
уровня 28%.
— Если бы не текущая ситуация, то 
этого не случилось бы. Мы ведь рас-
считывали на рост, поэтому не ог-
раничивали стремление инвесто-
ров строить офисы. Конечно, плохо, 
что существует такое количество не-
востребованных площадей, но ры-
нок рано или поздно отыграет свое. 
В том же сегменте торговых площа-
дей в прошлом году у нас тоже был 
рекорд по вводу, но доля вакантных 
площадей в этом секторе не так вели-
ка, как в офисах. Более того, с точки 
зрения арендных ставок торговые 
центры Москвы по-прежнему инте-
ресны инвесторам.
— По дорожному строительству у 
властей города остались нерешен-
ными некоторые вопросы. На-
пример, даже после реконструк-
ции Дмитровского шоссе невоз-
можно выехать на внешнюю сто-
рону МКАД, так как на этом участ-
ке проходит газопровод. Удалось 
ли по этому поводу договориться 
с «Газпромом»?
— Работа по перекладке газопрово-
да затянулась, так как «Газпром» не 
принимает решения так быстро. Но 
на сегодняшний день все основные 
этапы по согласованию пройдены, и 
надеюсь, что в мае запустим съезд на 
внешнюю сторону МКАД.
— Вы заявляли, что строительст-
во Алабяно-Балтийского тоннеля, 
ставшего долгостроем, заверше-
но, но движение по нему до сих 
пор не начато.
— Строительная часть действитель-
но завершена еще в прошлом году, 
остались кое-какие работы по благо-
устройству территории поверх тон-
неля, но их мы закончим в мае—ию-
не. Это некритично. Самая главная 
проблема возникла с оформлени-
ем документов. Так как обанкротил-
ся генподрядчик объекта (НПО «Кос-
мос».— 

”
Ъ“), какую-то часть докумен-

тации нам приходится делать зано-
во. Без этого Ростехнадзор не примет 
тоннель в эксплуатацию.
— Реконструкция Большой Ака-
демической улицы в свое время 
вызвала протесты местных жи-
телей, город пошел им навстречу. 
Когда планируете завершить ра-
боты на этом участке?
— Я думаю, что основную часть ра-
бот по Большой Академической за-
вершим в этом году. Это стройкой за-
нимается сильный генподрядчик — 
«Мостотрест», который до сих пор ни 
по каким объектам не сорвал сроки. 
Да, мы согласились на пожелание 
жителей не строить проезжую часть, 
которая по проекту плотно примы-
кала к жилым домам. В этом проек-
те пока не решена судьба с тоннелем 
на улице Берзарина. Если возникнет 
нехватка средств, то не исключено, 
что откажемся от него, оставив све-
тофор и ограничив скорость движе-
ния. Тем более запроектирован тон-
нель винчестерного типа, а это доста-
точно сложное с технической точки 
зрения решение.
— Считаете ли вы удачной по-
строенную в районе Сокол транс-
портную развязку, где все равно 
постоянные пробки?
— На самом деле это сложнейший ин-
женерно-технический объект в мире 
и амбициозная задача, за которую 
правительство Москвы взялось еще 
много лет назад (стройка начиналась 
еще при бывшем мэре Юрии Лужко-
ве.— 

”
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пробок в том, что, к сожалению, в ген-
плане города до сих пор до конца не 
учтен рост автомобилизации.
— Ваши коллеги по мэрии актив-
но продвигают идею платного въе-
зда в город. Как вы считаете, это 
решит транспортную проблему?
— Мне кажется, платный въезд как 
единственная мера неэффективен. 
Должен быть набор механизмов, на-
пример расширение парковочного 
пространства, увеличение сети об-
щественного транспорта и т. д. Так 
что это комплексная задача, которую 
должны решать все городские струк-
туры сообща.

Интервью взял  
Халиль Аминов

«Ни власти, ни застройщики не заинтересованы  
в заморозке крупных строек»
Вице-мэр Москвы Марат Хуснуллин об антикризисном плане стройкомплекса

Рассчитывая на рост,  
мы не ограничивали стрем-
ление инвесторов строить 
офисы. Конечно, плохо,  
что есть столько невостре-
бованных площадей,  
но рынок отыграет свое

Если наступит такое время,  
что денег совсем не будет 
хватать, то откажемся  
от небольших участков  
дорог. Потом, когда конъюн-
ктура позволит, можем  
возобновить эти проекты

Для зарубежных  
инвесторов, научившихся  
зарабатывать на россий-
ской недвижимости,  
укрепление рубля  
значительно важнее,  
чем политические риски

C O M P A N Y  P R O F I L E С Т Р О Й К О М П Л Е К С  М О С К В Ы

Создан в 1990 году и в тот момент назывался Мосстройкомитетом. В 2001 году получил 
название «комплекс градостроительной политики и строительства». До 2010 года комплек-
сом руководил Владимир Ресин (сейчас депутат Госдумы от «Единой России»). В комплекс 
входят департамент градостроительной политики, департамент строительства, комитет по 
архитектуре и градостроительству, комитет государственного строительного надзора, комитет 
по обеспечению реализации инвестиционных проектов в строительстве и контролю в области 
долевого строительства, комитет города Москвы по ценовой политике в строительстве и го-
сударственной экспертизе проектов. Комплекс курирует все вопросы, связанные со строи-
тельством и развитием инфраструктуры в городе.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Х У С Н У Л Л И Н  М А Р А Т  Ш А К И Р З Я Н О В И Ч

Родился 9 августа 1966 года в Казани. Окончил Казанский финансово-экономический инсти-
тут по специальности «Экономика» и Открытый университет Великобритании по специально-
сти «Профессиональный менеджмент». В 1987 году стал главным бухгалтером и председа-
телем строительного кооператива «Темп». С 1995 года работал в ООО «Интерпластсервис», 
ООО «Торгово-промышленная фирма ”Ак Барс“», ГУП ПЭО «Татэнерго». В мае 2001 года 
возглавил министерство строительства, архитектуры и жилищно-коммунального хозяйства 
Республики Татарстан. 2 декабря 2010 года назначен заместителем мэра Москвы в прави-
тельстве Москвы по вопросам градостроительной политики и строительства, а 27 января 
2011 года — руководителем стройкомплекса города. Женат, трое детей.
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«Мы считаем, что решение Вер-
ховного суда является неконститу-
ционным, поэтому помимо прези-
диума Верховного суда будет направ-
лена жалоба в Конституционный суд 
РФ,— заявил 

”
Ъ“ первый замести-

тель председателя Совета муфтиев 
России Рушан Аббясов.— Ни в Кон-
ституции, ни в законе об образова-
нии нет запрета на ношение платка 
в школах. Сегодня запретят носить 
платки, а завтра — нательные кре-
стики». «Требование, чтобы верую-
щие не носили религиозно обуслов-
ленную одежду, столь же странно, 
как, например, гипотетическое тре-
бование верующих, чтобы светскую 
одежду также не носили — напри-
мер, отказались от галстука как от 
символа постпросвещенческой Ев-
ропы»,— прокомментировал вчера 
журналистам решение ВС РФ глава 
синодального отдела по взаимоотно-
шениям церкви и общества РПЦ про-
тоиерей Всеволод Чаплин.

По словам президента Гильдии 
экспертов по религии и праву Рома-
на Лункина, ВС РФ не мог вынести 
иного решения, потому что в 2013 

году он уже выступал за запрет но-
шения платков по аналогичному 
делу. «Тогда ставропольские мусуль-
мане отстаивали право на ношение 
платков. Но ставропольские чинов-

ники убедили суд, что платки ве-
дут к удушению детей и в них пло-
хо концентрируется внимание. Вер-
ховный суд последовательно от-
стаивает позицию светскости шко-
лы»,— отметил господин Лункин. 
Сами заявители после окончания 
заседания заявили 

”
Ъ“, что намере-

ны жаловаться не только в президи-
ум ВС РФ, но и в ЕСПЧ.

Вячеслав Козлов,  
Павел Коробов

Хиджабам  
помахали платком

Как стало известно ”Ъ“, следо
ватели по делу о госизмене, 
фигурантом которого стал 
экссотрудник ФСБ и Москов
ского патриархата (МП) Евгений 
Петрин, решили проверить его 
показания на детекторе лжи. Го
сподин Петрин продолжает на
стаивать, что был арестован по 
ошибке, поскольку тайных све
дений иностранным шпионам 
не передавал, а, наоборот, пы
тался раскрыть заговор против 
РПЦ в 2014 году. Однако из фа
булы обвинения следует, что го
сподин Петрин был завербован 
ЦРУ еще в 2013 году, сразу по
сле увольнения из ФСБ.

О том, что Евгению Петрину пред-
стоит пройти проверку на полигра-
фе, 

”
Ъ“ рассказал его брат Алексей 

Петрин. «Евгений давно настаивал, 
чтобы его показания проверили на 
детекторе лжи, но следователи ему 
отказывали. Теперь пошли навстре-
чу»,— сказал он. Эту информацию 

”
Ъ“ подтвердил и адвокат обвиняе-

мого в госизмене Андрей Стебенев. 
По его словам, в пятницу защите 
и следствию предстоит согласовать 
список вопросов, которые будут за-
даны обвиняемому во время экспер-
тизы. «Среди прочего мы настаиваем 
и на проведении экспертизы по сте-
пени секретности той информации, 
в разглашении которой подозрева-
ют моего клиента. Согласие пока не 
получено»,— пояснил 

”
Ъ“ господин 

Стебенев.
Как сообщал 

”
Ъ“ 10 февраля, уго-

ловное дело №141444 было воз-
буждено по ст. 275 (государствен-
ная измена) УК РФ против Евгения 
Петрина 2 апреля 2014 года. Мате-
риалы носят гриф «секретно», в ФСБ 
ход следствия не комментируют, но 

”
Ъ“ удалось восстановить хроноло-

гию событий, которые в итоге при-
вели господина Петрина в СИЗО 
«Лефортово». Евгений Петрин в 2005 
году с красным дипломом окончил 
юрфак Иркутского госуниверсите-
та, а затем с 2006 по 2011 год рабо-
тал на космодроме Плесецк. В этот 
же период он успел отучиться в Мо-
сковской военной академии и, уво-
лившись с космодрома, поступил на 
службу в ФСБ. Как утверждают его 
родственники, господин Петрин 
работал в отделе контрразведки, 

поэтому «всегда был готов к выявле-
нию иностранных шпионов».

Этот навык, пишет Евгений 
Петрин в своих письмах родным, 
пригодился ему и после увольнения 
из ФСБ. В 2013 году он рассорился 
с начальством и устроился работать 
в отдел внешних церковных связей 
(ОВЦС) Московского патриархата. Со-
гласно версии самого Евгения Петри-
на, в 2014 году ему удалось выявить 
в рядах сотрудников МП группу ино-
странных шпионов, которые были 
заинтересованы «в расколе Русской 
и Украинской православных цер-
квей». В ФСБ, впрочем, собранной 
господином Петриным информаци-
ей не заинтересовались, поэтому он 
решил продолжить собственное рас-
следование и для этого даже всту-
пил в контакт с представителями за-
рубежных спецслужб. Якобы для то-
го, чтобы не спугнуть шпионов, он 
стал собирать для них информацию 
о работе РПЦ и получать за это день-
ги. «Но Евгений брал лишь те сведе-
ния, которые есть в открытых источ-
никах, подавая их так, будто они се-
кретные» — так звучат объяснения 
брата обвиняемого. Однако эту дея-
тельность сотрудники ФСБ сочли го-
сударственной изменой и своего экс-
коллегу задержали.

У следствия иная картина прои-
зошедшего. По данным ФСБ, госпо-
дин Петрин был завербован сотруд-

никами ЦРУ в 2013 году, сразу после 
увольнения из силовых структур. Су-
дя по фабуле обвинения, преступле-
нием сотрудники ФСБ сочли не кон-
сультации по поводу деятельности 
РПЦ, которые господин Петрин яко-
бы давал иностранным спецслуж-
бам. Речь идет о том, что в течение го-
да тот «собирал на территории Мос-
ковского региона и хранил в целях 
передачи сведения разнопланового 
характера, в том числе представляю-
щие государственную тайну».

Сам Евгений Петрин в своих пись-
мах на свободу уверяет, что никакой 
государственной тайны иностран-
ным спецслужбам не раскрывал. Бо-
лее того, о своем расследовании, ут-
верждает обвиняемый, он уведомил 
и руководство ОВЦС. В частности, он 
утверждает, что делился сведениями 
с главой отдела ОВЦС по межправо-
славным отношениям протоиереем 
Николаем Балашовым. «Насколько 
мне известно, через протоиерея Ни-
колая Балашова до патриарха дошла 
лишь краткая весть, что меня задер-
жали органы ФСБ и что это связано 
только с моей прежней службой в ор-
ганах. Какой обман чудовищный!» — 
говорится в одном из писем Евгения 
Петрина. В ОВЦС ранее неофици-
ально заявили, что Евгений Петрин 
ушел из отдела еще до своего задер-
жания, а претензии ФСБ не имеют 
отношения к его работе в патриар-
хате. «В связи с особым характером 
этого дела дальнейших комментари-
ев со стороны ОВЦС не предвидит-
ся»,— заявил 

”
Ъ“ господин Балашов.

Григорий Туманов

Экс-сотруднику РПЦ предстоит 
исповедь на полиграфе
”Ъ“ выяснил подробности дела о госизмене

с1

Родители мусульманских 
школьниц из Мордовии появи
лись в Верховном суде РФ, на
глядно демонстрируя предмет 
судебного разбирательства  
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Как стало известно ”Ъ“, Следст
венный департамент МВД неожи
данно активизировал расследо
вание громкого дела о хищении 
у ВТБ кредита на сумму более 
$225 млн. Обыски были проведе
ны у основателя фонда Marshall 
Capital Константина Малофее
ва и сына бывшего генпрокурора 
России юриста Дмитрия Скура
това, выступающих свидетелями 
по делу. Свидетели обжаловали 
следственные действия, но Мос
горсуд вчера признал их закон
ными.

О новых следственных действи-
ях по этому делу стало известно из 
решения апелляционной инстан-
ции Мосгорсуда, в которую обрати-
лись Константин Малофеев и его де-
ловой партнер Скуратов. Сначала 
они жаловались на обыски и выем-
ки в Тверской райсуд, но тот признал 
действия следователя законными. 
Потом обратились в Мосгорсуд, но 
тот в минувшую среду оставил реше-
ние суда первой инстанции в силе.

До этого обыски по делу проводи-
лись в офисах и домах господ Мало-
феева и Скуратова в 2013 и 2012 го-
дах. Тогда сотрудников МВД интере-
совали документы, связанные с хи-
щением более $225 млн. у ВТБ. Эти 
деньги в 2007 году были выданы 
дочкой ВТБ — VTB Capital PLC мало-
известному ООО «Руссагропром» на 
покупку молочных заводов у ком-
пании Nutritek International Corp. 

(входит в группу «Нутритек»), ранее 
контролировавшейся господином 
Малофеевым через Marshall Capital. 
Основными активами последней яв-
лялись акции и доли в уставных ка-
питалах девяти российских молоко-
заводов (ОАО МК «Пензенский», ЗАО 
«Бийский маслосыркомбинат», ОАО 
«Молоко» и др.). Но в итоге ни кре-
дит, ни проценты по нему не были 
погашены, предприятия не были ку-
плены, а акции, которые были полу-
чены банком в качестве залога, ока-
зались малоликвидными. А когда 
в 2011 году «Руссагропром» объявил 
дефолт, банк обратился в правоохра-
нительные органы. Было возбужде-
но уголовное дело по ч. 4 ст. 159 УК 
РФ (мошенничество в особо крупном 
размере, совершенное организован-
ной группой), но лишь спустя год, 
когда им занялся Следственный де-
партамент МВД, начались активные 
следственные действия. В итоге сов-
ладелец Marshall Capital Константин 
Малофеев, Дмитрий Скуратов и их 
партнер тогдашний глава Ростелеко-
ма, а впоследствии первый замести-
тель генерального директора Tele2 
Александр Провоторов оказались 
в ранге свидетелей. Обвиняемой же 
по делу стала гендиректор «Руссагро-
прома» Евгения Кремнева, которая, 
как считает следствие, предостави-
ла фиктивные сведения о «фактиче-
ском финансовом состоянии моло-
козаводов», а затем похитила деньги 
вместе с сообщниками.

Однако после проведения обы-
сков и череды допросов следствен-
ные действия были заморожены 
и до конца прошлого года фактиче-
ски не велись. В это время благотво-
рительный Фонд святителя Василия 
Великого, где председателем наблю-
дательного совета является Констан-
тин Малофеев, активно инвестиро-
вал в социальные программы в Кры-
му после его воссоединения с Росси-
ей, консультант бизнесмена по пиа-
ру Александр Бородай стал премье-
ром самопровозглашенной Донец-
кой народной республики, а его зна-
комый Александр Гиркин (Стрел-
ков) — одним из руководителей во-
оруженного сопротивления на Дон-
бассе. Все это привело к тому, что на 
Украине против господина Малофее-
ва возбудили уголовное дело, а США 
и Евросоюз включили его в санкци-
онные списки.

Получить комментарии господи-
на Малофеева 

”
Ъ“ не удалось. Дмит-

рий Скуратов, в свою очередь, со-
общил 

”
Ъ“, что его и господина Ма-

лофеева процессуальный статус не 
изменился: «Мы свидетели». При 
этом юрист не стал отвечать на во-
просы 

”
Ъ“, касающиеся новых обы-

сков, иных следственных действий 
и их обжалования, сославшись на 
то, что следствие взяло с него подпи-
ску о неразглашении. В ВТБ ход рас-
следования вчера также не коммен-
тировали.

Владислав Трифонов

Американские санкции  
не защитили от обыска
Константин Малофеев не смог доказать незаконность  
следственных действий

Следственное управление СКР 
по Нижегородской области воз
будило уголовное дело в отно
шении главы администрации 
Нижнего Новгорода Олега Кон
драшова. Его заподозрили в зло
употреблении должностными 
полномочиями при продаже ак
ций муниципального ОАО ТЭК
НН, владеющего двумя городски
ми котельными и теплосетями. 
По версии следователей, це
на имущества при продаже была 
занижена более чем в шесть раз, 
и муниципалитет недосчитался 
сотен миллионов рублей. В мэ
рии в уголовном деле видят поли
тическую подоплеку.

В конце прошлого года мэрия на 
торгах продала 99,97% акций ОАО 
ТЭК-НН за 52,7 млн руб. при старто-
вой цене акций 50,2 млн руб. След-
ствие полагает, что рыночная цена 
компании была занижена в шесть 
раз. «Балансовая стоимость акти-
вов ОАО ТЭК-НН составляла более 
314 млн руб. Глава администрации 
областного центра, действуя в ин-
тересах покупателя, не принял мер 
к определению реальной стоимости 
имущества, что привело к продаже 
ОАО ТЭК-НН по заниженной цене»,— 
сообщил вчера официальный пред-
ставитель СК РФ Владимир Маркин.

Отметим, что в собственности про-
данной компании — две городские ко-
тельные общей тепловой мощностью 
173 Гкал/ч, 11 тепловых пунктов и по-
чти 44 км теплотрасс, весь этот ком-

плекс отапливает крупный микрорай-
он Верхние Печеры. Однако прибыль 
последние пять лет получало не му-
ниципальное ОАО, а ООО «Нижновте-
плоэнерго», которому прежний мэр 
города Вадим Булавинов в 2010 году 
сдал все активы ТЭК-НН в долгосроч-
ную аренду. Выручка арендатора от 
продажи тепла и горячей воды в 2013 
году составила порядка 653 млн руб., 
и логично было бы предположить, что 
именно «Нижновтеплоэнерго» выку-
пит арендуемые котельные и сети. Од-
нако на декабрьском аукционе арен-
датор не стал торговаться за муници-
пальное имущество, и акции купи-
ло ООО РЭП-2 — компания по выво-
зу мусора, аффилированная с бизнес-
менами, дружественными админис-
трации. В обеих компаниях воздержа-
лись от комментариев.

Объясняя формирование старто-
вой цены акций ТЭК-НН, в админис-
трации города сослались на данные 
независимого оценщика и обремене-
ния компании в виде долгосрочных 
договоров аренды до 2030 года. «Фи-
нансово-экономическое состояние 
ТЭК-НН предбанкротное. Бюджет го-
рода не имеет средств и возможно-
стей выводить эту компанию из тако-
го положения. Аукцион был абсолют-
но прозрачный, и в результате оцен-
ку акциям дал рынок»,— заявил заме-
ститель главы администрации Ниж-
него Новгорода Владимир Привалов, 
возглавлявший совет директоров 
ТЭК-НН. По его словам, условиями 
продажи интересовались многие, но 

большинство предпринимателей на-
пугали кредиторская задолженность 
ТЭК-НН и обязательство по инвести-
ционному договору вернуть городу 
имущество на 130 млн руб. после вво-
да в эксплуатацию второй очереди ко-
тельной на Деловой улице. «Мы опре-
делили рыночную стоимость пакета 
акций и на аукционе не ушли от нее 
более чем на 10%, что считаю попа-
данием в яблочко. Основное в оцен-
ке — это финансовое состояние ком-
пании. Поэтому на итоговую стои-
мость акций ТЭК-НН повлияли и до-
ходность предприятия, и стоимость 
вложений, и имеющаяся задолжен-
ность, и иные финансовые и имуще-
ственные обязательства»,— заявил 
директор оценочной компании «Мо-
байл-групп» Владимир Козлов.

Отметим, что депутаты от КПРФ 
направляли письмо в правоохрани-
тельные органы, заявляя, что в ходе 
приватизации ТЭК-НН бюджет Ниж-
него Новгорода мог недополучить 
сотни миллионов рублей. Основани-
ем для возбуждения уголовного дела 
стала прокурорская проверка.

«Для меня это (расследование.— 

”
Ъ“), безусловно, неприятно. Здесь 

есть вопросы конкурентной борь-
бы, я не сомневаюсь, что присутству-
ет и политический след»,— сообщил 
глава администрации города Олег 
Кондрашов, добавив, что надеется 
на «объективное расследование».

Роман Кряжев,  
Анна Павлова,  
Нижний Новгород

Нижний Новгород  
нагрели на котельных
В отношении главы администрации возбудили уголовное дело

Евгений Петрин давно  
добивался проверки  
на детекторе лжи  
ФОТО ИЗ СЕМЕЙНОГО АРХИВА
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Арбитражный суд Санкт-Петербурга и Ле-
нинградской области вчера опубликовал 
полный текст беспрецедентного решения о 
выселении генерального консульства Поль-
ши из здания в центре города. Дополни-
тельно с консульства будет взыскано 74 млн 
руб., которые в суде сочли задолженностью 
по арендной плате. Польские дипломаты 
заявили ”Ъ“, что вопрос надо было решать 
«путем консультаций».

Генконсульству Польши арбитражным судом 
предписано освободить здание в доме 12–14 на 
улице 5-й Советской в Санкт-Петербурге. Истцом 
по делу выступало государственное унитарное 
предприятие по обслуживанию иностранных 
представительств «Инпредсервис». ГУП ссылался 
на то, что здание было передано консульству по 
заключенному 13 апреля 1983 года соглашению 
между министерствами иностранных дел СССР 
и Польши. Судя по материалам суда, после рас-
пада СССР польская сторона сначала «поддержа-
ла предложение освободить на взаимной основе 
от арендной платы дипломатические и консуль-
ские представительства». Но 30 июня 1994 года 
поляки «в одностороннем порядке» отказалась от 
исполнения обязательств, направив соответству-
ющую ноту посольству России в Варшаве.

После этого, как решили в «Инпредсервисе», 
консульство занимало здание «в отсутствие пра-
вовых оснований», в связи с чем «неоснователь-
но» обогатилось. Компенсацию за это в размере 
74,33 млн руб. суд предписал выплатить ГУП — в 
дополнение к 200 тыс. руб. на судебные расходы. В 
пользу своего решения суд сослался на польский 
опыт. В частности, на то, что окружной суд в Вар-
шаве еще 24 сентября 2007 года по иску главы го-
рода предписал послу России в Польше «выдать 
земельное имущество, расположенное в столице 
страны по улице Алл. Я. Х. Шуха, д. 17/19». Оно так-
же было передано РФ в рамках обязательств, пред-
усмотренных соглашением 1983 года для разме-
щения дипломатической миссии. «Польская сто-
рона не приняла во внимание судебный имму-
нитет Российской Федерации»,— отметил арби-
тражный суд Санкт-Петербурга и Ленобласти. В 
этом случае, пришел суд к выводу, не действуют 
международные нормы, которые гарантировали 
бы польскому консульству иммунитет.

В генконсульстве Польши вчера заявили 

”
Ъ“, что «консульство не обладает гражданской 

процессуальной правоспособностью» и не мог-
ло быть ответчиком по делу. «Данная недвижи-
мость является одним из предметов многолет-
них консультаций, целью которых является уре-
гулирование проблемы недвижимости, исполь-
зуемой обеими странами»,— считают диплома-
ты, отмечая, что вопрос бесплатного пользова-
ния дипобъектами «должен быть решен путем 
консультаций, учитывающих все исторические 
и правовые моменты».

Ранее в МИД РФ в связи с вынесением судеб-
ного решения уже обвинили Варшаву в отказе 
«в комплексе» обсуждать имущественные вопро-
сы. Внешнеполитическое ведомство России, как 
и суд, заявило о том, что Польша первой сдела-
ла шаг по разрыву договоренностей (см. “Ъ“ от 5 
февраля). Зампред комитета Госдумы по между-
народным делам Леонид Калашников (КПРФ) 
вчера заявил 

”
Ъ“, что нет оснований считать ре-

шение суда «излишним», даже с учетом напря-
женной внешнеполитической обстановки. Де-
путат осудил «чувство вины перед поляками, ко-
торым мы сами себя загоняем в угол». В качест-
ве примера он привел принятое в 2010 году за-
явление Госдумы, осудившей расстрел в 1940 го-
ду «тысяч польских граждан, содержавшихся в 
лагерях для военнопленных НКВД СССР и тюрь-
мах западных областей Украинской ССР и Бело-
русской ССР».

Отметим, что право изымать у других госу-
дарств даже такое имущество, на которое нало-
жен иммунитет, предложил предоставить Рос-
сии специальным законом депутат от «Единой 
России» Владимир Поневежский. За счет такого 
имущества предлагалось возмещать потери бюд-
жета РФ на выплату компенсаций российским 
лицам, пострадавшим из-за санкций других го-
сударств. Законопроект был одобрен в первом 
чтении, но вчера думский комитет по консти-
туционному законодательству на очередном за-
седании рассматривать законопроект вновь не 
стал, но не продлил и уже истекший срок при-
нятия поправок ко второму чтению (см. 

”
Ъ“ от 24 

ноября 2014 года).
Максим Иванов; Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Генконсульство Польши 
обвинили в необоснованном 
обогащении
Суд объяснил причины его выселения  
из здания в Санкт-Петербурге

На Западе состоявшуюся вчера в Мин-
ске встречу лидеров РФ, Франции, Герма-
нии и Украины заранее назвали «поворот-
ным пунктом» в украинском кризисе. Между 
тем дипломатические источники ”Ъ“ в США 
и Евросоюзе подчеркивают: Вашингтон и 
Брюссель будут выстраивать свою политику 
в отношении Москвы в зависимости от того, 
как будут выполняться минские договорен-
ности в ближайшие дни и недели. Собесед-
ники ”Ъ“ рассматривают три-четыре основ-
ных сценария развития событий на Украине 
и будут действовать в соответствии с ними.

«То, что там произойдет, станет поворот-
ным пунктом — в лучшую или худшую сторо-
ну» — так охарактеризовала глава МИД Евро-
союза Федерика Могерини состоявшийся вче-
ра в Минске четырехсторонний саммит по уре-
гулированию конфликта на Украине. Диплома-
тические источники 

”
Ъ“ из стран Евросоюза и 

МИД ЕС не сомневались, что по итогам перего-
воров будет подписан некий документ в про-
должение сентябрьских минских соглашений. 
«В ином случае лидеры Украины, РФ, Франции 
и ФРГ не стали бы лично встречаться»,— сказал 
один из собеседников 

”
Ъ“.

При этом европейские дипломаты напоми-
нали, что вчерашняя встреча в Минске была 
уже третьей в рамках процесса урегулирования 
украинского кризиса, а помимо переговоров в 
белорусской столице были еще и разного уров-
ня консультации в Берлине, Женеве и Милане. 
«Впрочем, достигнутые в ходе этих встреч дого-
воренности либо вообще не выполнялись, ли-
бо реализовывались частично, а потом все равно 
срывались»,— посетовал один из собеседников 

”
Ъ“. «После последних переговоров министров 

иностранных дел Украины, РФ, ФРГ и Франции 
в Берлине прекращение огня продлилось 40 ча-
сов»,— напомнил другой дипломат.

Евросоюз, по словам собеседников 
”
Ъ“, будет 

выстраивать свою политику в отношении Рос-
сии в зависимости от развития ситуации в Дон-
бассе в ближайшие дни и недели. Такой же логи-
ки намерены, по словам источника 

”
Ъ“ в Госде-

партаменте, придерживаться и США. При этом 
один из западных дипломатов назвал «критиче-
скими» ближайшие четыре-шесть недель.

Из пояснений американских и европейских 
дипломатов следует, что на Западе рассматрива-
ют три-четыре основных сценария развития со-
бытий на Украине. Первый — наиболее оптими-
стичный — предусматривает успешное урегули-
рование кризиса посредством реализации всех 
пунктов сентябрьских соглашений. Один из ев-
ропейских дипломатов также очертил «супероп-
тимистичный» сценарий — возвращение ситуа-
ции к реалиям февраля прошлого года. Однако 
другие опрошенные 

”
Ъ“ дипломаты сочли этот 

вариант нереальным.
Второй сценарий предусматривает «замора-

живание»: между Киевом и ополченцами уста-
новится перемирие (возможно, контролируе-
мое миротворцами), но диалога не будет. Третий 
сценарий дипломаты условно называют «вяло-

текущим конфликтом»: этот вариант напомина-
ет октябрь—декабрь прошлого года, когда пере-
мирие официально действовало, но постоянно 
нарушалось обеими сторонами. И наконец, чет-
вертый сценарий — дальнейшая эскалация бое-
вых действий.

От того, по какому сценарию будут развивать-
ся события, зависят два ключевых вопроса: о по-
ставках Киеву вооружений и санкциях в отноше-
нии Москвы.

Вопрос о санкциях лидеры стран ЕС обсудят 
уже сегодня на неформальном саммите в Брюс-
селе. Официальных решений главы государств 
и правительств принимать не будут, но, как ожи-
дается, они согласуют линию поведения в зави-
симости от разных сценариев. И здесь ближай-
шие дни будут иметь критическое значение: в 
понедельник должны вступить в силу санкции 
в отношении 19 физических лиц, в том числе 5 
граждан России, и 9 организаций. По данным 
агентства Reuters, в новый черный список ЕС 
войдут замминистра обороны РФ Анатолий Ан-
тонов, два высокопоставленных чиновника ве-
домства и два депутата Госдумы.

Источники 
”
Ъ“ в структурах ЕС, однако, не 

исключают, что, если новые договоренности 
начнут быстро реализовываться — и прежде все-
го будет объявлено о прекращении огня,— всту-
пление в силу новых санкций «может быть от-
ложено или даже скорректировано». Если же пе-
реговоры не приведут к перемирию, санкцион-
ные списки вступят в силу в понедельник, а впо-
следствии могут быть вновь расширены. «Все за-
висит от того, как будет развиваться ситуация в 
зоне конфликта,— пояснил один из собеседни-
ков 

”
Ъ“.— Но в случае дальнейшего наступления 

сепаратистов санкции неизбежны». При этом 
источники 

”
Ъ“ в Брюсселе дают понять: если со-

бытия будут развиваться по неблагоприятным 
сценариям, дело дойдет и до ужесточения эконо-
мических санкций в отношении России.

От реализации минских договоренностей за-
висит и то, начнут ли США вооружать Киев. На-
помним, на днях канцлер ФРГ Ангела Меркель 
высказалась категорически против этого: по ее 
мнению, украинский конфликт «не решить во-
енным путем», а поставки Киеву вооружений 
«могут спровоцировать Москву на открытое 
вмешательство в конфликт». Однако в Конгресс 
США уже внесен законопроект об оказании во-
енной помощи Украине на сумму $1 млрд, и при 
этом его поддерживают как республиканцы, так 
и демократы.

Инициативу Конгресса одобряют и предста-
вители ряда стран ЕС. Так, вчера польский ми-
нистр обороны Томаш Семоняк заявил, что по 
вопросу поставок оружия позиция Польши 
«близка к США». «Такая возможность есть, одна-
ко сегодня, в контексте минской встречи, прио-
ритет мы отдаем мирному урегулированию это-
го конфликта,— сказал он.— Но в будущем мы 
оставляем за собой право принимать разные ре-
шения».

Галина Дудина, Брюссель;  
Елена Черненко

Накануне саммита в Минске вооружен-
ные силы Украины предприняли контр-
наступление на юге Донецкой области, 
заявив по итогам, что линия фронта 
отодвинулась от Мариуполя на 20 ки-
лометров. Специальный корреспон-
дент ”Ъ“ ИЛЬЯ БАРАБАНОВ побывал на 
южном участке фронта и убедился, что 
масштабного наступления на позиции 
самопровозглашенной республики тут 
пока не происходит.

Вчера день начался в Донецке с мино-
метных обстрелов: около семи утра снаря-
ды разорвались возле автостанции «Центр» 
и неподалеку от проходной Донецкого ме-
таллургического завода (ДМЗ) на улице Тка-
ченко. На автостанции в результате обстре-
ла сгорел автобус вместе с водителем.

— Двоих тяжелораненых отвезли уже 
в больницы,— рассказал один из бойцов 
«Востока», которые оцепили место про-
исшествия.

На улице Ткаченко, когда мы туда прие-
хали, медики грузили в машину скорой по-
мощи тело убитой на месте женщины.

— Уже какой раз подряд взрывается ря-
дом с ДМЗ, наверное, диверсанты к заводу 
и пристреливаются,— обсуждали между 
собой случившееся местные жители.

Спустя несколько часов в министерстве 
здравоохранения самопровозглашенной 
ДНР заявили, что в результате обстрелов на 
месте погибло пять человек, один тяжело 
пострадавший скончался позже в больни-
це, восемь получили ранения.

Самой на удивление тихой точкой само-
провозглашенной республики вчера ока-
зался Новоазовск, в направлении которо-
го во вторник контрнаступление начал ба-
зирующийся в районе Мариуполя добро-
вольческий полк «Азов». По итогам дня на-
ступления руководство полка заявило о 
том, что линия фронта отодвинута от Мари-
уполя на 20 километров, а его бойцы укре-
пляются по линии Широкино—Коминтер-
ново—Павлополь. Руководить операцией 
в мариупольский штаб приезжали главы 
СНБО и МВД Украины Александр Турчинов 
и Арсен Аваков. А советник господина Ава-
кова, депутат Верховной рады Антон Гера-
щенко даже заявил, что следующим шагом 
на южном фронте станет освобождение го-
родов Новоазовск и Тельманово — райцен-
тров в непосредственной близости от рос-
сийско-украинской границы.

О приближающейся линии фронта вче-
ра в Новоазовске, впрочем, ничего не напо-
минало. Этот город перешел под контроль 
сил ДНР лишь в конце августа, за несколько 
дней до подписания первых минских со-
глашений. Поскольку сдан город был фак-
тически без боя, следов разрушений и вой-
ны тут практически нет, на блокпостах де-
журят всего по три-четыре человека.

— Вчера многие перепугались и кто-то 
даже хотел тикать, а я с самого начала был 
спокоен, потому что был уверен, сил дой-
ти до Новоазовска у них точно не хватит,— 
рассказывает местный пенсионер.

По его словам, город почти никто не 
покинул, а приморские пансионаты за-
селены беженцами из тех сел, которые 
непосредственно примыкают к линии 
фронта. Главная проблема, по его сло-
вам, невыплата пенсии: за почти полго-
да при новой власти пенсионерам одна-
жды выдали по 1 тыс. гривен.

— Но мы как-нибудь протянем,— уве-
ряет он.

Главврач Новоазовской районной 
больницы Александр Марушченко гово-
рит, что по итогам вторничных столкно-
вений к ним был доставлен один погиб-
ший и двое раненых военных.

— Последние раненые мирные жи-
тели поступали к нам еще в ноябре, 
последние три месяца — только воен-
ные,— утверждает он.

Больница, по словам главврача, ис-
пытывает острый дефицит в перевязоч-
ных материалах, антибиотиках широ-
кого профиля, рентгеновской пленке — 
медикаменты, поступающие с гумани-
тарными конвоями, не обеспечивают и 
10% того, что необходимо врачам.

— Общее впечатление от этих ме-
сяцев — затяжной кошмарный сон. 
Мне в этом году 45 лет, про войну я чи-
тал в книгах, а тут мы всерьез обсужда-
ем котлы, линию фронта, которая про-
ходит по нашему району, вспоминаем, 
как в августе собирали на носилки соб-
ственных сотрудников, когда в больни-
цу угодил снаряд,— говорит Александр 
Марушченко.

Зарплату медики не получают с ию-
ля, руководство самопровозглашенной 
республики дважды оказало материаль-
ную помощь: в ноябре всем сотрудни-
кам заплатили по 3 тыс. гривен, в декаб-
ре — почти месячный оклад. Также ка-
ждому врачу выдали по 5 кг муки. В усло-
виях войны платить за услуги ЖКХ боль-
нице не приходится, но электричество 
все время пропадает, а поскольку в со-

седнем Тельманово больницу разбомби-
ли, помогать приходится жителям обо-
их районов.

— Сам я анестезиолог, от плановой хи-
рургии мы перешли к военно-полевой,— 
делится главврач.— Хроники лекарств 
больше не получают, горючки нет, из-за че-
го врачи не могут выезжать к больным на 
дом, плюс недоедание. Результат всего это-
го смертность среди незащищенных слоев 
населения этой зимой выросла в два раза.

Штаб военных расположился непода-
леку от Новоазовска, в одном из санато-
риев села Безыменное, это на полпути к 
Широкино, в которое накануне зашли 
бойцы «Азова». На последнем блокпосту 
сил ДНР дежурят три человека, на обочи-
не стоит ПТУР.

— Как-то вас мало, учитывая новости 
про наступление.

— А по наступавшим артиллерия отра-
ботала, и они передумали дальше насту-
пать,— говорят бойцы.— Но дальше про-
езд закрыт, украинские военные в 7 кило-
метрах.

Представитель местного штаба с позыв-
ным «Боксер» утверждает, что украинские 
военные просто зашли в населенные пун-
кты, находившиеся в буферной зоне и поэ-
тому никем не контролируемые.

— По нам выпустили «Грады», но они 
до Безыменного не долетели, упали в по-
ле. Мы ответили из артиллерии по Ко-
минтерново и вроде бы накрыли их 
там,— рассказывает о событиях минув-
шего дня «Боксер».

По его словам, сам он бывший шахтер из 
Енакиево, воюет еще со Славянска и не ве-
рит ни в возможность дальнейшего успеш-
ного наступления украинских сил на Ново-
азовск, ни в успех переговоров в Минске.

— У нас приказа наступать пока нет, бу-
дем держать линию обороны и посмотрим, 
будет ли попытка развить наступление,— 
говорит он.— А что касается Минска, то до-
говор какой-то и мир возможен только тог-
да, когда украинские войска целиком очи-
стят территорию Донецкой области, вклю-
чая Мариуполь и все остальные города.

Четыре стороны  
минской встречи
ЕС и США рассматривают несколько сценариев  
развития ситуации вокруг Украины

Линия фронта почти не шевелится
Специальный корреспондент 

”
Ъ“ сверил реальную ситуацию  

с военными сводками

Д О С Ь Е М И Н С К  К А К  М Е С Т О  Д Л Я  М Е Ж Д У Н А Р О Д Н Ы Х  П Е Р Е Г О В О Р О В

С 1991 года Минск неоднократно принимал 
переговоры на высшем уровне в рамках СНГ. 
В 1993 году здесь был принят устав Содружества, 
затем проводились саммиты СНГ, ЕврАзЭС, ЕАЭС.

В январе 1994 года первым из лидеров даль-
него зарубежья Белоруссию на несколько 
часов посетил президент Билл Клинтон. 
До него из руководителей США здесь был только 
Ричард Никсон в 1974 году. В конце 1990-х годов 
отношения между странами испортились, с 2004 года 
против Минска действуют американские санкции.

В 2001 году Белоруссию с двухдневным 
визитом посещал председатель КНР Цзян 
Цзэминь, предоставивший стране безвозмездную 
гуманитарную помощь. С 2006 года в Минск пять 
раз прилетал президент Венесуэлы Уго 

Чавес, который закупал белорусские трактора, 
дорожную и строительную технику. В 2007 году 
в ходе визита в Минск президента Ирана 
Махмуда Ахмадинежада «Беларусьнефть» 
была допущена к разработке иранского место-
рождения Джуфейр. В 2008 году в Белоруссии 
сутки гостил ливийский лидер Муаммар 
Каддафи, установивший свой походный шатер 
в президентской резиденции в Заславле.

В ноябре 2009 года первым из лидеров ЕС 
Белоруссию посетил премьер Италии Силь-
вио Берлускони. Визит продлился три часа, был 
подписан меморандум о сотрудничестве с компанией 
Finmeccanica в производстве сельхозтехники.

В 2010 году, после президентских выборов, 
против Александра Лукашенко и чинов-

ников из его окружения были введены 
персональные санкции. Канцер Германии 
Ангела Меркель неоднократно выступала 
за их ужесточение, отмечая, что белорусский 
народ «страдает от диктатуры и репрессий». Един-
ственным европейским лидером, посетившим с 
тех пор Минск, стал в 2013 году президент Сербии 
Томислав Николич.

29 июля 2014 года президент Украины Петр 
Порошенко предложил провести в Минске 
заседание трехсторонней контактной группы 
по урегулированию в Донбассе. 26 августа лидеры 
Украины и России провели в Минске первую встречу 
в двустороннем формате. 5 сентября здесь были 
подписаны минские соглашения о прекращении огня.

Евгений Федуненко

«Нормандский формат» ушел в ночь

В сторонке в коридоре стоял Алек-
сандр Лукашенко, участия которого в 
них, видимо, не предполагали, по край-
ней мере европейские коллеги. 

Диспозиция, таким образом, к девя-
ти часам вечера наконец определилась.

Но через полтора часа они все же му-
жественно вышли фотографироваться. 
Журналистов в холле в этот момент бы-
ло уже не так и много: потеряли надежду 
и променяли ожидание, казавшееся бес-
смысленным, на ужин с салом, селедкой 
и рисом.

— Владимир Владимирович! — в два 
голоса запричитали целеустремленные 
грузинские журналистки, когда прези-
дент России проходил мимо.

В ответ он прицелился и вдруг щелк-
нул пальцем по желтому микрофону те-
лекомпании «Имеди». Большего от него 
им было не дождаться. Но и этого оказа-
лось так много, что соседка обладатель-
ницы желтого микрофона выронила 
свой, оранжевый, и он покатился под но-
ги охранникам.

Сфотографировавшись, пятеро ли-
деров не спеша поднялись по лестни-
це на второй этаж, чтобы продолжать 
пе реговоры. Впереди, втроем, усилен-
но разговаривая, шли Ангела Меркель, 
Франсуа Олланд и Петр Порошенко. 
Отстав от них на три ступеньки, подни-
мались Владимир Путин и Александр 
Лукашенко. 

В этом можно было при желании обна-
ружить дополнительные смыслы. Впро-
чем, к этому времени, как стало известно, 

Владимир Путин и Петр Порошенко бесе-
довали. И кажется, так, что неизвестно, за-
хочется ли им в ближайшее время продол-
жать эту беседу.

А чем закончились переговоры, чита-
тели 

”
Ъ“ смогут узнать в следующем номе-

ре 
”
Ъ“. Или на сайте 

”
Ъ“.

Или где-нибудь еще.
Андрей Колесников, Минск

Утро в Донецке началось с обстрела 
автостанции  ФОТО ВАДИМА БРАЙДОВА

с1

Петр Порошенко, наговорившись 
с Ангелой Меркель и Франсуа  
Олландом, оглядывался по сторо-
нам, словно ища глазами Владимира 
Путина  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225* 17652,68 (–59,25)
РТС 832,33 (+6,44)
FTSE 100 6818,17 (–10,95)

DAX 30 10752,11 (–1,72)
DJIA** 17831,25 (–37,51)
NASDAQ Composite** 4803,38 (+15,74)

*09.02.15.    **На 20:18.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 10.02.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 12.02.15
Австралийский доллар 51,2614
Английский фунт 100,8449
Белорусский рубль** 42,9649
Датская крона* 10,0400

Доллар США 66,0585
Евро 74,7386
Индийская рупия*** 10,6238
Казахский тенге*** 35,6678

Канадский доллар 52,4399
Китайский юань* 10,5821
Норвежская крона* 87,1427
СДР 92,9853

Сингапурский доллар 48,6404
Новая турецкая лира 26,4551
Украинская гривна* 25,7789
Шведская крона* 79,1878

Швейцарский франк 71,3144
Японская иена*** 55,1568
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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проверяет на прочность 
корреспондент отдела финансов

Ольга Шестопал

Учитывая, как часто в последнее вре-
мя заметки начинаются словами «бан-
киры обратились (пожаловались, 
столкнулись с проблемой) и попро-
сили об отсрочке, отмене…» каких-
нибудь норм, возникает ощущение, 
что весь процесс общения рынка с 
регуляторами сводится к череде про-
шений в режиме нон-стоп. Причем 
опасения, провоцирующие все эти 
просьбы, сбываются далеко не всегда.

Например, банки долго добива-
лись переноса на год начала дейст-
вия нормы о возмещении клиентам 
украденных с их карт денег, если не 
докажут вину клиента. При этом на 
момент вступления в силу уже отсро-
ченной нормы опасений у них было 

ничуть не меньше. Впрочем, роста мо-
шенничества так и не произошло. Бо-
лее того, Visa недавно вообще отра-
портовала о сокращении его масшта-
бов с немыслимых пяти копеек до 
четырех копеек с каждой тысячи ру-
блей карточных операций.

При этом каждая поблажка, кото-
рую все-таки предлагают власти, вы-
зывает целый вал запросов от рынка 
на новые послабления. Так, в декаб-
ре Центробанк предложил рынку це-
лый ряд мер, смягчающих регулиро-
вание. Банкиры же, даже не успев вос-
пользоваться ими целиком, тут же за-
явили целый ворох новых пожела-
ний. Тут и предложение снизить нор-
му отчислений банков в ФОР, и от-
каз от всех ранее сделанных ужесто-
чений по потребкредитованию, от-
каз от дальнейшего перехода на «Ба-
зель-3» и т. д. и т. п.

А на днях мне рассказали о но-
вой проблеме и необходимости оче-
редной отсрочки для ее разрешения. 
Поправки к закону о персональных 
данных, требующие от компаний (и 
в том числе банков) перенести в Рос-
сию свои дата-центры к сентябрю, 
еще только-только вступили в силу, а 
банкиры уже говорят, что на это нуж-
но не менее двух лет. Выяснилось, что 
массивы информации слишком ве-
лики, разбросаны по дата-центрам в 
разных странах или и вовсе их струк-
турирование передано на аутсорсинг, 
а дополнительные затраты в кризис-
ных условиях банкам совсем некста-
ти. В Роскомнадзоре, который контр-
олирует исполнение закона, даже 
уже запланировали встречу с банки-
рами на март. Правда, специалистам 
ведомства, наверное, небезынтерес-
но будет ознакомиться с примером 
Совкомбанка, купившего у амери-
канской General Electric российский 
ДжиИ Мани банк и за 3,5 месяца пе-
ренесшего все данные по нему из Ин-
дии и Австралии.

Впрочем, у рынка есть контраргу-
мент — а каково качество этого пере-
носа? Гарантирована ли сохранность 
данных? Впрочем, как показывает 
практика, этого не гарантирует не 
то чтобы отсрочка, а даже полное от-
сутствие каких-либо новаций в регу-
лировании. В нашем районе, напри-
мер, обнаружились люди, которым 
извещения о посылках в целях эко-
номии канцелярских затрат почталь-
оны приносят на оборотках пенсион-
ных ведомостей с ФИО, паспортны-
ми данными, адресами и даже сум-
мами выплат. Эту ситуацию, похоже, 
может разрешить только глобальная 
отсрочка — от нормальной деятель-
ности с соблюдением закона. Неуди-
вительно, если скоро кто-нибудь по-
просит и ее.

вчера

«ВКОНТАКТЕ»,

крупнейшая соцсеть в России, 
в новых версиях своих мо-
бильных приложений на iOS 
(на iPhone и iPad) «в резуль-
тате непрозрачной политики 
компании Apple» уберет воз-
можность прослушивать му-
зыку, сообщил официальный 
представитель компании Георгий 
Лобушкин. В AppStore для пользо-
вателей, желающих скачать послед-
нюю версию приложения, плеер 
уже недоступен. «Вся музыкальная 
функциональность сайта ”ВКонтак-
те“ остается доступной в мобиль-
ной версии m.vk.com/audio, которая 
может быть использована на лю-
бых типах устройств. Мы приклады-
ваем все усилия, чтобы восстано-
вить работу музыкального серви-
са в следующих версиях приложе-
ния»,— заявил господин Лобушкин. 
Роман Рожков

«РОСАТОМ»

может отложить запуск стро-
ящихся энергоблоков АЭС 
в России, рассказал директор 
по капитальным вложениям госкор-
порации Геннадий Сахаров. В свя-
зи с кризисными событиями и воз-
можным сокращением потребле-
ния электроэнергии идет коррек-
тировка «дорожной карты» атомной 
отрасли и инвестпрограммы «Росэ-
нергоатома», пояснил он, вместо 
двух блоков АЭС в год планирует-
ся вводить по одному. Так, запуск 
строящегося второго блока ЛА-
ЭС-2 (намечен на 2017 год) могут 
отсрочить до вывода из эксплуата-
ции первого блока ЛАЭС (ориенти-
ровочно — 2018 год, зависит от со-
стояния графитовой кладки), что-
бы сэкономить на строительстве 
сетей. Вводы третьего и четверто-
го блоков ЛАЭС-2, запланирован-
ные на 2021 год, также могут быть 
отложены. Обсуждается и пере-
нос пуска четвертого энергобло-
ка Ростовской АЭС, намеченного 
на 2017 год, но в «Росатоме» рас-
считывают, что этого не произой-
дет. Возможность этих отсрочек 
подтверждает источник ”Ъ“, близ-
кий к Минэнерго. Он уточняет, что 
по четвертому блоку Ростовской 
АЭС обсуждается задержка не бо-
лее чем на полгода. Во вторник за-
меститель главы Минэнерго Вяче-
слав Кравченко говорил, что мини-
стерство и «Росатом» рассматри-
вают вопрос об отсрочке ввода «ча-
сти энергоблоков». В январе Счет-
ная палата критиковала «Росатом» 
за удорожание строительства но-
вых блоков в 2011–2013 годах в свя-
зи с сокращением бюджетного фи-
нансирования и увеличением сро-
ков строительства. «Интерфакс», 
Анастасия  Фомичева

ВАГОНОСТРОИТЕЛИ 
И МЕТАЛЛУРГИ

по итогам вчерашнего заседания 
в ФАС решили «проработать 
и представить в экспертный 
совет предложения по воз-
можности заключения дол-
госрочных контрактов с утвер-
ждением формулы формиро-
вания цены на продукцию ва-
гоностроительных предприя-
тий», сообщила пресс-служба ве-
домства. По таким контрактам ста-
лелитейные компании работают 
с автопроизводителями, а трубни-
ки — с «Газпромом». Производите-
ли вагонов первыми в ноябре 2014 
года пожаловались в ФАС и прави-
тельство на резкий рост цен на ме-
талл, указав, что металлурги пла-
нируют повышать цены и в 2015 го-
ду. Вагоностроители заявили, что 
в 2014 году их продукция подешеве-
ла год к году на 26%, но цены на ме-
талл выросли на 26–28% — из-за 
этого объем производства сокра-
тился примерно на 20%. На замора-
живании цен металлургов настаива-
ют также автопроизводители и неф-
тяники. Глава Минпромторга Денис 
Мантуров 9 февраля заявил, что, 
если стороны не договорятся в тече-
ние двух недель, могут быть введе-
ны экспортные пошлины на металл. 
Анатолий Джумайло

правила  
игры

Процесс общения 
рынка с регуляторами 
сводится к череде 
прошений в режиме 
нон-стоп

Сдерживать рост  числа 
обманутых в кризис 
дольщиков московские 
власти собираются уси-
ленными проверками 
 застройщиков на соблю-
дение закона о долевом 
строительстве. Новые 
стройки теперь будут 
 согласовываться только 
компаниям, привлека-
ющим средства по дого-
ворам долевого участия. 
Сами девелоперы пред-
лагают городу  более ра-
дикальный вариант: 
вернуться к системе ин-
вестконтрактов времен 
Юрия Лужкова, когда 
получить землю мож-
но было только в обмен 
на компенсацию в виде 
квартир или в денежном 
эквиваленте.

Городские власти прове-
рят застройщиков на соблю-
дение федерального зако-
на №214 «Об участии в доле-
вом строительстве», заявил 
вчера на Российском инвес-
тиционно-строительном фо-
руме глава Москомстройин-
веста Константин Тимофе-
ев. По его словам, город боль-
ше не будет согласовывать 
стройки девелоперам, рабо-
тающим в обход закона. «В 
последнее время на рынке 
выросла доля серых схем, по-
явились вексельные сделки, 
даже крупные компании пы-
таются обойти ФЗ-214»,— по-
яснил он. По данным комите-
та, сейчас права дольщиков 
нарушены при строительст-
ве 18 объектов, тогда как по 
ФЗ-214 средства привлека-
ются для возведения 144 до-

мов. Мэрия опасается столк-
нуться с ростом числа обма-
нутых дольщиков, как в кри-
зис 2008–2009 годов.

Рост популярности се-
рых схем господин Тимофе-
ев связывает с макроэконо-
мическими факторами: для 
привлечения средств доль-
щиков по договорам доле-
вого участия (ДДУ), предус-
мотренным ФЗ-214, девело-
перам нужно застраховать 
риски, но эта услуга сущест-
венно подорожала, а многие 
страховщики просто отказы-
ваются работать с застройщи-
ками. «Информация о том, 
что банки предлагают загра-
дительные условия предо-
ставления гарантии, а стра-
ховые повысили ставки до 

5% от стоимости квартиры, на 
рынке есть»,— подтверждает 
коммерческий директор ФСК 
«Лидер» Григорий Алтухов, 
подчеркивая, что проблем 
с привлечением средств по 
ДДУ у «Лидера» нет.

ДДУ считаются наиболее 
безопасным способом по-
купки строящегося жилья. 
После подписания договора 
в залоге у дольщиков нахо-
дятся права на отведенную 
под строительство землю, 
все соглашения регистриру-
ются в Росреестре, а при сры-
ве сроков застройщик обязан 
выплатить компенсацию. 
Остальные способы привле-
чения средств таких гаран-
тий не предполагают. Так, 
предметом вексельной сдел-

ки выступает только выпла-
ченная застройщику денеж-
ная сумма. «А предмет пред-
варительных договоров ку-
пли-продажи не квартира, а 
право ее получения, так что 
принудить застройщика к за-
ключению основной сделки 
в случае конфликта выйдет 
только через суд»,— добавля-
ет гендиректор Экспертной 
инжиниринговой компании 
Сергей Должников.

Сами девелоперы пред-
лагают городу альтернатив-
ный антикризисный план. 
«Одна из мер: возврат к сис-
теме инвестиционных кон-
трактов, действовавшей до 
2010 года, когда город предо-
ставлял девелоперам землю, 
а взамен получал компенса-

цию в виде квартир или в де-
нежном эквиваленте»,— рас-
сказал гендиректор ОПИН 
Артемий Крылов. Проблема 
девелоперов в том, что полу-
чить проектное финансиро-
вание от банков сейчас пра-
ктически невозможно, пояс-
няет он. Девелоперы оказа-
лись в замкнутом круге, со-
гласен гендиректор ГК «Пи-
онер» Андрей Грудин: день-
ги на строительство новых 
объектов взять фактически 
неоткуда.

Константин Тимофеев 
подтвердил, что предложе-
ние о возврате к системе ин-
вестконтрактов городу дей-
ствительно поступило. По 
его словам, сейчас оно рас-
сматривается департамен-
том экономической полити-
ки. Источник 

”
Ъ“ в мэрии ут-

верждает, что необходимой 
поддержки эта инициатива 
пока не получила. Он уточня-
ет, что резко против возврата 
к инвестконтрактам выступа-
ет аппарат мэра, не заинтере-
сованный ради этого вносить 
изменения в федеральный 
градостроительный кодекс.

Застройщики также про-
сят предоставить им возмож-
ность в рассрочку выплачи-
вать в бюджет средства за пе-
ревод земель из одной катего-
рии в другую, добавил вчера 
президент группы ПСН Мак-
сим Гасиев. Такую возмож-
ность город не исключает, за-
явил глава департамента го-
родского имущества Влади-
мир Ефимов.

Халиль Аминов, 
Екатерина Геращенко, 
Александра Мерцалова

Мэрия принимает защитную стройку
Москва усилит проверки девелоперов

Стоимость клиентских денег для банков 
из-за кризисного конца декабря резко воз-
росла уже по итогам четвертого квартала. 
Основные расходы — более 50 млрд руб.— 
пришлись на обслуживание корпоратив-
ных депозитов, они выросли почти на 30% 
по сравнению с третьим кварталом. Затра-
ты банков на проценты по вкладам гра-
ждан, напротив, сократились — на 20 млрд 
руб., или чуть более 9%, свидетельствует от-
четность российских игроков. В кризисных 
условиях компании как квалифицирован-
ные инвесторы ведут себя более эффектив-
но, к тому же в условиях волатильности их 
короткие, зато масштабные вложения бан-
кам интереснее, указывают эксперты.

О том, что резкое повышение ключевой ставки 
на 6,5 процентного пункта, до 17%, хотя и произош-
ло уже в третьей декаде декабря, серьезно повлияло 
на процентные расходы банков по привлеченным 
средствам за четвертый квартал, свидетельствует 
последняя квартальная отчетность банков (форма 
102, ее на сайте ЦБ раскрывают 805 игроков). Наи-
больший рост процентных расходов пришелся на 
корпоративные депозиты. По сравнению с треть-
им кварталом у банков, составляющих тройку ли-
деров по темпу прироста, они выросли на 52,1% 
у ВТБ (до 53,4 млрд руб.), на 51,4% у Сбербанка (до 
56,9 млрд руб.) и на 42,4% у ВТБ 24 (до 5,6 млрд руб.). 
У этих же банков прирост расходов по корпоратив-
ным депозитам кварталом ранее (в третьем кварта-
ле по сравнению со вторым) составлял 6,2%, 13,6% 

и 10,6% соответственно. Частные банки, хотя и не 
попали в тройку лидеров, не исключение. Напри-
мер, у Промсвязьбанка (четвертое место по темпам 
прироста) этот показатель за четвертый квартал уве-
личился на 39,9% (до 6,7 млрд руб.), хотя кварталом 
ранее он рос темпом 13,8%. В пятерке лидеров — 
Связь-банк: прирост в четвертом квартале на 31,9% 
(до 2,3 млрд руб.), кварталом ранее рост был 24%.

В целом по всем раскрывшим форму 102 банкам 
рост процентных расходов по депозитам юрлиц за 
четвертый квартал составил 28% против 11,3% за 
третий квартал. В абсолютном выражении банки в 
четвертом квартале увеличили расходы на депози-
ты юрлиц почти на 58 млрд руб., до 263,2 млрд руб.
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Банки подставились
Они оценили кризисные затраты на удержание клиентских средств

Минэнерго предложило разре-
шить электросетевым компа-
ниям отказываться от подклю-
чения новых потребителей, 
если те срывают сроки техпри-
соединения. При этом заказ-
чику подключения придется 
компенсировать сетям 10% уже 
понесенных расходов. Если в за-
держке подключения виновны 
сети, то потребителям гаранти-
руют возврат расходов на ав-
тономное энергоснабжение. 
Но в ФАС считают, что Минэнер-
го дает сетям слишком широкие 
полномочия.

Минэнерго вносит в правитель-
ство проект постановления о взаим-
ной экономической ответственно-
сти сетевых компаний и потреби-
телей за срыв сроков техприсоеди-
нения (ТП) к сетям, сообщили в ми-
нистерстве. По документу, если под-
ключение предприятия задержива-
ют сети, то они компенсируют потре-
бителю затраты на временное энер-
госнабжение до завершения ТП (на-
пример, затраты на дизель-генерато-
ры и топливо) и его упущенную вы-
году. Если сроки нарушил сам потре-
битель (он обязан сделать схему энер-
госнабжения и подготовить собст-

венные устройства), сетевые компа-
нии могут без суда отказаться от ТП и 
взыскать с потребителя 10% фактиче-
ски понесенных расходов на разви-
тие сетей.

Пока право расторгнуть договор 
ТП без суда есть только у потребите-
ля. Но, по статистике «Россетей», око-
ло 30% подключений сейчас не мо-
гут быть завершены вовремя по ви-
не потребителей (суммарный объем 
мощности по ним — 9,2 ГВт). Несмо-
тря на это, сети обязаны резервиро-
вать мощность под эти присоедине-
ния и не могут перераспределить ее 
в пользу других, приходится строить 
дополнительные сетевые объекты. 
Потребители злоупотребляют пода-
чами заявок на ТП, отправляя их сра-
зу в несколько сетевых компаний, и 
подключаются к тем, кто построил-
ся быстрее, добавляют в Минэнерго, 
в результате построенная мощность 
другой сети «висит мертвым грузом».

Впрочем, к проекту есть возраже-
ния у Минэкономики, ФАС и самих 
потребителей энергии. Так, в ФАС 
считают проект слишком лояльным 
к сетям. По словам главы управления 
контроля электроэнергетики ФАС 
Виталия Королева, служба против 
возможности одностороннего рас-

торжения договора со стороны сетей, 
а компенсации с потребителей пред-
лагает взыскивать через суд. ФАС так-
же предлагает обязать сети при сры-
ве срока ТП снабжать потребителя 
автономным источником энергии.

Дополнительную ответствен-
ность за срыв срока ТП «Россети» счи-
тают излишней: за это уже есть жест-
кие штрафные санкции (неустойка). 
Но в НП «Сообщество потребителей 
энергии» (объединяет крупных по-
требителей) считают, что проект не 
дает дополнительных преимуществ 
для потребителей при срыве сроков 
подключения по вине сетей и име-
ет явный перекос в пользу электро-
сетевых компаний. В НП напомина-
ют, что сети получают аванс до 80% от 
платы за ТП, а при срыве сроков по 
вине потребителей смогут требовать 
еще 10% на оплату инвестзатрат «на 
развитие общей инфраструктуры, 
которую будут использовать для дру-
гих». А если потребитель решит воз-
обновить проект, то заплатит за под-
ключение повторно, рассуждают по-
требители.

По оценке главы НП территори-
альных сетевых организаций Алек-
сандра Хуруджи, проект Минэнер-
го, напротив, более выгоден для по-

требителей: «10% понесенных затрат 
на развитие сети — это капля в море, 
остальной объем строительства, за-
казанный инвестором, все равно ля-
жет на всех потребителей региона». 
Кроме того, часто задержка со сторо-
ны сетей связана с третьими лицами, 
например, с получением согласия на 
строительство от собственника зем-
ли, отмечает эксперт. Эту проблему 
проект не решает, а обязательств по 
срокам ТП у сетей уже и так достаточ-
но. В то же время потребители смогут 
гарантированно возместить расходы 
на энергоснабжение, заключает го-
сподин Хуруджи.

Чтобы мотивировать крупных 
потребителей отказываться от не-
используемой сетевой мощности, 
Минэнерго одновременно предлага-
ет ввести плату за ее резерв, если он 
превышает 40% от максимальной. В 
таком случае потребитель оплачи-
вает 5% резерва по ставке на содер-
жание сетей с 2016 года, в перспек-
тиве доля оплачиваемой мощности 
увеличивается до 20% к 2019 году. Но 
это предложение обсуждается сторо-
нами больше года, и проект не устра-
ивает Минэкономики и крупных по-
требителей.

Анастасия Фомичева

Опоздавших потребителей воспитают рублем
От них потребуют вернуть электросетям инвестиции
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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● 1,224$ млрд ● 775,9

Вчера Минфин успешно разме
стил облигации федерального 
займа (ОФЗ) общим объемом по
чти 20 млрд руб. Спрос на бумаги 
был большим: на бумаги с плава
ющей ставкой он превысил пред
ложение вдвое, с фиксирован
ной — в четыре раза. Такая во
стребованность госбумаг с доход
ностями ниже ключевой ставки 
ЦБ свидетельствует об оптими
стическом взгляде инвесторов 
на перспективы котировок дол
говых бумаг, уверены эксперты.

На вчерашних аукционах Минфин 
размещал ОФЗ двух выпусков — с по-
стоянной ставкой купона (погашение 
в 2019 году, объемом 5 млрд руб.) и с ку-
поном, привязанным к ставке меж-
банковского рынка RUONIA (погаше-
ние в 2017 году, объемом 15 млрд руб.). 
Спрос на четырехлетние бумаги в че-

тыре раза превысил предложение 
(20,3 млрд руб.), Минфин продал бума-
ги на 4,87 млрд руб. по цене 78,9% от 
номинала, что соответствует доходно-
сти 13,79% годовых. Спрос на бумаги с 
плавающей ставкой в два раза превы-
сил предложение, разместить удалось 
весь объем со средневзвешенной до-
ходностью 13,91% годовых.

Конъюнктура вчерашнего аукцио-
на подтверждает: в условиях, когда за-
нять у ЦБ на неделю можно не менее 
чем под 15% годовых, банки начинают 
покупать ОФЗ главным образом не для 
залога их по операциям репо (см. 

”
Ъ“ 

от 11 февраля). Эксперты полагают, 
что сейчас инвесторы в ОФЗ рассчиты-
вают на то, что к достаточно высокому 
купонному доходу они смогут при-
плюсовать и доход от роста котировок. 
«Инвесторы ожидают роста цены бу-
маг»,— уверен аналитик Райффайзен-

банка Денис Порывай. По его мне-
нию, инвесторы уверены: ключевую 
ставку Банк России повышать больше 
не будет, а, наоборот, может понизить. 
«Покупая ОФЗ по цене 94% от номина-
ла, инвесторы предполагают достаточ-
но агрессивное снижение ключевой 
ставки и, соответственно, RUONIA, со 
второго полугодия»,— соглашается 
аналитик Промсвязьбанка Дмитрий 
Грицкевич. «При понижении ставки 
даже на 0,5 процентного пункта цена 
облигации может подняться выше но-
минала»,— отмечает главный анали-
тик долговых рынков БК «Регион» 
Александр Ермак.

Для покупок ОФЗ, доходность кото-
рых привязана к короткой ставке меж-
банковского рынка, инвесторы сейчас 
находят дополнительные основания. 
RUONIA — рублевая депозитная ставка 
овернайт, отражает оценку стоимости 

необеспеченного заимствования бан-
ков с минимальным кредитным ри-
ском, рассчитывается на основании 
данных о заключенных сделках. Ку-
понная доходность ОФЗ, привязанных 
к RUONIA, пересчитывается раз в пол-
года. Купон для бумаг с плавающей 
ставкой будет рассчитываться как сред-
нее арифметическое значений ставок 
RUONIA за шесть месяцев до даты опре-
деления процентной ставки плюс 
0,74 процентного пункта. Установлен-
ный Минфином купон ОФЗ с плаваю-
щей ставкой (10,89% годовых) не отра-
жает уровень ставок на рынке, отмеча-
ет господин Ермак. «Но через полгода 
ставка по купону будет пересчитана и 
составит порядка 15% годовых, что по-
зволит с комфортом закладывать эти 
бумаги в ЦБ, если даже ключевая став-
ка снижена не будет»,— заключает он.

Мария Яковлева

Минфин занял под будущий рост
Инвесторы раскупили ОФЗ в ожидании лучших ставок

Стремительный рост цен на рын
ке нефти продолжался недолго. 
Только за среду цена европейско
го сорта нефти Brent снизились 
на 4,7%, до $53,7 за баррель. Инве
сторы опасаются избыточного 
предложения нефти на рынке, 
которое прогнозирует Между
народное энергетическое агент
ство, и подтверждают данные 
по ее запасам в США.

Вчера цены на европейские сорта 
нефти после четырехдневного пере-
рыва опустились ниже уровня $55 за 
баррель. По данным Bloomberg, в хо-
де торгов в среду стоимость северо-
морской нефти Brent на спот-рынке 
опускалась до $53,7 за баррель — на 
4,7% ниже закрытия вторника. Стои-
мость Urals опустилась до $53,43 за 
баррель. За три дня уверенного сни-
жения цены на европейские сорта 
нефти упали на 6,7–7%.

Уверенное снижение цен на нефть 
началось в понедельник после выхода 
ежемесячного отчета Международно-
го энергетического агентства (МЭА) по 
мировому потреблению нефти. За 
пять лет мировое потребление может 
увеличиться на 6 млн баррелей в сут-
ки, что лишь немногим превысит рост 
предложения — оно к 2020 году выра-
стет на 5,2 млн баррелей в сутки. Про-
гноз мирового роста спроса на 2015 
год оставлен без изменений: рост на 
910 тыс. баррелей в сутки, до 93,3 млн 
баррелей в сутки. При этом в МЭА ожи-
дают, что объем мировых запасов, до-
стигших рекордного уровня (2,83 мл-
рд баррелей), начнет сокращаться не 
раньше середины этого года. «Повы-

шение цен на нефть в последние дни, 
возможно, было преждевременным, 
учитывая, что фундаментальные фак-
торы спроса и предложения склады-
ваются не в пользу роста цен»,— зая-
вил агентству Bloomberg аналитик 
BNP Paribas SA Гарет Льюис-Дэвис.

Опасения участников рынка отно-
сительно переизбытка накопленной 
нефти усилили данные по ее запасам 
в США. По данным министерства 
энергетики, коммерческие запасы 
нефти в США выросли за неделю со 
2 по 6 февраля на 4,87 млн баррелей, 
до 417,9 млн баррелей — максиму-
ма за последние 80 лет. Аналитики 
Bloomberg ждали роста запасов на 
3,73 млн баррелей.

Снижение цен на нефть негативно 
сказалось на российском валютном 
рынке. Если в начале дня курс доллара 
на торгах Московской биржи опускал-
ся до отметки 65,45 руб./$, то к полу-
дню он вернулся к значению закры-
тия вторника. По итогам основной сес-
сии курс доллара составил 66,8 руб./$, 
что на 50 коп. выше закрытия преды-
дущего дня. Курс евро поднялся за 
день на 25 коп., до 75,42 руб./€, при 
этом в начале торгов курс достигал от-
метки 74,13 руб./€. Нервозность на 
рынке усилилась в преддверии встре-
чи «нормандской четверки» в Минске, 
отмечает главный аналитик Норде-
банка Денис Давыдов. «Слишком 
большое внимание сейчас приковано 
к политике, в этом свете реакция ин-
весторов на любой исход встречи ожи-
дается достаточно заметной»,— резю-
мировал господин Давыдов.

Виталий Гайдаев

Нефти не хватает спроса
Цены на топливо пошли вниз

Процентные расходы по депози-
там физлиц в четвертом квартале, на-
против, у подавляющего большинст-
ва банков снизились. Лидерами по 
темпам сокращения расходов на 
вклады граждан стали ХКФ-банк (сни-
жение на 22,6%, до 3,4 млрд руб.), банк 
«Восточный» (–18%, до 2,4 млрд руб.), 
банк «Русский стандарт» (–17,2%, до 
2,8 млрд руб.). У всех у них кварталом 
ранее наблюдался прирост этого по-
казателя. Снижение затрат на обслу-
живание вкладов населения показа-
ли и банки-лидеры по их абсолютно-
му объему. У Сбербанка и ВТБ 24 оно 
за квартал составило по 8,6%, до 
68,7 млрд и 16,7 млрд руб. соответст-
венно, у РСХБ — на 2,3%, до 4,8 млрд 
руб. Кварталом ранее у всех трех игро-
ков динамика была положительной. 
В целом по отчитавшимся 805 банкам 
сокращение затрат на обслуживание 
депозитов граждан в четвертом квар-
тале составило 20,6 млрд руб., до 
203 млрд руб. (минус 9,2% против 3,4% 
в третьем квартале).

Такая противоположная динами-
ка процентных расходов банков по 
депозитам юридических и физиче-
ских лиц привела к тому, что впер-
вые с 1 января 2009 года первые оказа-
лись существенно выше, чем вторые: 
263,3 млрд руб. против 203 млрд руб. В 
«мирное» время корпоративные де-
позиты обходятся банкам дешевле. 
Так, в третьем квартале банки выпла-
тили по корпоративным депозитам 
206 млрд руб. против 223,7 млрд руб. 
по розничным вкладам. Последний 
раз подобный дисбаланс наблюдался 
в кризисном же четвертом квартале 
2008 года, когда расходы банков по 
розничным депозитам составили 
87,5 млрд руб., а по корпоративным — 
103,3 млрд руб.

При этом ставки в кризисное время 
увеличиваются по всем депозитным 
продуктам. В декабре ставки по роз-
ничным депозитам были подняты до 
18–22%, а по корпоративным доходили 
до 30%. По словам участников рынка, в 
корпоративном секторе уровень до-
ходности задавал крупнейший игрок 
— Сбербанк. «Мы повышали ставки 

вместе с рынком, ставки по депозитам 
юрлиц в декабре поднимались до 30% 
и удерживались на этой планке бук-
вально несколько дней»,— указывают 
в пресс-службе Промсвязьбанка. В роз-
ничном сегменте крупные банки под-
няли ставки до 15–17%, самым щедрым 
среди крупных оказался Альфа-банк, 
предлагавший по вкладам до 21,9% го-
довых. Однако, по словам участников 
рынка, граждане как неквалифициро-
ванные инвесторы предпочитали ин-
вестировать в дорожающую валюту, 
снимая даже для этого деньги с вкла-
дов и теряя доходность. Более грамот-
ные корпоративные клиенты пред-
почли воспользоваться ситуацией, не 
покупать активно валюту по невыгод-
ному курсу (объем валютных корпора-
тивных вкладов в банках за квартал ма-
ло изменился) и получить высокую до-
ходность по рублям.

Сыграло свою роль и сознательное 
более активное привлечение банками 
корпоративных клиентов, указывают 
банкиры. «Решить проблему с ликвид-
ностью банкам проще за счет депози-
тов юрлиц, так как они обычно разме-

щаются на сроки один-три месяца, а 
суммы при этом на них солидные,— го-
ворит зампред Связь-банка Владимир 
Мамакин.— Банку выгоднее поставить 
высокую ставку по корпоративному де-
позиту, понимая, что эта доходность бу-
дет зафиксирована на короткий срок». 
Розничные же клиенты в силу неболь-
ших сумм сбережений заинтересова-
ны в длинных депозитах по высоким 
ставкам, что невыгодно банкам.

Дисбаланс в розничных и корпора-
тивных процентных расходах банков, 
вероятнее всего, выравняется уже по 
итогам первого квартала, считает пер-
вый вице-президент Газпромбанка 
Екатерина Трофимова. «Уже в январе, 
когда паника улеглась, ставки по депо-
зитам начали снижаться, по рознич-
ным вкладам это происходило плавно, 
а по корпоративным — в силу их корот-
ких сроков — более стремительно, та-
ким образом, по итогам первого квар-
тала расходы банков в этом сегменте 
сократятся»,— прогнозирует зампред 
Абсолют-банка Константин Яковлев.

Юлия Локшина,  
Дмитрий Ладыгин

Банки подставились

Банк «Русский стандарт» со вто
рой попытки смог увеличить 
свой капитал за счет изменения 
условий субординированных 
облигаций. Держатели бумаг 
на $350 млн со второй попытки 
согласились на их пролонга
цию, что дает возможность бан
ку учитывать привлеченные 
средства в капитале. Условия 
сделки с инвесторами эксперты 
считают взаимовыгодными.

Вчера банк «Русский стандарт» 
объявил об успешном финале пере-
говоров с держателями своих субор-
динированных облигаций на сумму 
$350 млн с погашением в 2018 году. 
Инвесторы согласились на пролон-
гацию займа до 2020 года, что позво-
лит банку включить эти средства в 
капитал второго уровня согласно 
новым требованиям «Базеля-3». По 
положению ЦБ 395-П, вступившем в 
силу с 1 января 2015 года, средства, 
привлеченные с помощью суборди-
нированных облигаций, банк обя-
зан постепенно списывать из капи-
тала второго уровня, когда до пога-
шения облигаций остается менее 
пяти лет. Амортизация должна со-
ставлять 20% общего объема средств 
в год. Выпуск субординированных 
облигаций «Русский стандарт» раз-
местил в 2012 году, и, как пояснили 

”
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уже началась. Согласие инвесторов 
на продление срока обращения бу-
маг позволяет вернуть эти средства 
в капитал. «Данная сделка позволяет 
банку увеличить показатель Н1.0 бо-
лее чем на 4%, до значения, превы-
шающего 17%, общая сумма капита-
ла банка составит 77 млрд руб.» — 
сообщила пресс-служба «Русского 
стандарта».

Добиться согласия инвесторов 
на пролонгацию займа банку уда-
лось лишь со строй попытки. В де-
кабре прошлого года не удалось со-
брать кворум, необходимый для 
одобрения сделки. Теперь же, хотя 
условия остались теми же — повы-
шение доходности с 10,75% до 13% 
годовых и единовременная выпла-

та премии, подавляющее большин-
ство участников дали согласие.

Аналитики полагают, что за два 
месяца могло измениться не столько 
настроение инвесторов, сколько их 
состав. «Пул инвесторов за это время 
мог существенно обновиться»,— не 
исключает главный аналитик долго-
вых рынков ИК «Регион» Александр 
Ермак. Он обращает внимание на то, 
что с момента объявления банком о 
реструктуризации займа эти облига-
ции, стоившие в начале ноября 
прошлого года 70–75% номинала, 
опустились в цене до 30–40% номина-
ла. «Многие держатели могли прода-
вать бумаги, а новые приобретатели, 
купившие их дешево, да еще полу-
чив за согласие на пролонгацию от 
$10–50 на каждую $1 тыс. и повыше-
ние доходности до 13% годовых, не-
плохо заработали — с учетом этих ус-
ловий доходность бумаг составит вы-
ше 50% годовых»,— подсчитывает го-
сподин Ермак. 

«Русский стандарт» в преддверии 
сделки не испытывал острой потреб-
ности в капитале, но банку важно 
было обезопасить его от снижения с 
учетом перспектив розничного кре-
дитования, на котором он специали-
зируется. Аналитики ожидают зна-
чительного ухудшения качества об-
служивания кредитов на этом рынке 
и роста резервов, которые будут да-
вить на банковский капитал. В де-
кабре прошлого года «Русский стан-
дарт» уже списал 14 млрд руб. про-
блемной задолженности (27% объе-
ма просрочки), свидетельствуют дан-
ные его отчетности.

При этом число вариантов дока-
питализации банка невелико. В го-
спрограмму докапитализации через 
облигации федерального займа банк 
не попал из-за розничной специфи-
ки. Пролонгация привлеченных в 
2009 году субординированных кре-
дитов от ВЭБа с лета прошлого года 
остается на уровне обсуждения: ни 
один банк не получил одобрения на 
такую сделку.

Несмотря на то, что в таких усло-
виях для «Русского стандарта» было 
очень важно договориться с держате-
лями облигаций о продлении их сро-
ка, условия сделки аналитики счита-
ют взаимовыгодными. «Ставка 13% 
на текущем рынке — это очень невы-
сокая доходность,— отмечает анали-
тик 

”
Уралсиб Кэпитал“ Надежда Бо-

женко.— Сопоставимые по сроку об-
лигации банка 

”
Санкт-Петербург“ 

сейчас торгуются с доходностью 25% 
годовых». При этом риски держате-
лей субординированных облигаций 
в скором времени могут снизиться, 
уточняют эксперты. «ЦБ разработал 
проект поправок, которые предлага-
ют механизм обмена субординиро-
ванных бумаг на обыкновенные ак-
ции банка в случае дефолта»,— ука-
зывает кредитный аналитик ИФК 
«Солид» Азрет Гулиев. Он напомина-
ет, что сейчас держатели субордини-
рованных облигаций, по которым не 
исполняются обязательства, могут 
или пролонгировать свои требова-
ния, или в случае банкротства эми-
тента ждать удовлетворения своих 
требований после всех кредиторов. 

Юлия Локшина

«Русский стандарт»  
продлил себе капитал
Держатели облигаций согласились на новые условия
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Угроза массовой остановки 
 ло комотивных заводов помо-
гла ОАО РЖД ускорить получе-
ние от ВТБ хотя бы части средств 
на инвестпрограмму. В декабре 
2014 года 100 млрд руб. из ФНБ, 
выделенные на инвестпрограм-
му госкомпании, ушли на покуп-
ку банком ОФЗ. ОАО РЖД их смо-
жет получить не раньше апреля, 
в ближайшее время ВТБ выделит 
монополии только 15 млрд руб. 
Происхождение денег неясно: 
один источник 

”
Ъ“ уверяет, что 

это часть из 100 млрд руб., другие 
говорят о дополнительных сред-
ствах. Но в любом случае первый 
транш позволит машинострои-
телям работать по крайней мере 
в первом квартале.

Глава Минэкономики Алексей 
Улюкаев заявил, что правительст-
во одобрило «дополнительные рас-
ходы из ФНБ для докапитализации 
ВТБ и частичное финансирование 
инвестпрограммы РЖД». По данным 
ТАСС и источника 

”
Ъ“ в отрасли, сей-

час речь идет о 15 млрд руб. на закуп-
ку ОАО РЖД локомотивов; принци-
пиальное решение по этому вопро-
су принято 3 февраля на совещании 
у Владимира Путина, теперь долж-
но быть подписано поручение пра-
вительства.

ОАО РЖД планировало привлечь в 
этом году за счет облигаций 100 млрд 
руб. из ФНБ на инвестпрограмму (об-
щий объем — 414,1 млрд руб.). Свы-
ше 60 млрд руб. должно было пойти 
на покупку 467 локомотивов, осталь-
ное — на проекты по развитию под-
ходов к портам Северо-Запада и Азо-
во-Черноморского бассейна и модер-

низацию участка в восточной части 
БАМа. Но в конце декабря 2014 года 
полученные ВТБ 100 млрд руб. ушли 
не в ОАО РЖД, а по указанию Минфи-
на на покупку ОФЗ. В результате ОАО 
РЖД не подписало контракты на за-
купку локомотивов, а локомотивные 
заводы приостановили производст-
во и пригрозили массовым увольне-
нием персонала (см. 

”
Ъ“ от 30 января). 

В прошлую пятницу ситуация в обсу-
ждалась в Минтруде, и Минпромторг 

предлагал ускорить процесс доведе-
ния до ОАО РЖД средств ФНБ, что-
бы уже к 15 февраля монополия мо-
гла заключить контракты (см. 

”
Ъ“ от 

9 февраля). По данным министерст-
ва, такое поручение было подписано 
Дмитрием Медведевым еще 29 янва-
ря, но ни в правительстве, ни источ-
ники 

”
Ъ“ о нем не слышали. Вчера в 

компаниях—производителях локо-
мотивов «Трансмашхолдинге» и груп-
пе «Синара» от комментариев отказа-
лись. По словам источника в одной из 
компаний 15 млрд руб., «достаточно 
для полноценного возобновления ра-
боты в первом квартале».

Один из собеседников 
”
Ъ“ говорит, 

что планы оставшиеся 85 млрд ОАО 
РЖД получит в конце первого квар-
тала. Но другой источник 

”
Ъ“ уверя-

ет, что выделяемые 15 млрд руб. «не 
входят в периметр 100 млрд руб., вло-

женных в ОФЗ». «Выделение 100 мл-
рд руб. из средств ФНБ на реконструк-
цию БАМа и Транссиба было подтвер-
ждено на прошлой неделе у прези-
дента»,— уверяет он (эта сумма про-
писана в распоряжении правитель-
ства от 27 декабря 2014 года). В Мин-
экономики сказали лишь, что реше-
ние о выделении ОАО РЖД средств 
ФНБ «частичное, до изменения зако-
нов о бюджете». В ВТБ подтвердили, 
что деньги, предназначенные для мо-

нополии, «действительно вложены в 
ОФЗ» и в банке ждут «распоряжения 
правительства относительно их даль-
нейшего инвестирования». В Минфи-
не на запрос 

”
Ъ“ не ответили, в ОАО 

РЖД от комментариев отказались.
По мнению главы агентства 

«Infoline-Аналитика» Михаила Бур-
мистрова, процесс ускорения получе-
ния ОАО РЖД средств ФНБ свидетель-
ствует о том, что государство не хочет 
допустить негативных социальных 
последствий. Массовая остановка ма-
шиностроительных предприятий мо-
гла бы привести к самым плачевным 
последствиям, уверен эксперт. Но, до-
бавляет он, это точечная мера поддер-
жки, которая не решит проблему в 
долгосрочной перспективе.

Юлия Галлямова,  
Елена Киселева,  
Ольга Шестопал

Железные дороги  
получат первые миллиарды
Но основной объем средств ФНБ поступит не раньше апреля Как стало известно 

”
Ъ“, после 

остановки в январе чешской 
металлургической Pilsen Steel 
ВЭБ активизировал обсуждение 
перспектив возврата кре дитов 
с владельцем актива Игорем 
Шамисом. Общий долг струк-
тур бизнесмена и завода пе-
ред ВЭБом — не менее €145 млн, 
а €110 млн нужно вернуть к кон-
цу 2018 года. Но перспективы 
возобновления работы Pilsen 
Steel или его продажи выгля-
дят сомнительными.

ВЭБ и владелец чешского метал-
лургического завода Pilsen Steel 
Игорь Шамис обсуждают варианты 
урегулирования ситуации с креди-
тами ВЭБа и «ВЭБ Капитала» на сум-
му «до €200 млн», выданными струк-
турам бизнесмена и самому заводу, 
рассказали источники 

”
Ъ“, знако-

мые с ситуацией. По их словам, ак-
туальным вопрос снова стал с нача-
ла года после приостановки произ-
водства на Pilsen Steel. Завод мощно-
стью 150 тыс. тонн стали в год про-
изводит стальное и чугунное литье, 
а также поковки для промышленно-
сти. По данным чешских СМИ, еще 
с ноября 2014 года Pilsen Steel начал 
работать в «специальном режиме», а 
с середины января сотрудников уве-
домили о приостановке производст-
ва с сохранением до 80% зарплаты.

Игорь Шамис в 2010 году выку-
пил Pilsen Steel у группы ОМЗ Газ-

промбанка за €125,6 млн через свою 
люксембургскую United Pilsen S. A. В 
чешском коммерческом реестре ука-
зано, что для этого United Pilsen при-
влекла кредит ВЭБа на €110 млн (срок 
кредита — до 31 декабря 2028 года), 
заложив 100% своих акций. По по-
следней доступной отчетности заво-
да, в 2010 году его выручка состави-
ла 3 млрд крон, прибыль — 6,4 млн 
крон. В 2011 году завод ожидал ро-
ста прибыли на 30%, но уже весной 
2012 года Pilsen Steel подал на собст-
венное банкротство, а в июне отпра-
вил около тысячи сотрудников в вы-
нужденный отпуск. Как писали чеш-
ские СМИ, банкротство должно было 
стать частью плана по переходу акти-
ва в руки местной группы KKCG Ка-
рела Комарека, которая стала финан-
сировать его через толлинговую ком-
панию Pilsen Toll. Завод был признан 
банкротом в сентябре 2012 года, но 
сделка с KKCG сорвалась, и в 2013 го-
ду «ВЭБ Капитал» стал собственником 
Pilsen Toll, рефинансировав долги за-
вода перед KKCG. Завод сообщал, что 
структура ВЭБа должна предоставить 
финансирование на сумму свыше 
900 млн крон (около €35 млн по курсу 
на лето 2013 года). Общий долг United 
Pilsen на начало 2014 года составлял 
около 5 млрд крон (свыше €180 млн), 
из которых по утвержденному в мар-
те того же года пльзеньским област-
ным судом плану реорганизации кре-
диторам помимо ВЭБа было выплаче-

но 50 млн крон; процедуру банкрот-
ства прекратили. В чем состоит реор-
ганизация и как реструктурированы 
кредиты ВЭБа, неизвестно.

В Pilsen Steel и ВЭБе отказались от 
комментариев. Связаться с Игорем 
Шамисом не удалось. В Минпромтор-
ге и Минфине Чехии заявили, что «не 
могут вмешиваться в деятельность и 
высказывать мнение в отношении 
частной компании».

Прорабатывается ли ВЭБом и Иго-
рем Шамисом вопрос о продаже заво-
да, источники 

”
Ъ“ не говорят, но один 

из них отмечает, что «четкой позиции 
у кредитора пока нет». Андрей Тре-
тельников из RMG считает, что Pilsen 
Steel сейчас стоит меньше своих дол-
гов. Найти покупателя на актив без ре-
структуризации долга будет сложно, 
предупреждает аналитик, да и в целом 
маржинальность у этого бизнеса в луч-
шем случае доходит до 10% по EBITDA, 
а в случае Pilsen Steel с устаревшим 
оборудованием (производства 1950–
60-х годов) в текущей ситуации мож-
но говорить об убыточности на опе-
рационном уровне. В Европе высока 
конкуренция среди производителей 
металлопродукции и дорогой лом, это 
и раньше делало европейских метал-
лургов слабее российских конкурен-
тов, а девальвация рубля только уси-
ливает неравенство позиций, объяс-
няет господин Третельников.

Анатолий Джумайло,  
Яна Рождественская

Кредиты ВЭБа зависли в Чехии
Pilsen Steel остановил производство

Минэнерго в преддверии высо-
кого сезона на рынке бензина 
попыталось системно решить 
традиционную проблему обеспе-
чения топливом независимых 
АЗС. Министерство поддержа-
ло идею Российского топливно-
го союза о заключении долгос-
рочных контрактов между АЗС 
и нефтекомпаниями. Хотя неф-
тяники согласились обсуждать 
это предложение, собеседники 

”
Ъ“ на рынке уверены, что ини-

циатива не будет иметь большо-
го успеха, так как интересы сто-
рон слишком разные.

После осеннего кризиса на рознич-
ном рынке нефтепродуктов, вызван-
ного дефицитом бензина, Минэнерго 
попыталось застраховаться от повто-
рения такой ситуации и 17 декабря со-
брало совещание с участием владель-
цев независимых АЗС и представите-
лей нефтекомпаний. Независимые 
операторы, особенно из Сибири, жа-
ловались, что во время прошлогодне-
го дефицита нефтяники срывали по-
ставки и неожиданно меняли базисы 
отгрузки, а цены мелкооптовых пар-
тий порой превышали цены на АЗС 
(см. 

”
Ъ“ от 20 октября 2014 года). Рос-

сийский топливный союз (РТС, объ-
единяет независимые АЗС) предло-
жил прямые долгосрочные контрак-
ты между АЗС и нефтекомпаниями. 
Минэнерго это поддержало: нефтяни-
кам было рекомендовано к 25 янва-
ря рассмотреть возможность заключе-
ния таких контрактов — с равномер-
ной поставкой в течение года, четки-
ми базисами отгрузки, формульным 
ценообразованием и штрафными 
санкциями для сторон («бери или пла-
ти» и «отгружай или плати»).

Первая попытка договориться 
была сделана в конце января: глава 
РТС Евгений Аркуша встретился с 
руководителем департамента реги-
ональных продаж «Роснефти» Аврил 
Конрой. «Роснефть» предложила та-
кие условия: месячная поставка по 
100-процентной предоплате или на 
условиях товарного кредита (под за-
лог АЗС), а ценообразование — на ос-
нове формулы от биржевой цены, от-
пускной цены НПЗ или средней це-
ны на АЗС «Роснефти» в регионе. Го-
сподин Аркуша подтвердил 

”
Ъ“, что 

переговоры ведутся, но находятся на 
предварительной стадии.

Если условие полной предопла-
ты на рынке является обычным (хо-
тя по текущим ставкам привлечь кре-
дит для оплаты топлива сложно), то 
товарный кредит практически не ис-
пользуется, поскольку грозит поте-
рей АЗС. «Лучше всего было бы при-
вязаться к цене на АЗС нефтекомпа-
нии и давать небольшую скидку, но 
такой вариант наверняка вызовет во-
просы у ФАС»,— говорит источник 

”
Ъ“ в одном из независимых операто-

ров. Получать топливо по биржевой 
цене (в случае «Роснефти» она мало 
отличается от цены на НПЗ) незави-
симые АЗС не хотят, поскольку мно-
гие из них в индивидуальном поряд-
ке получают более выгодные цено-
вые условия, а на биржу идут толь-
ко в крайнем случае. Например, осе-
нью прошлого года в Сибири мно-
гие местные независимые АЗС полу-
чали крупнооптовые партии по цене 
на 20–30% ниже биржевой. Кроме то-
го, владельцы АЗС опасаются манипу-
ляций с биржевой ценой. Источник в 
«Роснефти» сообщил, что на перегово-
рах Евгений Аркуша добивался «осо-
бой пониженной формулы» к цене 
биржи и тем самым, по мнению собе-
седника 

”
Ъ“, «в очередной раз проде-

монстрировал противоречивую биз-
нес-позицию 

”
независимых“».

По мнению источников 
”
Ъ“ на 

рынке, нефтекомпаниям нет смы-
сла заключать долгосрочные кон-
тракты со штрафными санкциями за 
недопоставку — так они «собствен-
ными руками отдадут часть маржи 
независимым АЗС». Такие соглаше-
ния возможны только на кабальных 
для независимой розницы услови-
ях, на что большинство владельцев 
АЗС не согласится. «Так что нефтяни-
ки, конечно, проведут переговоры, 
но договориться едва ли удастся, а 
через два месяца НПЗ снова уйдут на 
ремонты, и эта история умрет сама 
собой»,— полагает один из собесед-
ников 

”
Ъ“. Другой источник 

”
Ъ“ от-

мечает, что текущая активность ру-
ководства РТС может быть связана с 
предстоящими выборами главы ор-
ганизации.

Юрий Барсуков

АЗС и нефтяники не могут договориться
О долгосрочных контрактах на бензин

В противостоянии АФК «Систе-
ма» с «Урал-Инвестом», у которо-
го корпорация в 2009 году вы-
купила изъятый у нее в декабре 
государством пакет «Башнеф-
ти», появился новый поворот. 
АФК пытается взыскать с «Урал-
Инвеста» 70,7 млрд руб. Но бла-
готворительный фонд «Урал» 
сам подал иск к «Урал-Инвесту» 
и АФК, требует признать про-
дажу «Башнефти» ничтожной. 
Это затянет рассмотрение иска 
«Системы», считают юристы. 
По данным 

”
Ъ“, АФК всерьез 

надеялась получить минимум 
половину компенсации, но те-
перь перспектива этого стала 
туманной.

Благотворительный фонд «Урал» 
(управляется экс-президентом Баш-
кирии Муртазой Рахимовым) во втор-
ник подал иск к своему дочернему 
ООО «Урал-Инвест» и АФК «Система» 
Владимира Евтушенкова с требова-
нием признать ничтожными сделки 
купли-продажи акций «Башнефти», 
сообщил вчера адвокат «Урала» Айрат 
Латыпов. Это произошло чуть мень-
ше чем за неделю до рассмотрения 
арбитражным судом Москвы иска са-
мой АФК к «Урал-Инвесту». «Система» 
требует вернуть ей 70,7 млрд руб., за-
плаченные в 2009 году за контроль-
ный пакет «Башнефти». Сделка и при-
ватизация башкирского ТЭКа, в ре-
зультате которой ряд фондов получи-
ли акции предприятий, на базе кото-
рых была создана «Башнефть», прош-
лым летом вопросы у Генпрокурату-

ры, и в декабре 71,8% акций компа-
нии вернулись государству.

Иск «Системы» к «Урал-Инвесту» 
призван компенсировать хотя бы 
часть убытков от потери актива. Но 
фонд «Урал» своими претензиями 
пытается пошатнуть позиции АФК 
как добросовестного приобретателя 
акций. Как пояснил 

”
Ъ“ господин Ла-

тыпов, в мотивировочной части ре-
шения арбитражного суда Москвы 
по иску Генпрокуратуры установле-
на незаконность действий Башки-
рии при отнесении госпредприятий 
ТЭКа в собственность региона и ни-
чтожность всех дальнейших сделок 
с этими активами. Но «Система» ссы-
лается на действительность догово-
ра купли-продажи акций. «Иск фон-
да 

”
Урал“ призван устранить это про-

тиворечие, установив ничтожность 
либо законность сделок с акция-
ми»,— пояснили в фонде.

Юристы «Урала» также намере-
ны добиться перевода рассмотре-
ния иска «Системы» к «Урал-Инвес-
ту» из Москвы в Башкирию, рассчи-
тывая, что тогда разбирательство бу-
дет «объективным и не закончится 
за один день». Между тем власти са-
мой республики отнюдь не возража-
ют против претензий «Системы». В 
конце прошлой недели глава Башки-
рии Рустэм Хамитов пояснял, что ве-
роятность возврата денег АФК «боль-
шая», и «таким образом история мо-
жет завершиться». «У нас никогда 
особых надежд не было на ресурсы 
этого фонда» — цитировал чинов-
ника «Интерфакс». Это подтвержда-

ют и источники 
”
Ъ“, близкие к АФК. 

По словам одного из них, по итогам 
«консультаций» корпорация рассчи-
тывала вернуть не менее половины 
от 70,7 млрд руб., но теперь «уже не-
ясно, получится ли». «Не имея состо-
ятельной юридической позиции по 
иску АФК 

”
Система“, фонд спекули-

рует темой социального взрыва с 
единственной целью неправомер-
но не возвращать полученные день-
ги»,— говорит один из собеседников 

”
Ъ“, близкий к АФК. В самой корпо-

рации от комментариев отказались.
«Иск фонда 

”
Урал“ можно расце-

нить как попытку оспорить право 

”
Системы“ на возмещение убытков с 

”
Урал-Инвеста“. Но сложно говорить, 

насколько удовлетворение иска ре-
ально, он, видимо, больше направлен 
на затягивание дела и дает 

”
Уралу“ ин-

струмент давления в переговорах»,— 
считает управляющий партнер адво-
катского бюро КИАП Андрей Корель-
ский. Например, арбитражный суд 
Москвы может рассмотреть вопрос о 
приостановлении рассмотрения дела 
об убытках до вступления  в силу ре-
шения башкирского суда. При этом, 
отмечает юрист, перспективы претен-
зий «Системы» не зависят от решения 
суда в Башкирии — она сможет пре-
тендовать на деньги в любом случае. 
Но затягивание процесса на фоне про-
должающегося падения рубля неиз-
бежно приведет к дальнейшему обес-
цениванию компенсации.

Кирилл Мельников;  
Наталья Павлова, Уфа;  
Анна Занина

«Система» запуталась в исках
Возвращение денег за «Башнефть» затягивается

 29 процентов составит сокращение 
закупок локомотивов ОАО РЖД в 2015 году 
по сравнению с 2014 годом

Его поздравляет президент ЗАО «Трансмашхолдинг» 
 Андрей Бокарев:
— Уважаемый Игорь Валерьевич, сердечно поздравляю 
вас с днем рождения! Высоко ценю присущие вам де-
ловые качества, профессионализм, решительность и 
преданность железнодорожному транспорту. Уверен, 

что в дальнейшем вы будете трудиться на благо разви-
тия перевозочного потенциала страны, повышение эф-
фективности железнодорожных перевозок. Искренне 
желаю вам доброго здоровья, успехов, благополучия и 
процветания.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 52 года  
председателю совета директоров ООО «Трансойл»  
Игорю Ромашову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

НЕФТЯНАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

«Роснефть»  
снова должна
«Роснефть» снова проиграла 
экс-акционерам ЮКОСа. Окруж-
ной суд Амстердама признал 
 законными требования Yukos 
International UK BV к госком-
пании и «Промнефтестрою» 
по возмещению убытков, хотя 
пока и не определил их размер.

Окружной суд Амстердама вче-
ра признал законность требова-
ний Yukos International UK BV к 
«Роснефти» и «Промнефтестрою» 
(бывшая структура госкомпании) о 
возмещении убытков. Размер будет 
рассматриваться отдельно. Yukos 
International добивается возмеще-

ния $333 млн плюс проценты с фев-
раля 2011 года. Это ущерб от ареста 
ее счетов по требованию «Роснефти» 
и «Промнефтестроя», наложенного 
судом Амстердама в 2008 году в рам-
ках спора вокруг иностранных ак-
тивов ЮКОСа — НПЗ Mazeikiu nafta 
и почти половины словацкого неф-
тепровода Transpetrol. На них пре-
тендовал «Промнефтестрой», но 
Yukos International продала акти-
вы, поэтому российские компании 
потребовали ареста счетов. Рассмо-
трение дела началось в 2012 году. 
«Роснефть» настаивала на законно-
сти решения о заморозке счетов, но 
суд ее не поддержал.

В последнее время экс-владель-
цам ЮКОСа удалось серьезно уси-

лить свои позиции в международ-
ных судах. В июле 2014 года третей-
ский суд в Гааге постановил взы-
скать с России $50 млрд (Минфин 
РФ оспорил решение). В федераль-
ном суде Нью-Йорка рассматрива-
ется иск Yukos Capital к дочерне-
му «Роснефти» «Самаранефтегазу» 
о взыскании $186 млн (суд подтвер-
дил законность требований еще в 
2013 году, но российская компания 
последовательно это обжалует). В 
ноябре Верховный суд Франции 
подтвердил право Yukos Capital 
взыскать с «Роснефти» 7 млрд руб. 
Источник 

”
Ъ“, близкий к «Роснеф-

ти», говорит, что вчерашнее реше-
ние она тоже обжалует.

Кирилл Мельников
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ЦИТАТА

Некоторые вещи вызывают, 
 конечно, вопросы: вот на 10% 
на 1 декабря увеличились цены 
на нефтепродукты при снижении 
мировых цен на нефть на 35%
— Владимир Путин, президент России,  
9 декабря 2014 года
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Диапазон изменения индикатора 
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деловые новости

Государственный совет Крыма 
национализировал имущество 
крымского филиала «Укртеле
кома», который обслуживал бо
лее 80% абонентов фиксиро
ванной связи на полуострове, 
а также принадлежащего ему 
оператора мобильной связи 3G 
«Тримоб». Собственность компа
ний перейдет в управление го
сударственного «Крымтелеко
ма». В «Укртелекоме» называют 
это «захватом частной собствен
ности». Произошедшее во втор
ник отключение связи, вину за 
которое стороны перекладыва
ют друг на друга, позволило вла
стям полуострова подвести под 
реквизицию юридическую базу.

Вчера глава Крыма Сергей Аксе-
нов предложил национализировать 
расположенную на полуострове соб-
ственность «Укртелекома» (принад-
лежит украинскому бизнесмену Ри-
нату Ахметову). Депутаты Госсовета 
Крыма поддержали эту идею едино-
гласно. Как пояснил господин Аксе-
нов, решение принято после отклю-
чения во вторник связи на полуо-
строве. Сеть «Укртелекома» отключи-
лась в час ночи 10 февраля. По вер-
сии властей Крыма, это сделано из 
Киева, где находится оборудование, 
управляющее системой. В «Укртеле-
коме» настаивают, что речь идет 
о «преднамеренной диверсии со сто-
роны третьих лиц». Средства мони-
торинга оператора зафиксировали 
физическое разъединение маги-
стрального кабеля, связывающего 
материковую часть Украины с Кры-
мом. Кроме того, добавил Сергей Ак-
сенов, предприятие отказалось пере-
регистрироваться в России и про-
должало работать как украинская 
компания.

Стоимость крымского бизнеса 
«Укртелекома» один из российских 
операторов оценивает в $20–30 млн. 
Вице-премьер Крыма Дмитрий По-
лонский пояснил 

”
Ъ“, что активы пе-

рейдут под управление «Крымтеле-
кома», вчера уже была назначена их 
временная администрация. Также 
национализировано имущество 
компании «Тримоб», которая входи-

ла в структуру «Укртелекома» и рабо-
тала на полуострове как оператор 
мобильной связи. По словам Дмит-
рия Полонского, крымские власти 
планируют получить лицензию и ча-
стоты в Роскомнадзоре для организа-
ции с помощью оборудования «Три-
моб» работы мобильного оператора 
в Крыму. В Роскомнадзоре посовето-
вали компании обратиться в Госу-
дарственную комиссию по радиоча-
стотам (ГКРЧ), которая занимается 
выделением этого ресурса.

В Крыму работали два филиала 
«Укртелекома» с центрами в Севасто-
поле и Симферополе, обслуживая 
более 80% местных абонентов фик-
сированной телефонной связи 
и 40% — широкополосного доступа 
в интернет. Оказывать услуги связи 
в Севастополе «Укртелеком» прекра-
тил в сентябре в ответ на постановле-
ние правительства города о провер-
ке законности приватизации опера-
тором активов, принадлежавших Ук-
раине, и включении его имущества 
в реестр собственности города.

«Тримоб» был последним украин-
ским мобильным оператором на 
рынке Крыма (после присоедине-
ния к России регион покинули «Теле-
системы Украины», «МТС Украина», 
подконтрольный Vimpelcom Ltd «Ки-
евстар» и «Астелит»). В день отключе-
ния сети «МТС Украина» услуги мо-
бильной связи в Крыму начало ока-
зывать краснодарское ООО «К-Теле-
ком» (бренд Win Mobile). Считается, 
что компания аффилирована с МТС, 
но представители последней не раз 
опровергали это. Кроме того, в Крым 
готовится выйти ООО «КТК Теле-

ком», которое, по мнению источни-
ков 

”
Ъ“, создано в интересах «Татте-

лекома». Компания получила набор 
лицензий на сотовую и местную те-
лефонную связь, а также доступ в ин-
тернет в Крыму и Севастополе, но по-
ка не начала оказывать услуги.

«
”
Укртелеком“ не получал офици-

альных документов и уведомлений 
касательно 

”
национализации“ иму-

щества компании в Крыму и не видит 
никаких правовых оснований для та-
кого решения»,— говорится в опу-
бликованном вчера сообщении ком-
пании, подконтрольной Ринату Ах-
метову. Там «предпринимают попыт-
ки выяснить причины сложившейся 
ситуации», называя действия властей 
полуострова «преднамеренными ша-
гами, направленными на захват част-
ной собственности». Глава юридиче-
ского департамента «Национальной 
юридической службы» Юлия Галуева 
поясняет, что законодательство РФ 
предусматривает возможность изъя-
тия частной собственности только 
в определенных случаях и на услови-
ях компенсации. Существует поня-
тие «реквизиция» — изъятие имуще-
ства в случаях стихийных бедствий, 
аварий и иных чрезвычайных ситуа-
ций. Отключение связи в Крыму по-
зволяет применить эту статью 
к «Укртелекому». Но и в этом случае 
владельцу положена компенсация. 
Если же в нормативном акте о нацио-
нализации не прописаны условия 
и порядок компенсации, уточняет 
юрист, его можно обжаловать в суде.

Вадим Никифоров,  
Симферополь;  
Анна Балашова

Крым отключился от Украины
Местный филиал «Укртелекома» национализирован

• В перечень социально значимых 
товаров входят 24 категории про-
довольствия: мясо (свинина, говя-
дина, баранина, курятина), замо-
роженная неразделанная рыба, сли-
вочное и подсолнечное масло, мо-
локо, яйца, сахар, соль, чай, мука, 
хлеб, рис, пшено, гречка, вермишель, 
а также плодоовощная продукция 
(картофель, белокочанная капу-
ста, лук, морковь и яблоки). По дан-
ным Росстата, в январе продоволь-
ственные товары (без учета алко-
гольной продукции) подорожали на 
21,8% по сравнению с январем 2014 
года. Быстрее других дорожали са-
хар-песок (+67,9%), крупы и бобовые 
(+44,9%) и овощи (+40,7%).
Если стоимость на какой-либо со-

циально значимый товар за 30 дней 
вырастает более чем на 30%, прави-
тельство и так имеет право устано-
вить предельные розничные цены 
на срок до 90 дней. «Замораживание 
цен отбросит нас на много лет назад 
и неизбежно приведет к дефициту и 
пустым полкам»,— считает госпожа 
Каган. «Я очень осторожно отношусь 
к фиксированию цен со стороны го-
сударства, поскольку существует 
опасность дефицита»,— говорит 
статс-секретарь, заместитель мини-
стра промышленности и торговли 
Виктор Евтухов.

Председатель президиума Ассо-
циации компаний розничной тор-
говли (АКОРТ) и президент ГК «Дик-
си» Илья Якубсон говорит, что сей-
час АКОРТ находится в стадии выра-
ботки консолидированного реше-
ния по сдерживанию роста цен. «В 
любом случае мы говорим о реше-
ниях в плоскости саморегулирова-
ния без использования законода-
тельных рычагов и ограничений»,— 
подчеркивает он. Директор по внеш-
ним коммуникациям «Auchan Рос-

сия» Мария Курносова не видит не-
обходимости в установлении мини-
мальной наценки только на один 
SKU в социальных категориях. «Во 
всех социальных категориях у нас 
наценка не превышает 10%, а на не-
которые социальные товары нацен-
ка нулевая»,— говорит госпожа Кур-
носова. Начальник управления по 

связям с общественностью X5 Retail 
Group Владимир Русанов сообщил, 
что в сетях компании наценка на со-
циальные продукты и так мини-
мальна, а иногда даже «минусовая». 
«Кроме того, мы уже приняли ряд 
мер. Например, расширяем про-
граммы скидок, повышаем долю 
промотоваров во всех магазинах се-
ти, а также снижаем наценки на со-
циально значимые товары»,— пере-
числяет он. По словам директора по 
связям с общественностью и госо-
рганами «Ленты» Анны Мелешиной, 
динамика роста отпускных цен у ри-
тейлера в декабре отстает от темпов 
роста закупочных цен на 1,7 п. п.

Производители считают, что 
предложения «О’кей» подойдут 
лишь для крупных предприятий. 
«Если для крупного производителя 

с широкой линейкой брендов будет 
приемлемо заморозить цену на 
один из товаров, компенсировав по-
лучаемые потери в маржинально-
сти или прямые убытки за счет дру-
гих товаров, то для небольшого про-
изводителя с узким ассортиментом 
в условиях галопирующего курса 
это может быть губительно»,— уве-
рен директор по развитию Ру-
спродсоюза Дмитрий Востриков. По 
расчетам ассоциации, импортная 
составляющая достаточно высока 
даже в продуктах, произведенных в 
России. Например, в растениеводст-
ве 59–72% себестоимости либо на-
прямую зависит от импорта, либо 
подвержено влиянию курса и миро-
вой конъюнктуры. 88,3% себестои-
мости пачки вермишели привязано 
к колебанию курса, приводит при-
мер господин Востриков.

Опасения ритейлеров относи-
тельно возможного введения госре-
гулирования цен на социально зна-
чимые продукты объясняются уже-
сточением контроля со стороны 
надзорных органов. В частности, в 
конце января Генпрокуратура про-
вела проверку розничных сетей на 
федеральном уровне с целью выяв-
ления фактов необоснованного по-
дорожания продуктов. Выводы про-
куроров будут учитываться при об-
суждении возможности введения 
госрегулирования цен на социаль-
но значимые продукты, говорили 
тогда 

”
Ъ“ в правительстве.

Представить свои предложения 
правительству «О’кей» сможет уже за-
втра: у вице-премьера Аркадия Двор-
ковича назначено совещание по по-
вышению цен на продукты, знают че-
тыре участника рынка. Пресс-секре-
тарь вице-премьера Алия Самигул-
лина не комментирует расписание 
господина Дворковича.

Анастасия Дуленкова,  
Олег Трутнев

Социально назначенные  
продукты

СВЯЗЬ

«МегаФон» раскрыл  
электронный кошелек
 «МегаФон» и Qiwi объявили о создании кобрен
дингового электронного кошелька. Абоненты 
оператора, зарегистрировавшие Visa Qiwi Wallet, 
смогут получать от Qiwi денежное возмещение 
в размере 0,5% стоимости услуг. На фоне сниже
ния темпа роста финансовых услуг партнерство 
позволит Qiwi расширить клиентскую базу.

Абоненты «МегаФона», имеющие Visa Qiwi Wallet, по-
лучат льготные условия. Они смогут пополнять его баланс 

с абонентского счета и оплачивать без комиссии ряд това-
ров и услуг, получая денежный возврат 0,5% на телефон-
ный счет, говорится в совместном сообщении компаний. 
Кэшбэк, к примеру, можно получить за покупку голосов 
в социальной сети «В контакте» или билетов «Аэрофлота». 
Но за оплату счетов «Билайн» и МТС возмещения не пред-
усмотрено. За оплату балансов конкурирующих операто-
ров напрямую со счета «МегаФона» предусмотрена комис-
сия 7,93% и 7,98% соответственно. Кредиты, услуги ЖКХ 
и денежные переводы можно оплачивать только из Visa 
Qiwi Wallet, также с комиссией. Пока функционал кобрен-
дингового кошелька доступен при регистрации абонента-

ми «МегаФона» новых Visa Qiwi Wallet. К концу первого 
квартала 2015 года он заработает в существующих кошель-
ках. Qiwi насчитывает 16,5 млн активных Visa Qiwi Wallet.

Как рассказал гендиректор дочерней «МегаФону» 
компании MegaLabs Денис Зырянов, оператор уже име-
ет собственный проект электронных денег с базой 
100 тыс. абонентов. «МегаФон» не мог предоставить им 
кэшбэк и обнуление комиссии, объяснил господин Зы-
рянов. После заключения стратегического партнерства 
с Qiwi эти условия потенциально могут распространить-
ся примерно на 5,5 млн пользователей Visa Qiwi 
Wallet — абонентов «МегаФона». Как распределятся до-

ходы между партнерами, в компаниях не раскрывают. 
Средняя доходность Qiwi по чистой выручке от всех пла-
тежей составляет 1,45%, а от электронной коммерции — 
2,8%, указывает аналитик «ВТБ Капитал» Владимир Бес-
палов. Кэшбэк размером 0,5% позволяет Qiwi сохранить 
хорошую доходность от услуг, существенно нарастив 
клиентскую базу, говорит он. По словам управляющего 
директора Qiwi Анны Стоклицкой, не исключено потен-
циальное расширение стратегического партнерства 
«МегаФона» и Qiwi как в области финсервисов, так и «на 
уровне капитала», но пока это не обсуждается. 

Владислав Новый

Принятые год назад законода
тельные поправки не позволи
ли полностью ограничить обо
рот анонимных SIMкарт. Они 
все еще попадают в руки мо
шенников, хакеров и террори
стов, но этого можно избежать, 
если запретить раздачу SIMкарт 
с рук в рамках промоакций, 
считает заместитель председате
ля Госдумы Сергей Железняк. 
Сотовые операторы не против.

В Госдуму внесен законопроект с 
поправками к федеральному закону 
«О связи», ужесточающими правила 
продажи SIM-карт, автором докумен-
та является зампредседателя Госду-
мы Сергей Железняк. Он предлагает 
ввести в законодательство определе-
ние понятия «SIM-карта» и запретить 
их выдачу без заключения договора 
на оказание услуг мобильной связи с 
внесением в договор сведений об 
абонентах.

Запрет на продажу SIM-карт с рук 
и без договора действует в России с 1 
января 2014 года. Недобросовестным 
продавцам грозит штраф до 5 тыс. 
руб. для физических и до 200 тыс. 
руб. для юридических лиц. В ноябре 
министр связи Николай Никифоров 
признал, что этот закон постоянно 
нарушается, а потому «нужно просто 
закручивать гайки». «Отдельные ком-
пании, стремясь обойти нормы зако-
на, проводят так называемые промо-
акции с раздачей активированных 
SIM-карт, не проверяя при этом лич-
ность абонента», сказано в поясни-
тельной записке к законопроекту. По 

условиям таких акций абонент сам 
впоследствии должен зарегистриро-
вать SIM-карту, обратившись к опера-
тору связи, чего по факту не происхо-
дит. Так представители компаний со-
товой связи пытаются снять с себя от-
ветственность заключения договора, 
предусмотренную законом, сделав 
виновным абонента, считает депу-
тат. В декабре корреспонденты РБК 
опубликовали расследование, в ходе 
которого смогли бесплатно и без до-
кументов получить на улице SIM-кар-
ты «Билайна», МТС и партнера «Мега-
Фона» Matrix Mobile.

По данным ACM-Consulting, еже-
годно в России реализуется более 
100 млн SIM-карт. Количество выдан-
ных анонимных карт исчисляется 
«сотнями тысяч», оценивает госпо-
дин Железняк. Такие SIM-карты не-
редко попадают в руки мошенни-
ков, хакеров, спамеров, террори-
стов, утверждает депутат. Кроме то-
го, анонимные SIM-карты затрудня-
ют идентификацию правонарушите-
лей в ходе оперативно-разыскных 
действий. Сергей Железняк заявил 

”
Ъ“, что законопроект согласован с 

профильными структурами и на-
правлен на пресечение попыток 
обойти требования закона. Поправ-
ки «не могут негативно повлиять на 
деятельность операторов и участни-
ков отрасли»,— добавил он.

«Раздача SIM-карт — это очевид-
ный случай дилерского фрода, он тре-
бует разбирательств»,— говорит 
представитель МТС Дмитрий Соло-
довников. На крупных локальных и 

федеральных дилеров приходится 
50% продаж всех новых контрактов 
МТС, остальное реализуется в фир-
менной рознице. Представитель «Ме-
гафона» Алия Бекетова утверждает, 
что и салонами связи, и дилерами 
компании договоры с абонентами за-
ключаются, так как это предусмотре-
но действующими правилами оказа-
ния услуг телефонной связи. Но ка-
кие меры были приняты относитель-
но партнера компании Matrix Mobile, 
раздававшего SIM-карты без докумен-
тов, в компании не сообщают. В Tele2 
также признают, что раздача или про-
дажа SIM-карт вне монобрендовых са-
лонов или торговых точек партнеров 
без предъявления паспорта «априори 
является незаконной». «Продавцам-
нарушителям грозит штраф, кроме 
того, санкции будут наложены и на 
дилера»,— сказал представитель 
Tele2 Константин Прокшин. «Вым-
пелком» борется с недобросовестны-
ми партнерами с помощью штрафов, 
а при неоднократных нарушениях и 
в случае их неустранения может рас-
торгнуть договор, говорит представи-
тель оператора Анна Айбашева. «Вме-
сте с тем, учитывая проникновение 
новых инновационных продуктов в 
области связи, пора облегчать и упро-
щать законодательство, придумы-
вать новые технологичные и быст-
рые формы идентификации и реги-
страции договоров, особенно для не-
голосовых сим-карт и М2М»,— заклю-
чила представитель «Вымпелкома».

Мария Коломыченко,  
Максим Иванов

Сергей Железняк тасует SIM-карты
Он хочет запретить их раздачу на промоакциях

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  Н А Ц И О Н А Л И З И Р О В А Л И  К Р Ы М

Национализация украинских активов 
в Крыму началась 17 марта с «Черно
морнефтегаза», судоходных компаний 
и портов. В течение полугода изымалась 
только госсобственность (от гостиниц до 
совхозов и винных заводов), но в начале 
сентября власти полуострова перешли 
к частным активам. Тогда было национа
лизировано все имущество губернатора 
Днепропетровской области Игоря 
Коломойского, в частности местные 

активы Приватбанка, и Дмитрия Фирташа 
(«Крымгаз»). Потеряли собственность на 
полуострове также украинские бизнесме
ны Сергей Тарута (оздоровительный 
комплекс «Айвазовское») и Александр 
Лещинский («Крымхлеб»). Ринат Ахметов 
21 января лишился «ДТЭК Крымэнерго», 
а вчера — крымского филиала «Укртеле
кома». В целом национализировано около 
480 предприятий и организаций.  
Евгений Федуненко

Добровольная скидка на удо
брения, предложенная произ
водителями, не устроила агро
пром. Химикам, которым 
Минсельхоз угрожает введени
ем экспортных пошлин, при
шлось пойти и на заморозку 
цен на удобрения на время по
севной. Но и это может не устро
ить Минсельхоз, считают в от
расли. Сегодня стороны снова 
будут обсуждать уровень цен на 
минеральные удобрения в Фе
деральной антимонопольной 
службе (ФАС), решить вопрос 
поручено до 20 февраля.

Вчера одной из основных тем 
Всероссийского агрономического 
совещания в Минсельхозе стал уро-
вень цен на удобрения (основное — 
аммиачная селитра) во время по-
севной, которая продлится до мая. 
Этот вопрос агропром и произво-
дители удобрений пытаются ре-
шить не первый месяц, но так и не 
достигли компромисса. Ситуация 
обострилась после падения курса 
рубля осенью 2014 года, так как 
вслед за этим выросли и внутрен-
ние цены на минудобрения — они 
привязаны к минимальной экс-
портной цене, которая номиниру-
ется в валюте.

По данным сельхозпроизводите-
лей, стоимость удобрений за 2014 
год выросла более чем на 50%. На 
фоне более чем двукратного роста 
цен на импортные семена и пести-
циды это может стать угрозой для 
посевной, уверены они. Сельхоз-
производители требуют поставлять 
им удобрения по цене начала 2014 
года (около 10 тыс. руб. за тонну) с 
учетом инфляции, а производители 
задекларировали цены на февраль 

в среднем на уровне около 12 тыс. 
руб. за тонну (по аммиачной сели-
тре). В целом за посевную аграриям 
должно быть поставлено около 
1,65 млн тонн удобрений в действу-
ющем веществе.

В ответ на требования аграриев 
химики в конце года согласились 
предоставить им скидку в 15–20% 
на время посевной. По факту она в 
феврале достигла 25% на аммиач-
ную селитру. Как отмечает генди-
ректор ОХК «Уралхим» Дмитрий Ко-
няев, задекларированная компани-
ей цена на аммиачную селитру для 
российского агропрома в рублях 
выше уровня марта прошлого года 
только на 20%, что сопоставимо с 
уровнем годовой инфляции. По его 
словам, крупные агрохолдинги за-
купили объемы под посевную зара-
нее, по более низким ценам, оста-
лись мелкие компании без доступа 
к финансированию. Но, по мнению 
главы Минсельхоза Николая Федо-
рова, скидка «недостаточна», мини-
стерство настаивает на введении 
экспортных пошлин, не уточняя их 
уровня, а также отвязки внутрен-
ней цены от экспортной. Сейчас 
действует нулевая ставка, послед-
ний раз пошлины на азотные удо-
брения вводились в марте 2008 года 
(8,5%), но в 2009 году их отменили.

Член комитета Совета федера-
ции по аграрно-продовольствен-
ной политике и природопользова-
нию Евгений Громыко отметил, что 
стоит различать производителей и 
поставщиков минудобрений. «Мы 
покупаем из пятых рук, меняем на 
пшеницу будущего урожая и жалу-
емся, что селитра выходит по 
20 руб. (за килограмм.— 

”
Ъ“)». Пер-

вый зампред аграрного комитета 

Госдумы Кирилл Черкасов также от-
метил, что «есть несколько серых 
пятен» в цепочке поставок мине-
ральных удобрений в регионы. 
Этот вопрос будет обсуждаться се-
годня на совещании в ФАС. Участ-
ники заседания признали, что ос-
новной проблемой аграриев явля-
ется недоступность кредитов.

В итоге после совещания в Мин-
сельхозе производители согласи-
лись заморозить цены на текущем 
уровне. Глава Российской ассоциа-
ции производителей удобрений 
(РАПУ) Игорь Калужский отметил, 
что действующие ввозные пошли-
ны на аммиачную селитру в США и 
на Украине вместе с возможным 
введением экспортной ставки при-
ведут к сокращению объема произ-
водства, а это, в свою очередь, вызо-
вет рост цен. Он пояснил, что до-
полнительные меры по заморозке 
цен будут определены до 20 февра-
ля, этот срок был дан премьером 
Дмитрием Медведевым в понедель-
ник в Воронеже. Вопрос о сдержива-
нии цен предстоит согласовать с 
ФАС. Но, считает глава РАПУ, даже 
такая мера может не устроить Мин-
сельхоз, который, скорее всего, 
продолжит настаивать на введении 
пошлины.

По мнению Олега Петропавлов-
ского из БКС, аграрии «делают из 
мухи слона»: себестоимость удобре-
ний в конечной цене продукции не 
превышает 10%, и даже их двукрат-
ное подорожание оказывает до-
вольно слабое влияние. В случае 
введения пошлин в БКС оценили 
возможные потери «Уралкалия» на 
уровне 11% EBITDA, «Фосагро» — 
25%, «Акроны» — 18%.

Ольга Мордюшенко

Аграрии требуют заморозки цен 
на удобрения
Скидки производителей им недостаточно

ЦИТАТА

Также хотел бы всех предупре
дить: попытки спекулятивно  
подзаработать на этой ситуации 
(продуктового эмбарго.— ”Ъ“) 
будут жестко пресекаться
— Дмитрий Медведев,
премьер-министр, 7 августа  
на заседании правительства

с1
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«Ленинградский андеграунд» 
 показывают в петербургском Новом музее.  
О выставке — в следующем номере ”Ъ“

На сцене Театра Российской 
армии отпраздновали са-
мый удивительный юбилей 
в истории русского театра — 
100-летие старейшего дей-
ствующего актера мира, на-
родного артиста Советского 
Союза Владимира Зельдина. 
Вместе с политиками, мини-
страми, деятелями культу-
ры и эстрады, отставными 
и действующими военными, 
простыми зрителями и го-
родскими сумасшедшими, 
собравшимися в Театре Ар-
мии, юбиляром восхищался 
РОМАН ДОЛЖАНСКИЙ.

В начале восьмого вечера 
Владимир Зельдин стремитель-
ной, можно даже сказать то-
ропливой походкой вышел на 
самую большую в Европе теа-
тральную сцену и быстро про-
шел к авансцене. Когда было 
уже за полночь, он, опираясь, 
правда, на трость, но все равно 
весьма энергично, вызвал еще 
одну, наверное, уже десятую за 
этот вечер стоячую овацию, по-
явившись на праздничном бан-
кете в свою честь. Пять часов, 

которые разделили эти два по-
явления, Владимир Зельдин — 
прервавшись только на антракт 
— провел на сцене: он много 
пел, танцевал, читал стихи и 
монологи, принимал поздрав-
ления, благодарил зрителей.

Удивительный юбилей этого 
почтенного долгожителя не за-
будет, конечно, никто из свиде-
телей вечера. В принципе тор-
жества к 100-летию здравству-
ющих актеров — события хоть 
и исключительные, но не более 
редкие, чем полные солнечные 
затмения (ваш обозреватель 
помнит, например, 100-летие 
актера Малого театра Николая 
Анненкова). Но конечно, про-
ходят они всегда с оттенком пе-
чального неудобства. Люди, да-
же самые деликатные, идут на 
них с невольным медицинским 
любопытством и больше все-
го боятся, не случилось бы чего 
непоправимого с виновником 
торжества накануне или пря-
мо во время события. Владимир 
Зельдин избавил гостей от по-
добных неудобств — весь вечер 
он буквально излучал бодрость, 

доброжелательность и здраво-
мыслие. «Вы подумайте, ему же 
сто лет,— убеждали друг дру-
га, округлив глаза и растягивая 
гласные, сидящие рядом лю-
ди,— он родился при царе еще». 
Хотя о чем тут думать — сколь-
ко ни думай, ничего не надума-
ешь, а рационального объясне-
ния не найдешь.

Магия цифры с двумя ну-
лями овладевала каждым, кто 
выходил поздравить юбиляра. 
Александр Ширвиндт и Вера Ва-
сильева посчитали, что им на 
двоих 170 лет и что последние 
50 они каждые пять лет поздрав-
ляли Владимира Зельдина. Ио-
сиф Кобзон, представляя дет-
ский хор, с которым он спел «И 
Зельдин такой молодой», заме-
тил, что всем его участникам в 
сумме лет столько же, сколько в 
этот вечер исполнилось старей-
шему из ныне действующих в 
мире театральных актеров. В 
репертуаре Владимира Зельди-
на сегодня несколько названий, 
одно из них — спектакль «Тан-
цы с учителем», поставленный 
к его 95-летию. В день 100-летия 

сокращенный вариант бене-
фисной постановки (в ней идет 
речь о воображаемом восста-
новлении легендарного «Учи-
теля танцев», которым режисси-
рует герой Зельдина) составил 
первое действие вечера.

Могло показаться, что юби-
ляр, скорее всего без специ-
ального замысла, собрал в за-
ле с расписанным под голубое 
небо потолком почти все эпо-
хи, в которые ему самому дове-
лось жить. Здесь были и персо-
нажи позднесоветской элиты, 
некоторые из них, впрочем, без 
грима могли бы мелькнуть и в 
фильме Ивана Пырьева «Сви-
нарка и пастух», в котором юби-
ляр когда-то сыграл одну из са-
мых знаменитых своих ролей и 
песню из которого спел теперь. 
Здесь была Наина Ельцина и 

внук Сталина режиссер Алек-
сандр Бурдонский, короли шоу-
бизнеса 90-х и лица из телесе-
риалов, нынешние российские 
министры, председательница 
Совфеда и глава президентской 
администрации. Как тонко по-
шутил Сергей Капков, вышед-
ший на сцену вместе с Влади-
миром Мединским, актер Зель-
дин — единственный человек, 
который может сегодня объеди-
нить на сцене министров куль-
туры России и Москвы.

Век нынешний и век минув-
ший произвольно смешались 
и в эклектичном стиле празд-
нества. Его авторы отдали по-
ложенную дань не только спе-
цифике военного театра, но и 
конъюнктуре момента — по 
сцене маршировали солдаты, 
на видео ехали прямо на зри-
теля суровые танки, грохотал 
«День победы» на фоне салюта, 
кулисы зажигались цветами ге-
оргиевских лент, юбиляру да-
рили клинки и казачьи атри-
буты — всерьез и продукты пи-
тания — в шутку. Владимиру 
Зельдину, не устававшему вста-
вать с кресла навстречу всем 
поздравляющим, удалось стать 
и естественной частью этого 
мероприятия и в то же время 
не раствориться в нем.

Приветствия Сергея Ива-
нова и Сергея Шойгу юбиляр 
принял вежливо, но без подо-
бострастия. Не забыл дипло-
матично поблагодарить руко-
водство театра, перебрав на-
чальников по именам-отчест-
вам. Безукоризненно элегант-
ный Владимир Зельдин не ув-
лекся напутствиями и воспо-
минаниями — их было ровно 
столько, сколько позволено че-
ловеку хоть и очень-очень ста-
рому, но не желающему ни впа-
дать в сентиментальность, ни 
настаивать на особых своих от-
ношениях с вечностью. В фина-
ле актер оказался словно во Все-
ленной — у него за спиной за-
жглись холодные звезды небес, 
а пред ним, в зале, зрители по-
качивали заблаговременно вы-
данными разноцветными лам-
почками. «Я не прощаюсь с ва-
ми»,— очень просто сказал Вла-
димир Зельдин. Именно благо-
даря этому мудрому и благород-
ному долгожителю его 100-ле-
тие получилось оптимистич-
ным. Ничего лучшего он и не 
мог бы подарить своим гостям. 
Свой же главный подарок Вла-
димир Зельдин уже получил.

ЮБИЛЕЙ ТЕАТР

Старейший из искусств
Владимир Зельдин отпраздновал 100-летие

В Парижской опере показа-
ли программу одноактных 
балетов современных хоре-
ографов: «Repliques» Нико-
ла Поля, «Salut» Пьера Ри-
галя и «AndreAuria» Эдуара 
Лока. В последний момент 
к ним добавилась еще одна 
премьера — дуэт «Together 
alone» Бенжамена Мильпье. 
На премьере побывала  
МАРИЯ СИДЕЛЬНИКОВА.

Никола Поль — скромный ар-
тист Парижской оперы, застряв-
ший на середине карьерной 
лестницы в статусе «сюжета». С 
2002 года он не продвинулся ни 
на шаг на танцевальном попри-
ще, зато заявил о себе на балет-
мейстерском: шесть лет назад 
экс-руководительница труппы 
Брижит Лефевр доверила ему 
постановку спектакля. Отправ-
ной точкой для «Repliques» ста-
ли зеркала, с которыми нераз-
рывно связана жизнь балетно-
го артиста. Вокруг мотива двой-
ственности, игры с отражением, 
его принятием и отторжением 
и выстраивает хореограф свой 
бессюжетный балет. Спектакль 
не лишен вкуса (декорации ар-
хитектора Поля Андре), музы-
кален (коллаж из произведений 
Дьёрдя Лигети), у него легкий, 
понятный парижской труппе 
почерк и твердая внутренняя 
структура. Однако общее впе-
чатление от «Repliques» пример-
но такое же, как от созерцания 
плавающих декоративных ры-
бок: красиво, но скучно.

Впрочем, лучше уж балетный 
аквариум интеллигента Поля, 
чем физкультура молодого ат-
лета, математика и клипмейке-
ра Пьера Ригаля. Танцами (при-
чем африканскими) он увлекся 
поздно, будучи уже студентом. 
Зато так сильно, что бросил все 

прежние занятия и подался в 
хореографы. Набил руки и ноги 
на стажировках в регионах, бла-
го во Франции в каждом круп-
ном городе есть свой центр сов-
ременной хореографии, где за 
бюджетные деньги может года-
ми самовыражаться хоть спор-
тсмен, хоть повар. Главное — 
новизна эксперимента и сила 
убеждения. Этими умениями 
Ригаль овладел в совершенст-
ве, что и позволило ему стать за-

всегдатаем международных тан-
цевальных фестивалей. Со сво-
ими мастер-классами он доехал 
даже до Вагановской академии.

Его дебютный спектакль для 
Парижской оперы «Salut» начи-
нается с финала. Под шквал за-
писанных на пленку аплодис-
ментов артисты устремляют-
ся на авансцену, чтобы маши-
нально-деловито откланяться. 
Поклон — одно из значений 
французского «salut», а кроме 
того, это приветствие, избавле-
ние и спасение в высшем, рели-
гиозном смысле. На этой семан-
тической многозначности и со-
бирался выстроить свой спек-
такль Ригаль. Проблема в том, 
что его словарный запас значи-
тельно превышает хореографи-
ческий. Больно смотреть на ар-

тистов лучшей балетной труп-
пы Франции, вынужденных 
группироваться в топорных ку-
вырках, бессмысленно жести-
кулировать, вскакивать на паль-
цы без пуантов — как в грузин-
ском танце — и исполнять про-
чие бессвязные нелепости.

В недоумении оставила и 
премьера Бенжамена Миль-
пье «Together alone». Десятими-
нутный дуэт на музыку Фили-
па Гласса новый худрук спешно 
поставил специально для звезд-
ной пары — Орели Дюпон и Эр-
ве Моро. Срочность он объяс-
нил тем, что в мае балерина ухо-
дит на пенсию и в этом сезоне 
у нее совсем мало спектаклей. 
Но помимо очередного выхода 
на сцену этот пресный дуэт ров-
ным счетом ничего не добавля-

ет к образцовой карьере Орели 
Дюпон. К тому же из-за травмы 
Эрве Моро в последнюю мину-
ту премьеру отдали танцевать 
молодому солисту Марку Моро. 
С незатейливой хореографи-
ей Мильпье и поддержками он 
справился, а вот эмоционально 
на сцене находились два посто-
ронних, как бы незнакомых че-
ловека — что, впрочем, вполне 
оправдывало мелодраматичное 
название балета.

Спасением вечера стала 
«AndreAuria» Эдуара Лока. Пре-
мьера этого балета состоялась в 
Парижской опере еще в 2002 го-
ду. Как и в предыдущей работе 
Лока «Amelia», название отсы-
лает к трансвеститу — давнему 
знакомцу хореографа. Но исто-
рии — последнее, что может за-
интересовать в спектаклях ка-
надца. Артисты у него работают 
на пределе физических и эмо-
циональных возможностей, в 
сумасшедшем ритме, который 
заставляет тело отзываться дви-
жением на каждый звук (музы-
ка Дэвида Лэнга), и в каждую се-
кунду удар клавиши может бро-
сить человека в непредсказуе-
мом направлении.

С невероятной техникой Ло-
ка парижане справляются пре-
красно. Надо видеть, с какой 
концентрацией Матиас Эйман, 
Джошуа Хоффальт и Жермен 
Луве в полумраке заклинают 
эту хореографическую скоро-
говорку, или как хищная Алис 
Ренаван бескомпромиссно рас-
правляется со своим партнером 
Стефаном Бюльоном. И пусть 
«AndreAuria» грешит длиннота-
ми, по сегодняшним временам 
в Парижской опере это даже 
плюс: есть возможность сполна 
насладиться балетным мастер-
ством французов.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Аплодисменты дали в записи
Современная хореография в Парижской опере

Сегодня в прокат выходит фильм Кати Шагаловой 
«Берцы» (2014). Название адекватно отражает суро-
вость сюжетных поворотов, но маскирует настоящий 
жанр фильма, оказывающегося на поверку волшеб-
ной сказкой. По мнению МИХАИЛА ТРОФИМЕНКОВА, 
именно Шагалова способна занять нишу жестокого  
и парадоксального авторства, опустевшую после 
смерти Алексея Балабанова.

Глобальная беда современного кино — предсказуемость: 
сюжетная, психологическая, моралистическая. Кино Ша-
галовой до последней минуты держит в напряжении: едва 
успеваешь сжиться с происходящим на экране, как она ра-
дикально ломает интонацию, и на какое-то время просто пе-
рестаешь понимать, что тебе показывают. Ее предыдущий 
фильм «Однажды в провинции» (2008) начинался как лютая 
чернуха о спивающемся рабочем поселке, потом неждан-
ные супруги-палестинцы, комментирующие действие, при-
давали ему привкус комедии масок, потом пролетарии вооб-
ще начинали петь, а пьянки — напоминать рыцарские риту-
алы. И только с финальным взрывом гранаты ты понимал, 
что видел версию «Ромео и Джульетты».

Так — и еще радикальнее — построены и «Берцы», благо 
Шагалова с садистской терпеливостью не торопится, позво-
ляет сжиться с действием. Постепенно градус не столько чер-
нухи, сколько того, что кажется чернухой, если исходить из 
буквы, а не духа фильма, раскаляется. И только тогда, когда 
самый доверчивый зритель заметит, что кровь чересчур де-
коративно пятнает избитое девичье лицо, и воскликнет «это 
чересчур, так не бывает», режиссер словно ответит: конечно, 
не бывает, так ведь это же кино, а не жизнь и сейчас начнет-
ся совсем другое кино.

Компьютер составил бы такой список ключевых слов к 
«Берцам»: журналистское расследование; аутизм; инцест; 
православие. Название услужливо подкидывает еще одну 
ассоциацию: берцы — фетиш скинхедов, к которым вроде 
бы был причастен главный герой Сергей (Тимофей Карата-
ев). Формально все так. Сергей — журналист, изгнанный с те-
левидения за правдоискательство, но Шагалову меньше все-
го интересует, что он там накопал и кто пробьет ему голову. 
Его сестра Василиса (великолепная Мария Антонова) — гот 
с инцестуальными тараканами размером со слона в голов-
ке, но Шагалова презирает подростковые заморочки. Вопло-
тив фантазии в жизни, Василиса спасется в жутковатом до-
мостроевском раю, но кино отнюдь не о семейных ценно-
стях. Над интересом к жареной реальности режиссер издева-
ется: ей важны не обстоятельства, а люди, ведомые не соци-
альными или психопатологическими инстинктами, а чувст-
вами, само собой иррациональными. О коррупции или ин-
цесте лучше читать в газете, а кино снимать не обязательно, 
кино — оно, вообще, о чувствах, точнее, об их обострении. 
Что-что, а обострять до пароксизма, храня, однако, дистан-
цию, не захватывая зрителей в заложники, Шагалова умеет 
как никто. Ее стратегия сродни отстранению по Брехту: неда-
ром у режиссера — театральный анамнез.

Шагалова опять спрятала среди спальных пятиэтажек бро-
дячий сюжет: «Берцы» — это «Калоши счастья» и «Красные баш-
мачки» Андерсена. Калоши и деревянные башмаки уже никто 
не носит — значит, берцы. Практичны, неподвластны моде, 
вполне сексуальны, а эти — еще и любые желания исполняют 
без лишнего шума и пиротехники: когда заметишь, что берцы 
волшебные, будет слишком поздно. Люди в лучшем случае не 
подозревают, чем чревато исполнение их желаний, как не по-
дозревал Сергей, чем чреват анонимный секс с пьяной телез-
вездой Ириной (Ксения Лаврова-Глинка). В худшем — не зна-
ют собственных желаний, как не знал их бедолага, подобрав-
ший берцы, выброшенные Ириной на помойку.

Сказочная природа фильма, впрочем, не мешает почти са-
тирической точности набросков: после Балабанова никто не 
был так беспощаден и внимателен к быту. Что касается жесто-
кости, местами навевающей воспоминания о «Грузе 200», то 
нет ничего страшнее волшебных сказок. «Красные башмачки» 
— это только звучит романтично, а у Андерсена они заставля-
ют девочку плясать, «пока не побледнеешь, не похолодеешь, 
не высохнешь, как мумия». Остановилась она, только когда до-
брый палач отрубил ей ноги. В «Берцах» хотя бы никому ноги 
не рубят, но пляшут герои до посинения, любо-дорого глядеть.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Быль обернулась 
сказкой
«Берцы» Кати Шагаловой  
шагнули на экран

Владимир Зельдин  
с юношеской легкостью  
и энтузиазмом пять  
часов пел и танцевал  
в честь своего столетия 
ФОТО ВЯЧЕСЛАВА  

ПРОКОФЬЕВА/ТАСС

КИНО

«50 оттенков серого»  
увидит не весь Северный Кавказ
Северная Осетия отказалась от демонстрации фильма «50 от-
тенков серого» под давлением общественности. Духовное 
управление мусульман Северной Осетии призвало руковод-
ство республики запретить показ фильма, используя адми-
нистративный ресурс. «Инициатива об обращении к властям 
республики с просьбой запретить показ фильма принадле-
жит молодым людям, которые обеспокоены немалым инте-
ресом к фильму поколения 20-летних»,— объяснил муфтий 
Хаджимурат Гацалов. Он добавил, что «фильм не планирует-
ся к показу ни в какой другой республике Северного Кавка-
за». Не совсем точное утверждение: Кабардино-Балкария от 
показа пока не отказалась. А вот Дагестан, Чечня, Ингуше-
тия и  Карачаево-Черкесия фильм демонстрировать не будут 
по морально-этическим соображениям. «50 оттенков серого» 
запрещены также в Кении, Малайзии и в ряде других стран.

Американский фильм «50 оттенков серого», снятый ре-
жиссером Сэмом Тейлором-Джонсоном по одноименному 
эротическому роману британской писательницы Э.-Л. Джей-
мс, сегодня выходит в кинопрокат на территории России. 
Фильму выдано прокатное удостоверение, в котором уста-
новлены ограничения на просмотр фильма «18+ запрещено 
для детей». Владельцы кинотеатров Северной Осетии затруд-
няются определить размер неустойки, которую они будут вы-
нуждены выплатить за снятие фильма с проката, однако уве-
рены, что «речь идет о сотнях тысяч рублей». Рита Русакова

Анонимный секс с пьяной телезвездой Ириной (Ксения Лаврова-
Глинка) чреват непредсказуемыми последствиями

«Salut» Пьера Ригаля  
вызывал сочувствие  
к артистам, вынужденным 
исполнять бессвязные 
формулы хореографа- 
математика 
ФОТО AGATHE POUPENEY /  

OPERA NATIONAL DE PARIS
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В седьмом туре второго  
группового этапа Евролиги  
«Нижний Новгород»  
принимает «Олимпиакос»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Баскетбол

БАСКЕТБОЛЬНЫЙ КУБОК ЕВРОПЫ

Путем «Локомотива»
Четыре российских клуба из пяти вышли в play-off

ПРОЦЕССЫ

Fair play не в пользу 
третьих лиц
Футбольные лиги и болельщики жалуются  
на FIFA и UEFA в Еврокомиссию

На втором групповом эта
пе второго по рангу бас
кетбольного еврокубка 
Россия почти полностью 
сохранила свое предста
вительство. В 1/8 финала 
Кубка Европы вышли четы
ре российских клуба из пя
ти — «ЛокомотивКубань», 
УНИКС, «Зенит» и «Химки». 
Не попал в playoff лишь 
«Красный Октябрь».

Кубок Европы — турнир, 
в котором Россия всегда убе-
дительно показывает мощь 
своего клубного баскетбола. 
В нынешнем десятилетии 
без нее не обошелся пока ни 
один финал этого соревнова-
ния, на кону в котором сто-
ит путевка в еврокубок глав-
ный — Евролигу. Этот сезон 
пока не дает оснований для 
пересмотра российского ста-
туса. Если год назад в play-off 
Кубка Европы попали три 
отечественных команды, то 
сейчас в 1/8 финала их будет 
четыре. «Отцеплен» от него 
оказался лишь «Красный Ок-
тябрь», не имеющий боль-
шого опыта выступлений на 
топовом уровне. Остальные 
прошли дальше.

Два клуба даже не прош-
ли, а промаршировали в play-
off. Особенно выделяется в 
этом смысле «Локомотив-Ку-
бань». Один из грандов рос-
сийского баскетбола завер-
шал второй этап вчера поздно 
ночью по московскому вре-
мени матчем с «Валенсией» 
— той самой командой, кото-
рая в предыдущем розыгры-
ше лишила Россию возмож-
ности одержать четвертую 
подряд победу в Кубке Евро-
пы, последовательно на раз-
ных стадиях выбив «Химки», 
«Нижний Новгород» и — уже 
в финале — УНИКС. Но ника-
ких сверхважных турнирных 
задач для краснодарцев в нем 
на кону уже не стояло. Они до-
срочно заняли первое место в 
группе N с удивительным ре-
кордом. До ответной встречи 
с «Валенсией» «Локомотив-Ку-
бань» умудрился выиграть все 
свои 15 матчей в Кубке Евро-
пы! При этом и в Единой ли-
ге ВТБ в последнее время «Ло-
комотив» выдает прекрас-
ные результаты: ему удалось, 
например, справиться с дву-
мя другими фаворитами — 
УНИКСом и ЦСКА.

Не случайно в большин-
стве букмекерских контор 
именно «Локомотив» назы-
вают основным претенден-
том на титул. Комментируя 
это, президент клуба Анд-
рей Ведищев, впрочем, заме-
тил, что обольщаться по по-
воду зимних результатов не 
намерен. «Они, безусловно, 
не могут не радовать — как 
и прогресс многих игроков, 
например, россиян Ники-
ты Курбанова и Максима Ко-

люшкина, которые во всей 
красе показали себя в матче 
с ЦСКА. И рекордная серия 
выигрышей в Еврокубке — 
это тоже приятное событие, 
остающееся в истории. Но 
все-таки наша главная цель 
— титулы. А до них надо еще 
пройти долгую и трудную до-
рогу»,— сказал он.

Надо отметить, что в Куб-
ке Европы непросто кубан-
цам будет уже в первом раун-
де play-off. Их противником 
стал неоднократный участ-
ник Евролиги немецкий 
«Бамберг».

Так же уверенно прорва-
лись в play-off «Химки». Под-
московный клуб, как и «Локо-
мотив», находящийся сейчас 
на подъеме и обыгравший в 

воскресенье лидера россий-
ского баскетбола ЦСКА, фи-
нишировал на втором этапе 
успехом в матче с француз-
ским «Лиможем» 86:72 и от-
стоял верхнюю строчку в тур-
нирной таблице группы J.

Наиболее же драматично 
второй этап складывался для 
двух российских команд, 
очутившихся в одном квар-
тете. Речь идет о казанском 
УНИКСе и петербургском 
«Зените», которых сетка све-
ла друг с другом в группе G. 
Рубка внутри этой четверки 
была жестокой, и вплоть до 
последнего тура было неяс-
но, кому суждено выкараб-
каться из нее живым. При 
этом в подвешенном состоя-
нии находились и казанцы, 
и петербуржцы.

Матч УНИКСа с чешским 
«Нимбурком» проходил чуть 
раньше, и после него россий-
ские перспективы резко улуч-
шились. Казанцы одолели со-
перников в гостях 84:79, а это 
означало, во-первых, что они 
сами проникли в play-off, а во-
вторых, что «Зенит», который 
в случае осечки УНИКСа поте-
рял бы на него шансы, их со-
хранил. Петербуржцам, что-
бы шансы реализовать, на-
до было самим победить во 
Франции «Страсбург». И «Зе-
нит» сдюжил против очень 
мощного оппонента — 73:61.

Ко второму раунду play-off 
российское представитель-
ство в Кубке Европы, правда, 
неизбежно сократится. Дело в 
том, что в 1/8 финала сетка со-
единила «Зенит» с «Химками».

Алексей Доспехов

Футбольные лиги Испании и Португалии 
обратились в Еврокомиссию с требо
ванием признать незаконным решение 
Международной федерации футбола 
(FIFA), запретившей третьим лицам вла
деть трансферами игроков. По мнению 
испанской и португальской сторон, этот 
запрет противоречит правилам Евросо
юза в части, касающейся свободы пере
мещения рабочей силы и капитала в пре
делах ЕС. Но неприятности футбольным 
властям грозят и с другого фронта. На 
рассмотрении Еврокомиссии имеется 
еще один иск, поданный против введен
ных Союзом европейских футбольных 
ассоциаций (UEFA) правил финансово
го fair play. Примечательно, что оба дела 
ведет один адвокат — ЖанЛуи Дюпон — 
тот самый, который сумел выиграть зна
менитое дело Босмана, фактически «пе
реформатировавшее» мировой футбол.

Сразу две крупные футбольные лиги, ис-
панская (LFP) и португальская (LPFP), пред-
приняли попытку не допустить вступле-
ния в силу новых правил FIFA, регулирую-
щих аспекты владения трансферными пра-
вами футболистов. За защитой своих инте-
ресов испанцы и португальцы обратились в 
Еврокомиссию. Еврочиновников просят от-
менить утвержденный FIFA в прошлом году 
запрет на владение трансферами игроков 
третьими лицами (third-party ownership — 
TPO), который должен вступить в действие в 
мае этого года. FIFA, утверждая новые прави-
ла, заявила, что они призваны помочь луч-
ше защитить права футболистов, которые за-
частую сами не знают, кто контролирует их 
трансферные права. Целью запрета являет-
ся также устранение возможности возникно-
вения конфликта интересов. Ведь владель-
цы трансфера игрока в принципе могут воз-
действовать на него с тем, чтобы он, скажем, 
«сдал» тот или иной матч.

Но LFP и LPFP полагают, что новые прави-
ла несильно улучшают положение игроков, 
зато ущемляют интересы небогатых команд, 
лишая их возможности как получить допол-
нительный заработок, так и собрать состав, с 
которым можно было бы биться за высокие 
места. Кроме того, уверены в LFP и LPFP, дей-
ствия FIFA напрямую противоречат норма-
тивам Евросоюза в той части, где гарантиру-
ется свобода перемещения капитала и рабо-
чей силы внутри ЕС. Лиги призывают Евро-
комиссию принять решение как можно бы-
стрее, а также выражают готовность в случае, 
если FIFA не пойдет на попятный, требовать 
от головной футбольной организации ком-
пенсации убытков.

Схема TPO довольно широко распростра-
нена в мире. Суть ее сводится к тому, что клу-
бы приобретают футболистов не за счет соб-
ственных средств, а привлекая деньги сто-
ронних инвесторов. Интерес последних в 
том, что они получают часть прав на транс-
фер игрока и в случае, если футболист рас-
кроется, неплохо зарабатывают за счет его 
последующей перепродажи.

Для примера можно вспомнить скан-
дальный эпизод, имевший место в 2006 го-
ду. Тогда выступавшие за бразильский «Ко-
ринтианс» Карлос Тевес и Хавьер Маскера-
но, на тот момент являвшиеся наиболее пер-
спективными игроками сборной Аргенти-
ны, внезапно оказались в скромном «Вест-
Хэме». Сделка заинтересовала дисципли-
нарные органы Английской премьер-лиги, 
в которой TPO уже тогда было запрещена. 
Лига не без оснований полагала, что «Вест-
Хэм» попросту не может позволить себе фут-
болистов такого уровня. И как выяснилось 
позже, англичанам аргентинцы достались 
бесплатно, потому что трансферные права 
на них принадлежали агенту Киа Джураб-
чиану, вероятно, решившему в срочном по-
рядке вывести из «Коринтианса» наиболее 
ценные активы (позже аргентинцы были пе-
репроданы в «большие» клубы). Ведь его де-
лами к тому моменту заинтересовались бра-
зильские власти, полагавшие, что через «Ко-
ринтианс» отмываются деньги. Причем од-
ним из фигурантов дела был бизнес-партнер 
господина Джурабчиана Борис Березовский, 
которого позже Бразилия объявила в между-
народный розыск.

Но если история с Маскерано и Тевесом 
для английского футбола была лишь эпи-
зодом, то, скажем, в «Порту» схема TPO всег-
да работала чуть ли не как основная, и имен-
но она позволяет клубу оставаться на замет-
ных ролях в Европе. Португальский клуб ре-
гулярно приобретает футболистов на средст-
ва инвесторов, а потом перепродает их, часто 
в несколько раз дороже первоначальной сто-

имости. Скажем, форвард сборной Бразилии 
Халк в 2008 году достался «Порту» за €5,5 млн, 
но клуб заплатил только половину суммы. 
Остальное формально вложили уругвайский 
«Рентистас» и некий аргентинский инвест-
фонд. А в 2012 году Халк был продан «Зениту». 
По данным португальских СМИ, из €60 млн, 
вырученных за игрока, «Порту» получил толь-
ко €40 млн. Остальное ушло «инвесторам», а 
также самому футболисту и его агенту.

Активно используется TPO и в Испании. 
Так, мадридский «Атлетико», сильно уступая 
в том, что касается финансов, «Реалу» и «Бар-
селоне», все же сумел собрать состав, с кото-
рым в прошлом сезоне выиграл националь-
ное первенство. Неудивительно, что именно 
Испания и Португалия больше других недо-
вольны действиями FIFA.

Генеральный секретарь профсоюза футбо-
листов и тренеров России, известный спор-
тивный юрист Николай Грамматиков, отме-
тив, что для российского футбола «пробле-
ма владения игроками третьими лицами не 
столь актуальна», спрогнозировал, что иска-
ми от испанской и португальской лиг про-
тесты по новому правилу FIFA не ограничат-
ся. По его словам, новшество «встретило рез-
кие возражения не только с их стороны, но и 
со стороны Бразилии и, по сути, всей Латин-
ской Америки». Господин Грамматиков счи-
тает, что оно действительно может нанести 
ущерб целому ряду клубов и игроков.

Поясняя, в чем, на его взгляд, состоит уяз-
вимость позиции FIFA, он подчеркнул, что фе-
дерация не видит разницы между двумя фор-
мами владения. В первом случае оно являет-
ся, по сути, абсолютным, и без согласия треть-
их лиц игрок не может ничего предпринять. 
Во втором — третьи лица по договору высту-
пают лишь в роли бенефициаров от сделок, но 
игрок, когда, скажем, речь идет о переходе из 
клуба в клуб, сам принимает решение: «Тогда 
никаких ограничений прав футболистов нет».

Николай Грамматиков убежден, что 
пункт о запрете владения игроками треть-
ими лицами лишь доказывает неэффектив-
ность FIFA как административного органа: 
«Эти запреты мешают обсуждению действи-
тельно важных вопросов — допустим, как 
развиваться клубам, не имеющим больших 
финансовых возможностей». Юрист также 
предположил, что «в ближайшее время фут-
больные организации будет лихорадить из-
за других исков».

Под «другими исками» имеется в виду в 
первую очередь тот, что фактически идет в 
связке с иском испанской и португальской 

лиг. Это иск против финансового fair play 
(FFP), одной из ключевых программ Союза 
европейских футбольных ассоциаций, ко-
торая жестко ограничивает расходы клубов, 
привязывая их к доходам. Еврокомиссия 
уже подтвердила, что получила его.

Как выяснил 
”
Ъ“, центральной фигурой в 

обоих процессах выступает один и тот же че-
ловек. Это бельгийский юрист Жан-Луи Дю-
пон. Господин Дюпон участвовал во многих 
резонансных юридических процессах, свя-
занных с футболом, а по-настоящему просла-
вился, когда в середине 1990-х выиграл так на-
зываемое дело Босмана. Оно по большому сче-
ту изменило лицо европейского футбола, от-
менив, в частности, лимиты на легионеров.

Сегодня Жан-Луи Дюпон представляет 
интересы испанцев с португальцами, а так-
же тех, кого не устраивает FFP. Первоначаль-
но иск против финансового fair play в Евро-
комиссию был подан от имени агента Да-
ниэля Стриани, но позже к нему присоеди-
нились объединения болельщиков двух ев-
ропейских клубов-гигантов — французско-
го ПСЖ и английского «Манчестер Сити». 
И тот и другой в прошлом году пострадали 
из-за FFP. По итогам проверки финансовой 
отчетности клубов UEFA пришел к выводу, 
что она не соответствует правилам FFP. Каж-
дый за чрезмерные траты был оштрафован 
на €60 млн (две трети суммы, правда, были 
условным штрафом), а также подвергся санк-
циям, ограничивающим заявку. Под менее 
суровые санкции попали и некоторые дру-
гие команды, в том числе российские «Зе-
нит», «Рубин» и «Анжи».

Жан-Луи Дюпон уверен, что FFP вместо то-
го, чтобы способствовать развитию футбола, 
тормозит его, ограничивая доходы футболи-
стов и агентов и уменьшая трансферную ак-
тивность, и просто противоречит здравому 
смыслу: «Владельцу клуба запрещены сверх-
траты, даже если они направлены на то, что-
бы обеспечить рост клуба».

В заявлении же объединения болельщи-
ков «Манчестер Сити» указывается на то, что 
финансовый fair play, по существу, «лимити-
рует инвестиции в футбол» и «препятствует 
амбициозным бизнесменам развивать клу-
бы». Невозможность осуществить такие ин-
вестиции, в свою очередь, приводит к пе-
рекладыванию расходов на фанов, застав-
ляя хозяев команд повышать цены на биле-
ты. Болельщики полагают, что правила UEFA 
попросту «исключают приход инвесторов в 

”
спящие гиганты“», какими несколько лет 

назад были те же «Манчестер Сити» и ПСЖ, 
и превращение их в реальные клубы-гран-
ды. Следовательно, они работают не на по-
вышение, а на понижение футбольной кон-
куренции.

Афсати Джусойти,  
Алексей Доспехов

Первый групповой 
этап
Шестой, заключительный тур
Группа G. «Страсбург» (Франция)—
«Зенит» (Россия) 61:73. «Нимбурк» 
(Чехия)—УНИКС (Россия) 79:84. Поло-
жение команд. 1. УНИКС — 10 очков. 
2. «Зенит» — 9. 3. «Страсбург» — 9. 4. 
«Нимбурк» — 8. 

Группа J. «Лимож» (Франция)—«Химки» 
Россия) 72:86. Положение команд. 
1. «Химки» — 11 очков. 2. Лимож — 9. 3. 
«Канту» (Италия) — 7 (после 5 матчей). 4. 
ПАОК (Греция) — 6 (5). 

Выделенные команды вышли  
в 1/8 финала.

Баскетболисты 
 УНИКСа (№5 — Кит 
Лэнгфорд) благодаря 
гостевой победе над 
«Нимбурком» выш
ли в 1/8 финала Кубка 
 Европы с первого ме
ста в группе    
ФОТО МИХАИЛА СОКОЛОВА

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Нью-Йорк Айлендерс»—«Эдмонтон» 3:2 
(Якупов («Эдмонтон») 0+1). «Бостон»—
«Даллас» 3:5. «Буффало»—«Оттава» 
1:2. «Монреаль»—«Филадельфия» 2:1 
(овертайм; Марков («Монреаль») 
0+1). «Торонто»—«Нью-Йорк Рейнд-
жерс» 4:5. «Флорида»—«Анахайм» 6:2 
(Куликов («Флорида») 1+0; Бразга-
лов («Анахайм») отразил 5 бросков из 
8). «Виннипег»—«Миннесота» 2:1 (овер-
тайм). «Нэшвилл»—«Тампа-Бей» 3:2 
(овертайм; Волченков, 0+1 — Кучеров, 
1+0; Василевский отразил 26 бросков 
из 29). «Сент-Луис»—«Аризона» 2:1 (Яш-
кин («Сент-Луис»), 1+0). 

Футбол
Чемпионат Англии 
25-й тур. «Арсенал»—«Лестер» 2:1 (Ко-
сьельни, 27; Уолкот, 41 — Крамарич, 61). 
«Халл»—«Астон Вилла» 2:0 (Елавич, 22; 
Ндой, 74). «Сандерленд»—«Куинз Парк 
Рейнджерс» 0:2 (Фер, 17; Замора, 45+1). 
«Ливерпуль»—«Тоттенхем» 3:2 (Марко-
вич, 15; Джеррард, 53 (пен.); Балотелли, 
83 — Кейн, 26; Дембеле, 61). Положе-
ние команд. 1. «Челси» — 56 очков (по-
сле 24 матчей). 2. «Манчестер Сити» — 49 
(24). 3. «Саутгемптон» —4 5 (24). 4. «Ар-
сенал» — 45. 5. «Манчестер Юнайтед» — 
44 (24). 6. «Тоттенхем» — 43. 7. «Ливер-
пуль» — 42.

Волейбол
Лига чемпионов
Мужчины. 1/8 финала. Первый матч. 
«Халкбанк» (Турция)—«Белогорье» (Рос-
сия) 3:1.  
Ответный матч пройдет 17 февраля.

Баскетбол
Чемпионат НБА
«Шарлотт»—«Детройт» 78:106. 
«Финикс»—«Хьюстон» 118:127. «Чикаго»—
«Сакраменто» 104:86. «Мемфис»—
«Бруклин» 95:86. «Лос-Анджелес 
Лейкерс»—«Денвер» 96:106. 

Теннис
Турнир ATP  
в Роттердаме (Нидерланды). 
Призовой фонд — €1,6 млн
Первый круг. Томаш Бердых (Чехия, 
3)—Тобиас Камке (Германия) 6:1, 7:5. 
 Гаэль Монфис (Франция)—Эдуар Роже-
Васслен (Франция) 6:3, 6:2. Энди Мар-
рей (Великобритания, 1)—Никола Маю 
(Франция) 6:3, 6:2.

Турнир ATP  
в Мемфисе (США).  
Призовой фонд — $660 тыс.

Первый круг. Иво Карлович (Хорватия, 
5)— Лукаш Лацко (Словакия) 7:6 (9:7), 
6:3. Сэм Куэрри (США)— Бенджамин 

Беккер (Германия, 7) 4:6, 6:2, 6:1. Стив 
Джонсон (США, 6)—Филип Крайинович 
(Сербия) 6:3, 6:3. 

Турнир ATP  
в Сан-Паулу (Бразилия). 
Призовой фонд — $505 тыс.

Первый круг. Сантьяго Хиральдо (Ко-
лумбия, 6)—Киммер Коппеянс (Бельгия) 
7:5, 7:6 (7:4). Фернандо Вердаско (Испа-
ния, 7)—Максимо Гонсалес (Аргентина) 
6:2, 6:3. Мартин Клижан (Словакия, 8)—
Томаз Беллуччи (Бразилия) 5:7, 6:3, 7:5. 

Турнир WTA  
в Антверпене (Бельгия). 
Призовой фонд — $730 тыс.

Первый круг. Ализе Корне (Франция, 
7)—Белинда Бенчич (Швейцария) 1:6, 
6:2, 7:5. Барбора Заглавова-Стрицова 
(Чехия)—Янина Викмайер (Бельгия) 6:2, 
6:2. Франческа Скьявоне (Италия)—Кла-
ра Коукалова (Чехия) 6:3, 6:1. Кароли-
на Плишкова (Чехия, 8)—Мирьяна Лучич-
Барони (Хорватия) 6:4, 7:6 (7:5). Доми-
ник Цибулкова (Словакия, 6)—Екатерина 
Бондаренко (Украина) 6:1, 6:2.

Турнир WTA  
в Паттайе (Таиланд). 
Призовой фонд — $250 тыс.

Второй круг. Мисаки Дои (Япония)—Пэн 
Шуай (Китай, 1) 6:3, 2:6, 6:2. Вера Зво-
нарева (Россия)—Чжан Шуай (Китай, 8) 
7:6 (8:6), 6:3. Моника Пуиг (Пуэрто-Ри-
ко, 7)—Ромина Опранди (Швейцария) 
6:1, 3:6, 6:0

ФИНАНСОВЫЙ КРИЗИС 

ОФИЦИАЛЬНЫЕ ЛИЦА

Законопроект о легионерах 
попал в правительство
Законопроект по регулированию числа ино-
странцев в российском спорте внесен на рас-
смотрение правительства. Ранее Министер-
ство спорта уже получило положительное за-
ключение правового управления президен-
та РФ на вышеозначенный законопроект.

Министр спорта РФ Виталий Мутко под-
черкнул, что будущий закон не включает 
конкретных норм и лимитов, а регулирует 
порядок их установления. «Закон не устанав-
ливает квоты, нормы или лимиты. Этот за-

кон регулирует порядок установления этих 
норм и квот. Делается это в связи с тем, что в 
каждом виде спорта мы видим дискуссии и 
разговоры на эту тему и не всегда в приори-
тет поставлены интересы национальных ко-
манд. Теперь будет дана возможность регули-
ровать привлечение иностранных спортсме-
нов и тренеров по количеству и качеству и, 
таким образом, защищать интересы нацио-
нального спорта»,— заявил Виталий Мутко.

Лимит на легионеров является одной из 
самых обсуждаемых тем, в частности, в рос-
сийском футболе. Сейчас в первенстве Рос-

сийской футбольной премьер-лиги дейст-
вует схема «7+4», согласно которой на поле в 
составе команды могут одновременно нахо-
диться не более семи зарубежных игроков. 
Исполком Российского футбольного союза 
в декабре утвердил схему, согласно которой 
с сезона-2015/16 в заявку команды на сезон 
могут попасть 10 иностранцев и 15 россиян 
без ограничения по количеству легионеров, 
находящихся одновременно на поле. Одна-
ко Виталий Мутко заявил, что с данным ре-
шением поторопились и в следующем чем-
пионате лимит будет более жестким. ТАСС

ОАО РЖД урезало 
расходы на спорт
«Российские железные до-
роги» (РЖД) сокращают фи-
нансирование принадле-
жащих компании спортив-
ных клубов. Как заявил гла-
ва РЖД Владимир Якунин, 
урезание бюджета де-фак-

то уже состоялось. «У нас по-
лучилось сейчас минимум 
на 20% по всем клубам»,— 
констатировал господин 
 Якунин.

Отметим, что наиболее 
крупные вливания со сторо-
ны РЖД осуществляются в 
футбольный, хоккейный и 

баскетбольный клубы. Так, 
по данным за прошлый год, 
ФК «Локомотив» (Москва) по-
лучил от РЖД 4,8 млрд руб., 
ХК «Локомотив» (Ярославль») 
— 734 млн руб., а баскетболь-
ный «Локомотив-Кубань» из 
Краснодара — 550 млн руб. 
«Р-Спорт»

Из €60 млн, заплаченных «Зенитом» 
за Халка, только €40 млн достались 
продававшему форварда «Порту». 
Остальное ушло в том числе на счета 
третьих лиц   ФОТО ИГОРЯ ОЗЕРСКОГО
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